
¿QUIÉN le cree a Sergio Gutiérrez Luna? El diputado
morenista dice que no hay persecución contra los
consejeros del INE y que si los denunció penalmente
ante la FGR fue, simple y sencillamente, porque
le pareció que estaban cometiendo un delito.

MMMH... si lo que dice Gutiérrez Luna es cierto, resulta
extraño que no haya corrido con la misma prisa
a denunciar, por ejemplo, a Manuel Bartlett con sus
múltiples casas; o a Pío López Obrador por andar
recibiendo dinero negro; o inclusive al guerrerense
Félix Salgado Macedonio, al que tanto defendió
para que no le quitaran la candidatura.
POR OTRO LADO, Lorenzo Córdova insiste en
pedir que se desestime la denuncia en contra de él
y de otros cinco consejeros electorales. 'Ora sí que
como diría el clásico: el que nada debe, nada teme.
Aunque, bueeeno, con el ñscal Alejandro Gertz
Mañero, también deberían estar preocupados los que
no la deben. A semejante arbitrariedad, todos le temen.

EN LA realidad alternativa de Palacio Nacional

la cuarta ola de contagios de Covid19 no existe. Tan
es así que alguien en la Presidencia de la República
hizo un gran coraje al enterarse que 11 estados
decidieron postergar el regreso a clases presenciales.

EL PLAN era presumir en la mañanera el regreso
de los alumnos a las aulas en todo el país. No se pudo
hacer ya que esos gobernadores sí están tomando
en serio el vertiginoso aumento de contagios en sus
entidades. De ahí que varios de los mandatarios locales
recibieron llamados tanto de la Secretaría de Salud

como de la SEP, para pedirles cuentas como si fueran
sus empleados.

DE ACUERDO con el testimonio de uno de ellos, hasta
justificaciones técnicas le pidieron por haber echado
a perder el capricho, perdón, por haber pospuesto
el regreso a clases. ¡Qué tal!

ALGO anda mal en México cuando una madre tiene
que suplicarle ¡a los cárteles del narcotráfico! que le
permitan seguir buscando a sus hijos desaparecidos.
El terrible llamado hecho por Cecilia Pineda,
fundadora de Madres Buscadoras de Sonora, fue
para los capos de ese estado, incluido Rafael Caro
Quintero. "No nos maten", les pidió al asegurarles
que no buscan justicia ni culpables, sino simplemente
encontrar la paz de saber dónde quedaron sus hijos.
¿Y por qué implorar a los narcos? Tal vez porque
las autoridades no responden.

TIENE razón el presidente Andrés Manuel López
Obrador cuando dice muy satisfecho que los
empresarios no se pueden quejar. Y es que si se
quejan, les cae auditoría del SAT, les cambian las
reglas jurídicas del juego, les cancelan inversiones con
consultas patito, los obligan a comprar cachitos de
lotería... y así, ¡ni quién se queje!
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CIRCUITO
INTERIOR

HASTA las ardillas de
Viveros andan menos
por las ramas que la
CDMX con el tema de
los autos de chilangos
que son emplacados
en otros estados.

ESTE año se intentará
recuperar con una
multa y un poquito
de presión (de ese que
algunos suelen llamar
"terrorismo ñscal").

Y SEGURAMENTE

habrá más ensayos
y más errores hasta
que algún día decidan
homologar el impuesto
o volverlo federal.

Mientras tanto, todo
será rodear... y rodear...
y rodear.

MALA, pero muy mala
señal es lo que ocurrió
ayer en la Clínica 7
del IMSS en Tlalpan.
USUARIOS con
síntomas Covid

buscaban hacerse una
prueba, pero las puertas
fueron cerradas y sólo
se atendía con cita. Y eso
que en el mapa sigue
apareciendo como uno
de los puntos donde la
gente puede aplicarse
un reactivo, salir de
dudas y recibir atención
temprana. ¡Que si no!

SOBRE el mismo tema,
las filas para pruebas en
farmacias particulares
no dejan de crecer.
OFICIALMENTE se

informó que aumentará
el número de quioscos
y macroquioscos para
aplicar más, pues la
positividad de las que
actualmente realiza
va en aumento.

PEEEEERO, lo
mas seguro es que
empiecen a funcionar
hasta la semana
entrante.
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Los populistas buscan enmascarar
sus decisiones bajo el mito de la voluntad
popular. Una sociedad democrática
no debe permitirlo.

El pueblo sabio
"El mejor argumento
contra la democracia
es una conversación

de cinco minutos

con el votante promedio".

Winston Churchill

Podría parecer un gran triun
fo de la democracia. El presi
dente brasileño, Jair Bolsona

ro (quien ayer fue hospitalizado por
una aparente obstrucción intestinal),
ha impulsado una consulta pública en
internet para determinar si Brasil de
be vacunar o no a los niños de cinco a
11 años. Además, Bolsonaro, que no es
florero como para no decir siempre
lo que piensa ha buscado impulsar la
consulta expresando su rechazo a la
vacunación de los niños. Lo mismo ha
hecho el "Bolsonaro Army", el ejército
de seguidores que tiene el Presidente
en redes sociales y que se encalca de
multiplicar los mensajes del líder. En
tre las informaciones falsas que esta
red ha difundido se encuentra la afir
mación de que las vacunas son expe
rimentales y que causan más daño que
el que podría generar una infección.

No sorprende que Bolsonaro haya
recurrido a una consulta pública para
rechazar una vacunación que la ma
yoría de los médicos y científicos del
mundo recomiendan sin asomo de du
da Los gobernantes populistas son por
naturaleza autoritarios, pero siempre
dicen representar el interés del pueblo

frente a las élites. Así justifican medi
das irracionales que echan por la borda
el consejo de los especialistas.

Lo peor es que siempre hay gru
pos numerosos que están dispuestos
a creer cualquier cosa que venga del
líder. Es el caso, por ejemplo, de los re
publicanos estadounidenses, convenci
dos por el expresidente Donald Trump
que su derrota electoral de 2020 fue
un fraude, a pesar de que no hay una
sola prueba de ello, o el de los funda
mentalistas turcos que han aceptado la
posición del presidente Recep Tayyip
Erdogan de que las altas tasas de in
terés provocan inflación, por lo que
su gobierno ha bajado artificialmente
las tasas, provocando un desplome de
la lira turca y, paradójicamente, una
oleada inflacionaria

No, no creo que el pueblo sabio de
ba tomar decisiones sobre temas téc
nicos, como la conveniencia o no de
aplicar vacunas a menores de edad. La
democracia participativa puede tener
virtudes, pero genera también proble
mas enormes, incluso en países como
Suiza o entidades como California que
tienen un alto nivel educativo. Ciertas
decisiones en una sociedad deben ser
tomadas por especialistas, para el bien
de toda la comunidad. Un gobernan
te responsable debe aceptarlas y apli
carlas, aun cuando no sean populares.
Lo dijo en una ocasión el expresidente
del gobierno español, Felipe González:
cuando se gobierna hay que asumir
una "ética de las responsabilidades".

Los populistas, en cambio, gobier
nan con la idea de conseguir una popu
laridad cada vez mayor o incluso un lu
gar en la historia Utilizan las consultas
como instrumento para justificar sus
caprichos y ocurrencias. Bombardean
a la población con propaganda y al fi
nal obtienen los resultados que desean
de esas consultas, sin importar el daño.

La experiencia obliga a desconfiar
de la llamada democracia participati
va Las consultas y asambleas son, en
la mayoría de los casos, simples formas
de justificar lo que la razón no puede
defender. Negarse a vacunar a los me
nores porque esto lo decidió una con
sulta pública, no es más que justificar
una acción equivocada que tendrá un
costo muy importante para los niños
y para toda la sociedad.

Los populistas buscan siempre en
mascarar sus decisiones con el mito de
la voluntad popular. Una sociedad de
mocrática no debe ni puede permitirlo.

• CASETAS

De nada ha servido que el gobierno
amenace con imponer sanciones más
severas. En estas vacaciones de fin de
año, las casetas de peaje de la autopis
ta MéxicoAcapulco fueron tomadas
cotidianamente por normalistas de
Ayotzinapa para cobrar cuotas a los
conductores. En 2020 las pérdidas so
lo de Capufe fueron de 4 mil millones
de pesos. ¿Quién se está enriqueciendo
con este negocio?
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Anoche estuvimos a cero grados
en el Potrero de Ábrego.
En estos momentos no hay temperatura
comentó, solemne, el Paci. Pacífico,
se llama, y es de caletre escaso.
De él dice la gente que "el agua no le sube
ya al tinaco".
En la sobremesa de la cocina don Abundio

narra que en un invierno de cuando
era joven hizo tanto frío de repente
que los pájaros se congelaron en el vuelo.

Ahí quedaron dice, suspendidos
en el aire durante más de un mes.

Palomas, pericos, urracas, tordos,
y hasta gavilanes, que son de sangre
caliente. Cuando llegó la primavera
el sol derritió el aire y las aves pudieron
continuar su vuelo.

Todos guardamos silencio al oír
el relato que el viejo ha hecho con rostro
completamente serio. En el Potrero
se guardan todavía las formas de la buena
educación. Doña Rosa, la esposa de don
Abundio, rompe ese cortés silencio.
Dice sin ninguna cortesía:

Viejo hablador.

Don Abundio ñgura el signo de la cruz
con los dedos índice y pulgar, se los lleva
a los labios y jura:
Por ésta.

iHasta mañana!...
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Buenos políticos
¦ or qué dejó el buen padre
J Arsilio de organizar retiros

JL para hombres y mujeres?
Porque descubrió que en esos reti
ros algunas y algunos se acercaban
demasiado. Bien lo decía el previsor
refrán: "Entre santa y santo, pared de
cal y canto". Y el otro: "El hombre es
fuego, la mujer estopa; llega el diablo
y sopla". A uno de aquellos retiros
asistió Felicio, afortunado varón que
sabía gozar la vida, oficio entre los
mejores que se pueden ejercer. Nun
ca filosofaba, pues filosofar complica
("Si quieres ser feliz como tú dices,
no analices, hermano, no analices").
Iba alegre y desenfadado por el ca
mino del vivir, procurando no hacer
le mal a nadie y sin cuidarse mucho
del que le hacían a él. Si se presentó
en aquel retiro fue sólo porque supo
que en él iba a estar una viudita que
vestía aún negras tocas y que estaba
muy de tocar. En el curso de uno de
sus sermones el padre Arsilio pidió
a los feligreses: "Pónganse de pie los
que quieren ir al Cielo". Al punto se
levantaron todos, menos Felicio, que
permaneció sentado como Stan Lau
rel, de la inmortal pareja de el Gordo
y el Flaco, en la película Sons of the
Desert, cuando no se comprometió
a acudir a la convención de Chicago
porque no le había pedido permiso

a su mujer. "¿Cómo? se asombró el
padre Arsilio al ver sentado a Felicio.
¿No quieres ir al Cielo cuando mue
ras?". "Ah, cuando muera replicó él.
Yo pensé que ya iban a salir ahora y
aquí la estoy pasando a toda madre".
Así la estoy pasando yo. Lo digo no
por presunción, sino por agradeci
miento. La vida me ha dado, como a
todos, algunos chingadazos perdón
por la palabra, pero no hallé ningu
na otra mejor, y sé que otros habrá
de darme en el futuro para recordar
me que pertenezco al común de los
mortales, mas sin embargo, he ido
casi siempre por esa grata senda a la
que algunos dan el nombre de felici
dad, hecha de amor, de amistad, de
buenas letras y preciosas músicas, de
sabrosos comeres y beberes, de natu
raleza bosques, praderas, montañas,
mares, selvas o desiertos a través de
la cual he atisbado un lampo de ese
misterio al que llamamos Dios. Vivo
en Saltillo, ciudad bella y amable, ca
pital de Coahuila, estado en el cual
residen la tranquilidad, el orden y el
trabajo. El que a Saltillo llega de ahí
no quiere ya salir; el que en Coahui
la vive a otra parte no se quiere ir.
Injusto sería no decir los nombres
de aquellos a quienes en buena par
te se debe tal ventura Escribió Bor
ges: "Nadie rebaje a lágrima o repro

che". Y digo yo: nadie confunda con
loa o alabanza lo que es justo recono
cimiento. Cito primero a Miguel Ri
quelme, gobernador, que ha puesto a
Coahuila entre los estados con más
inversión, mayor índice de empleo y
menor tasa de pobreza, y donde la sa
lud, la educación y la seguridad han
sido tareas prioritarias. Menciono a
Manolo Jiménez Salinas, quien acaba
de concluir exitosamente su labor de
alcalde de Saltillo. En mejores manos
no pudo quedar esa alcaldía que en
las del ingeniero José María Fraustro
Siller, excelente rector que fue de la
Universidad Autónoma de Coahuila,
secretario estatal y subsecretario na
cional de Educación, eficaz titular del
Poder Legislativo coahuilense y fun
cionario público ejemplar. No falta
rá quien me tache de excesivamente
generoso en mis apreciaciones, pues
siempre hablar mal de la gente lu
ce más que decir bien de ella, pero
a quien me considere exagerado lo
invito a venir a Saltillo y a Coahuila,
y ya verá que prácticamente la tota
lidad de los saltillenses y los coahui
lenses comparten mis puntos de vista
He dicho lo que pienso y lo que creo
que es. También hay buenos políti
cos, y es de justicia reconocer su obra,
pues otra cosa sería hacer fraude a la
verdad... FIN.
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El bümeran üe la seguridad
pública
::::: Nos dicen que en Coahuila ven muy im
paciente al subsecretario de Seguridad Públi
ca —de la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana— Ricardo Mejía Berdeja.
Nos aseguran que don Ricardo, un lagunero

¦ expriista, experredista y
que fue diputado local en

| Guerrero por Movimiento
Ciudadano (MC), ahora .

I bajo los colores de Morena,
y ya ha comenzado a cons
truir su camino hacia 2023.

Uno de los puntos dé la es
trategia de Mejía para arre
batarle al PRI el único bas

Berdeja tión que le queda en el
norte del país, nos comen

tan, es criticar el trabajo del actual goberna
dor priista Miguel Ángel Riquelme en ma
teria de seguridad. Sin embargo, nos hacen
notar que ese plan podría convertirse en un
búmeran que golpee en el rostro al funciona
rio federal, pues los niveles récord de insegu
ridad y de violencia que vive el país no son
precisamente la mejor carta de presentación
de Mejía Berdeja, el segundo funcionario al
mando de la seguridad pública en el país.

La bomba que sembró .
Morena en la FGR
::::: De plano, el presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados, el morenís
ta Sergio Gutiérrez Luna, le echó la bolita

y con ello el problema a la
Fiscalía General de la Re
pública sobre la petición
Que hizo el presidente del
Instituto Nacional Electo
ral (INE), Lorenzo Córdo
va> para Que se aclare pú
blicamente si se finiquitó o
no el asunto de la denun
cia penal contra los seis
consejeros que votaron a

Gutiérrez favor de aplazar algunas
etapas de organización de

la revocación de mandato del presidente
López Obrador, algo que ya desestimó el
Poder Judicial. Don Sergio dijo que la Cá
mara de Diputados se desistió de la acusa
ción penal, pero no presentó prueba alguna
y dejó la bomba sembrada en el terreno de
la FGR para que sea esa institución la que,
en todo caso, confirme o desmienta la dicho
por el diputado Gutiérrez.
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comentarlo de amlo
desata criticas de mujeres
::::: Varias mujeres, entre ellas, Margarita
Zavala, diputada federal mostraron su de
sacuerdo con una expresión y un ademán

:que hizo ayer el presiden
te Andrés Manuel López
Obrador al referirse a una
estatua que hay en su na
tal Tabasco, que represen
ta a la patria y que dijo
que es conocida como "La
chichona". La expresión
no fue del agrado de la
excandidata presidencial
independiente Zavala,

Obrador quien por medio de redes
sociales le pidió "serie

dad" al mandatario, que además fue criti
cado por otras mujeres que consideraron
ofensivo y misógino el lenguaje del Presi
dente. Las expresiones de AMLO también
recibieron algunos apoyos en las redes, cu
riosamente solo de hombres.

Despedidos de Fiscalía
alistan luidos
::::: Para la Fiscalía General de la República
(FGR) son justificados los despidos de minis
terios públicos, peritos y agentes ministeria
les, que se registraron en los últimos días de
diciembre y que generaron inconformidad

entre el personal por la for
ma en la que les notifica
ron. Aunque las bajas se
concretaron hace algunos
días, nos aseguran que des
de hace meses el fiscal Ale
jandro. Gertz Mañero ya
tenía en la mira la limpia
de personal en diversas
áreas ante la necesidad de
acabar con ei rezago en las
órdenes de aprehensión y
carpetas de investigación

que no registraba avances y que no han sido
atendidas. Ahora, nos dicen, además del rui
do político la FGR tendrá que iniciar una ba
talla judicial pues aseguran que muchos de
los más de 500 despedidos alistan acciones
jurídicas, pues la mayoría de ellos asegura
que fueron dados de baja sin apego a la Ley
Federal del Trabajo.
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El incierto destino de la estatua
de AMLO
::::: Le platicamos que el tema del derrumbe
de la estatua del presidente Andrés Manuel
López Obrador en el municipio mexiquense

de Atiacomulco está lejos de
concluir. Aunado a las de
nuncias que interpondrá el
exedil morenista Roberto
Téllez para saber quién o
quiénes fueron los respon
sables, la cuestión es que no
se tiene certeza de qué pa
sará con la escultura que
costó 58 mil pesos, porque
si bien está resguardada en
el ayuntamiento, la presi

denta municipal, la priista Marisol Arias
Flores, dijo que será el Cabildo el que tome la
decisión de si se regresa o no, pero también
dijo que habrá que revisar la postura del Pre
sidente, quien dice no querer monumentos
en su honor. ¿Qué pasará con la estatua?
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Mucna cnamba para la Copred
capitalina
::::: La que tiene mucho trabajo desde finales
de 2021 y principios de 2022 es Geraldina
González, titular del Consejo para Prevenir y

Eliminar la Discriminación
de la Ciudad de México (Co
pred), pues ha tenido que
abrir quejas por recientes
actos denunciados, por
ejemplo, el de los jóvenes
que se besaron en el parque
de diversiones Six Flags y
les pidieron que no lo hicie
ran, lo que derivó en una
protesta de la comunidad
LGTB que obligó a que la

empresa modificara sus lineamientos. El
asunto es que doña Geraldina tiene mucho
trabajo no sólo en atender las coyunturas, si
no en ir más allá para impulsar acciones,
pues la orientación sexual se mantiene como
la tercera causa de discriminación en la
CDMX, según la encuesta de agosto de 2021.

Plantún en entregarecepciOn
de Naucalpan
::::: En Naucalpan, nos platican, la exalcaldesa
morenista Patricia Durán Reveles dejó plan

¿ tada a su sucesora, la panis
s ta Angélica Moya Marín,
i pues no acudió al proceso
=¡ de entregarecepción al que
| por ley estaba obligada. Nos
g afirman que pasaron horas y

ni "por cortesía o educación
avisó que no llegaría". Los
mal pensados dicen que pa
recia que tenía temor a re
clamos por el no pago de

aguinaldos y salarios a trabajadores o a la deu
da de casi 3 mil millones de pesos que dejó.

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Evade gobernadora explicar
contrato de patrullas
::::: Desde Colima nos platican que la goberna
dora Indira Vizcaíno Silva (Morena) avaló
que durante los últimos días de la administra
ción del exgobernador Ignacio Peralta Sán

chez (PRI) se realizara el
arrendamiento de 152 patru
llas por casi 297 millones de
pesos a la empresa de un
priista ligado al expresidente
Enrique Peña Nieto. Nos
detallan que el movimiento
de la adjudicación directa a
la empresa Lumo Financiera
del Centro, S.A. de C.V., en
la que participa Luis Hum
berto Montaño García, ex

funcionario del Estado de México durante la
gestión de don Enrique como gobernador,
tuvo lugar en la administración de Ignacio
Peralta, pero comprometió recursos de doña
Indira, quien presume como logro de su go
bierno la entrega de nuevas patrullas, pero se
niega a transparentar el contrato. ¡Qué tal!

Aplica alcalde el "no pasa nada"
::::: Quien clama a gritos la presencia de fuer
zas federales y de seguridad pública en Gua
najuato, nos cuentan, es el alcalde de Silao, el
morenista Carlos García Villaseñor, pues en

la última semana el munici
pio se ha visto azotado por
una ola de violencia Nos

refieren que don Carlos
trata de "no levantar mucho
polvo" sobre los homicidios,
como ocurrió la semana pa
sada con la masacre en dos
casas que dejó un saldo de
ocho muertos, añte lo que
aseguró que fue "un hecho
aislado" por ajuste de cuen

tas, pero como los asesinatos continúan, se le
acabaron los argumentos, por lo que más de
uno se pregunta ¿cuántos "hechos aislados"
más deberán ocurrir para que haya seguridad
en esa localidad? ¡Ouch!
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Alistan defensa de dastiún
::::: Quien está preparando todo para su tercer
informe de Gobierno, nos comparten, es el go
bernador de Yucatán Mauricio Mía Dosal
(PAN), el cual será el tercer domingo de enero

y todo parece indicar que
sólo lo hará por redes socia
les, sin grandes festejos, ante ^
el aumento de casos de Co

vid19 y la amenaza de ómi
cron. Nos comentan que
otra peculiaridad de este
evento es que don Mauri
cio llega a la mitad de su
mandato con la presión de
grupos panistas para que
apure el paso ante el sigiloso

avance de Morena en la entidad que preten
den aliarse con el PRI para quitarles la guber
natura en 2024, por lo que los blanquiazules
buscan cerrar toda posibilidad de perder su
bastión. Dicen que andan bastante nerviositos.

Tienen unidad de cristal
::::: Nos comparten que, en Tamaulipas, More
na trabaja a marchas forzadas en la llamada
"operación cicatriz" tras dar a conocer al ungi
do para la elección a gobernador: el senador
morenista Américo Villarreal Anaya. Nos
cuentan que ha habido intentos por sumar a la ¦<
exalcaldesa de Reynosa, Maki Ortiz Domín
guez; al alcalde de Ciudad Madero, Adrián p
Oseguera Kernion y al delegado de progra o
mas federales, Rodolfo González Valderra
ma, pero al parecer no dan su brazo a torcer, •>
aunque el mensaje que todos pregonan es que i
"hay unidad en el partido", pero los que saben o
aseguran que es "una torre de naipes". /
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Sedeña "pierde" el 30%
de las armas importadas
Desde hace varios meses,

la Cancillería mexicana
ha encabezado una en

cendida lucha por reclamar a Es
tados Unidos el masivo tráfico de
armas hacia nuestro país. En es
ta disputa, el gobierno mexicano
ha escondido un dato central. Lo
ha hecho para proteger al Ejér
cito, la institución que es colum
na vertebral de la administra
ción López Obrador.

Según fuentes oficiales, el 30%
de las armas que compra en Es
tados Unidosla Secretaría de la De
fensa Nacional "se le pierden".
El Ejército es el único que pue

de realizar la importación de ar
mas legalmente en nuestro país.
Todas las policías y procuradu
rías de México están obligadas a
comprarle a la Sedeña el arma
mento que utilizan. Lo grave es
que muchas de estas armas han
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sido aseguradas en hechos delic
tivos, algunos de ellos dolorosa
mente emblemáticos, como la
desaparición de los 43 estudian
tes normalistas de Ayotzinapa o
el ataque contra agentes de la
DEA en Tres Marías.
Pero nada de esto dice la Can

cillería en sus querellas interna
cionales. No conviene a su estra
tegia legal. El asunto es todavía
peor: según las mismas fuentes,
al presentar su caso para deman
dar a fabricantes y distribuidores
de armas estadounidenses, el
gobierno federal mexicano tuvo
que "rasurar" el listado de armas
de procedencia americana de
tectadas en eventos delictivos en

México porque muchas de ellas
fueron importadas por la propia
Secretaría de la Defensa Nacio
nal. Exponer el escandaloso dato
sería darse un balazo en el pie.
Por eso, me explican, el gobier

no de AMLO se niega a transpa
rentar la lista de armas aseguradas
en hechos delictivos y ha rechaza
do varias solicitudes de informa
ción al respecto. Lo hace para pro
teger al Ejército, porque quedaría
evidenciado como corresponsable
de que las armas traídas de Esta
dos Unidos circulen por el país y
derramen sangre mexicana.
El escondido listado de ar

mas aseguradas en hechos de
lictivos lo realiza el Centro Na
cional de Planeación, Análisis e
Información para el Combate a
la Delincuencia (Cenapi), perte
neciente a la Fiscalía General de
la República, Otros países de los
que se han detectado en México
armas usadas por delincuentes
son Alemania, Austria, Italia,
Rumania, España y Bélgica, de
acuerdo con los mismos infor
mantes. Sin embargo, y posible
mente por la misma razón, la

Cancillería ya se desistió de sus
demandas internacionales con
tra la italiana Beretta y la aus
tríaca Glock.
La convenenciera omisión

mexicana no le resta un ápice de
responsabilidad a Estados Uni
dos por la flagrante manera en
que ha facilitado el estableci
miento de cientos de tiendas de
armas —particularmente en la
frontera con México— que ter
minan siendo tienditas en las
que los capos mexicanos son
clientes distinguidos, a quienes
se cumplen los más exóticos ca
prichos y se surten los más nu
tridos arsenales.
Ojalá México gane su caso ante

las cortes internacionales y frene el
tráfico de armas. Serviría mucho
también que transparentara la lista
de armas y con ello obligara al Ejér
cito a aceptar su responsabilidad,
corregir los descuidos, perseguir
las complicidades y aportar en una
tarea central De otra forma sería
regresar al famoso candil de la calle
que es oscuridad en la casa. •

historiasreportero@gma¡l.com

f',7 /',"/<•» < j/o scrUt corrcsixmsablc (le (¡tic la% armas iranias
de I I l < ir< tilcn ¡uncí país i/dcrmiiicii santfi<• iihm
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La madeja criminal
Lo interceptaron el pasa

do 3 de diciembre en la
Avenida de las Torres,

en Iztapalapa, cuando se diri
gía a una pelea de gallos clan
destina. Su nombre: Jorge
Cruz Camacho, alias El La
garto o El Oaxaco.
Compraba "juguetería'

"puros erres", según de
cía. Por cada AR15 que
encargaba a sus contac
tos pagaba entre 50 y
60 mil pesos. Llegó a
adquirir arsenales de
hasta 50 piezas en una
sola entrega.
Las armas iban a pa

rar al interior de células
criminales que operan
en Tlalpan, Coyoacán,
Topilejo y el Ajusco.
En especial, a la de Agus

tín López Robles, conocido co
mo Don Agus, un "malandro
viejo", cómo se denominaba a
sí mismo, que llegó a convertir
se en el principal líder criminal
al sur de la ciudad de México.

Don Agus había pasado una
década preso en Santa Marta
Acatitla. Al quedar en libertad,
en una ciudad en la que prác
ticamente cada banqueta tiene
dueño, se apropió de un sucu
lento pedazo del sur de la ca
pital: las alcaldías de Tlalpan y
Coyoacán, en donde operaba
como distribuidor a gran escala
de drogas a narcomenudistas.
En esa zona su grupo se tren

zó en una orgía de ejecuciones
en contra de miembros de otras

células delictivas.
La violencia al sur de la CDMX

fue en mucho producto del en
frentamiento que Don Agus sos
tuvo con grupos como los de
Martín Armando Bárcenas Jara,
alias El Rorro y Alberto Ornar
Gallo Vázquez, conocido como
El Oso o El Galleta.

El "malandro viejo" se precia
ba de haber mandado matar a
mucha gente. Los narcomenu
distas del sur le tenían terror.
En junio de2020, sicarios en

viados por El Oso ejecutaron a
seis colaboradores de Don Agus
a las puertas del bar "Chelódro
mo", en el municipio de Emi
liano Zapata, Morelos.
El Oso, cuyo cuartel general

estaba en San Miguel Ajusco, fue
detenido dos meses más tarde
en la colonia Roma, bajo los car
gos de multihomicidio califica
do y privación de la libertad.
Quedaron en pie las células de

El Rorro y Don Agus (el líder de
otro grupo, Los Guerreros, había
sido abatido en marzo de 2020).
Don Agus cayó en manos de

las autoridades, en febrero del
año pasado, al ladodeocho de sus
cómplices, tras un operativo en
que participaron elementos de la
SSC y policías de investigación.
En la mira de los investigado

res que lograron su detención se
había cruzado JoigeCruz Cama
cho, El Lagarto, como miembro
de la célula, así como proveedor
de armas y drogas para el grupo
de Don Agus.

A través de policías y aboga
dos que habían creado contac
tos en diversas instancias gu
bernamentales mediante pa
gos o "bailecitos", según los lla
maba él mismo, El Lagarto tuvo
acceso a carpetas de investiga
ción relacionadas con la cé
lula criminal, así como a
informes sobre operati
vos realizados en Xo
chimilco y Tlalpan.

En marzo del año

pasado fue detenido,
por ejemplo un poli
cía de investigación,
Mauricio Martínez,
quebrindabaprotec
ción al grupo de Don
Agus y El Lagarto.
Jorge Cruz Camacho

mantenía relaciones con
funcionarios que hacían

búsquedas deprediosy terre
nos no regularizados al sur de la

ciudad. Gracias a sus ligas con.lí
deres de invasores estos inmue
bles no tardaban en ser despoja
dos. Los abogados a su servicio se
encargaban de "legalizarlos".
Se cree que El Lagarto contó

también con la complicidad de
diputados locales y empleados
de la Sedema.
El día de su detención se catea

ron cinco domicilios, entre ellos,
dos ranchos de su propiedad.
Las detenciones logradas en

estos meses dejan que se asome
el terrible abismo criminal en

que está el sur de la ciudad. La
conclusión estremece: el mun
do carcelario es dueño de una

parte de la capital, y la tiene
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enredada en una telaraña de
violencia y corrupción que se
tejió, y se dejó crecer, durante
años. Gobiernos y años. •

Las detenciones dejan asomar el abisme
criminal en que está el sur de la CDMX.
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1 Justicia reivindicada. Al enlistar los asuntos que la
•Suprema Corte de Justicia de la Nación atenderá en

el primer periodo de sesiones de este 2022, el presiden
te del organismo, ministro Arturo Zaldívar, afirmó que
sus integrantes actuarán con independencia e impar
cialidad, gusten o no sus fallos. El ministro encabezó la
sesión pública solemne con motivo de la apertura del
primer periodo de sesiones del Alto Tribunal, correspon
diente a los primeros seis meses de 2022 y aseguró que
"dependiendo de las coyunturas políticas, pero nuestro
único compromiso es, ha sido y seguirá siendo con la
Constitución y con los derechos humanos". El presidente
del Poder Judicial ha impuesto un sello propio que le ha
devuelto credibilidad a la justicia. Y va por más.
2 Con honores. Y sí, como lo expresó el presiden

te de México, Andrés Manuel López Obrador, a
las y los empresarios de verdad. Bancos, supermerca
dos, farmacéuticas, constructoras, grandes corporacio
nes, todos con ganancias récord. Los únicos enojados
son los traficantes de influencias, aquellos que hacían
negocios al amparo del poder y ni siquiera cumplían,
sólo robaban. Prevalece un tipo de cambio estable y el
precio de los combustibles está dentro de lo esperado.
No hay catástrofe económica, como deseaban quie
nes consideraban que el presupuesto público era de su
propiedad. Es el tiempo de los empresarios que se enri
quecen legalmente; de los emprendedores. Facilidad de
inversión y generación de empleo hacen un país mejor.

3 Ileso. Hoy se definirá la situación jurídica de
•Cuauhtémoc Gutiérrez de la Torre, exlíder del

PRI en la Ciudad de México, quien está acusado de trata
de personas en su modalidad de explotación sexual, se
gún lo determinó la juez. Durante la comparecencia en
el Reclusorio Orlente, el abogado del político presentó
distintas pruebas con el objetivo de deslindar a su clien

te del señalamiento que le imputa la Fiscalía capitalina.
Pero la juez determinó agotar las 144 horas del térmi
no constitucional para dictar auto de formal prisión o
libertad en contra de el exdirigente del PRI, quien fue
detenido el miércoles pasado. Hay pruebas y declara
ciones y, hasta ahora, una y otra vez ha salido incólume
de las acusaciones. ¿Correrá esta vez con tanta suerte?

4 ¿Buenos propósitos? El consejero presidente
•del INE, Lorenzo Córdova, deseó que pronto la

FGR desestime las denuncias penales en contra de los
consejeros, en un video que difundió en su cuenta de
Twitter. Córdova apuntó que ya se habían abierto los
expedientes y se empezó a requerir información por
parte de la Fiscalía. Apuntó que las decisiones de seis
consejeros sobre la revocación de mandato no deberían
ser motivo de censura y tampoco de persecución polí
tica y consideró que el actuar del presidente de la Mesa
Directiva de San Lázaro, Sergio Gutiérrez, implica cri
minalizar el derecho a disentir. Que con las denuncias
se traspasó un límite hacia los regímenes autoritarios.
Este pleito no aminora; a este ritmo, da para todo el año.
5Encarrerados. Para Querétaro, 2021 fue el año de

•los matrimonios igualitarios, la vacuna anticovid,
el triunfo contundente del PAN en las elecciones esta
tales, el inicio de un gobierno sin exclusiones, el incre
mento al presupuesto de la UAQ y el descabezamiento
del IEEQ con el cese de su presidenta, por parte del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y el
compromiso por un pleno desarrollo a manos del go
bernador Mauricio Kuri, quien dijo que trabajará con
todos los municipios y partidos en la atención de los
problemas y en los seis grandes proyectos de su gobier
no, dirigidos a resolver los retos de la seguridad, la re
activación económica, la energía eléctrica, el agua, la
movilidad y la mejora regulatoria. Nada detiene la evo
lución queretana este 2022.
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Una frase que comúnmente se hacía al principio de la pan
demia era preguntarse cuándo volveríamos a la normalidad
o ¿qué sería la nueva normalidad? Hoy, para hacer una pros
pectiva de lo que será este año, debe Rartirse de una defini
ción: covid llegó para quedarse y, por lo tanto, lo que resulta
normal es la existencia de la enfermedad y no cuándo dejará
de existir entre nosotros. Dejará de ser pandémica para ser
endémica.

Al hacer un recuento de lo que ha sido esta dolorosa pan
demia existen dos lecturas: la que pone el acento en los cos
tos que ha tenido en vidas, empobrecimiento de la población
y el crecimiento de la brecha entre naciones ricas y pobres.
La otra tiene que ver con la capacidad que ha tenido el mun
do para adaptarse con mayor rapidez a las variantes como
delta u ómicron.
Hace dos años, el mundo no conocía el virus y hoy ya

vemos que compañías como Pfizer ya lograron poner en el
mercado pastillas para controlar los aspectos
más graves de la enfermedad.

La realidad pende de un punto entre las po
siciones más pesimistas y aquellas que eligen
contar las buenas noticias como velas de espe
ranza en una cueva que, por momentos, parece
no tener fin. No salimos de una variante cuan
do entramos a otra que tiene características di
ferentes a la anterior y que, por tanto, plantea
nuevos retos.

Ómicron, que despertó oleadas de deses
peranza marcadas, entre otras cosas, caídas
del tipo de cambio o las bolsas de valores han
venido conteniéndose, puesto que se trata de una enfer
medad hipercontagiosa, pero mucho menos dañina. El nú
mero de contagios crece, pero no así el de defunciones u
hospitalizaciones.

Tienen razón los más sabios que aseguran que el virus irá
mutando a ser menos nocivo, pero más contagioso, como lo
han hecho otras enfermedades para que su especie pueda
mantenerse y prosperar.

El mejor de los escenarios: la capacidad sin precedentes
de contagio de ómicron ayudará a la anhelada inmunidad
colectiva.

No obstante, se debe caminar por la coyuntura. Estamos
viendo un fenómeno que en lo económico se caracteriza
por un crecimiento de la inflación, en Estados Unidos se han
tocado niveles no vistos en tres décadas, que tiene su origen
en el rompimiento de las cadenas de producción.
El just In time, que en los noventa parecía ser una pa

nacea, hoy debe ser cuestionado. Hay quienes desean vol
ver a modelos de economía cerrados, un experimento que

fracasó en el mundo y otros más en bloques regionales
como el TMEC.

La migración, que ya es un problema ingente en la huma
nidad, creció de manera muy dolorosa. Han aumentado los
desplazados por cuestiones económicas y podrá controlarse
la pandemia, pero no se superará esa condición de miseria y
abuso, en la cual están sumidos millones de seres humanos
frente la indiferencia criminal de otros millones.

Sus efectos podrían propiciar más que tensiones como las
que se viven en las fronteras de Estados Unidos o de Rusia.
No podrían descartarse actos de mayor violencia entre na
ciones a causa de la migración, es un problema que a la hu
manidad corresponde su solución, en principio, en los países
que, ante su fracaso, expulsan a sus habitantes.

El mundo está en camino a la recuperación, sin embargo,
no se puede descuidar de la agenda que una vez logrado
el control de la enfermedad los problemas no estarán solu

donados, sino que muchos se verán agravados.
Cuando se padece una enfermedad y cuando
es controlada deben atenderse los asuntos co
laterales. Durante este 2022, la historia mundial
quedará marcada ya no por la pandemia, sino
por la forma en los que los países y gobiernos
puedan adaptarse de mejor manera a los retos.

COMIENDO CAMOTE

Pocas frases coloquiales desprecio tanto como
"comiendo camote". Penosamente, no encuen
tro otra para describir a las autoridades mexica
nas en materia de prevención frente a la variante

ómicron. Ciudades como Los Ángeles (uno de nuestros princi
pales intercambios turísticos) registra más de 20 mil contagios
diarios y aquí no pasa nada.

La Universidad John Hopkins nos sitúa como uno de los
países más letales por covid, mientras nuestros gobernantes
nos dicen que no pasa nada y no hay de qué preocuparse.
¡Cuánta arrogancia!
Imágenes del aeropuerto de la Ciudad de México o de

las playas mexicanas me dan vergüenza, ¡mucha vergüenza!

POST SCRIPTUM
Símbolos ominosos se ven en el horizonte nacional. La vio
lencia verbal instigada por gobernantes y grupos de la oposi
ción está mostrando símbolos de violencia, como el atentado
en contra de la estatua al presidente Andrés Manuel López
Obrador o la caceria en contra de la senadora Llly Téllez por
haber donado una ambulancia.

De seguir por este camino, desgraciadamente pasaremos
el punto de no retorno del cual nos arrepentiremos todos.
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GOTAS PARA LA VISTA/NANCI MARY
CALDERÓN
¿Ya sabe usted de unas otras para mejorar
la vista? ¿Ya están a la venta aquí? ¿Cómo
sirven?

En octubre, la Administración de Medica
mentos y Alimentos de Estados Unidos (FDA)
concedió la aprobación regulatoria a las pri
meras gotas oftálmicas que tratan la presbi
cia, un producto llamado Vuity, desarrollado
por la empresa Allergan.

Estas gotas están disponibles con receta mé
dica, y podrían'signlficar que millones de
personas puedan deshacerse de sus gafas de
lectura, al menos parte del tiempo. Enton
ces, ¿cómo pueden ayudar las gotas oftálmi
cas con esto? Vuity está formulado con 1.25
por ciento de pilocarpina, un medicamento
que pertenece a la clase de mióticos, medi
camentos que encogen la pupila del ojo. Es
tos medicamentos se utilizan para reducir la
presión en el ojo y en algunos procedimien
tos de diagnóstico.

A medida que la pilocarpina reduce la pupila,
el ojo es capaz de enfocar más, mejorando la
visión en el rango cercano, mientras que la
visión a distancia no se ve afectada. Una vez
que el tratamiento ha sido aprobado por un
oftalmólogo, las gotas son simples y segu
ras de aplicar: pueden tener un efecto en tan
sólo 15 minutos y pueden continuar funcio
nando hasta seis horas. Lamentablemente en
estos momentos estas gotas aún no están a la
venta en México.

CORRER

¿Cuánto necesito correr para recibir los be
neficios de este ejercicio?

Scientific Reports indica que hay más evi
dencia de que no necesariamente se nece
sita hacer mucho ejercicio para sentir los
beneficios de ello. Anteriormente se había
demostrado que las ráfagas cortas de acti
vidad mejoran la concentración mental, la

salud cardiaca y la salud metabólica genera)*
Carrera moderada de 10 minutos de dura*
clón logra este objetivo, pero la constancia e¿
indispensable.

m

Si el ejercicio se puede ver como una forma
de medicina, señalan los investigadores, enJ
tonces los diferentes tipos de ejercicio sojf
como diferentes tipos de medicamentos, V
ahora sabemos más sobre los efectos r*2 cok
rrer y cómo podría usarse potencié menté
como una forma de tratamiento o tp/apia. **

"En conjunto, estos resultados apoyan nues
tra hipótesis de que un ataque agudo de c^
rrera de intensidad moderada provoca une
mejora del estado de ánimo y mejora ja
función ejecutiva coincidiendo con las act£
vaciones prefrontales de la subregión involií
eradas en la regulación del estado de ánimo.

¡AL AIRES/ESCALONA
Es verdad o un mito que los inodoros de los
aviones se vacían en el aire? Recuerdo una
anécdota de una familia que se quejaba, en
Nueva York, de que a veces se salpicaban poF,
lo que podrían haber sido desechos humanos
SI no es así, ¿entonces qué pasa con estos de
sechos en el aire?

Escalona, en cuanto a la anécdota, le puedo
confirmar que esto sucedió en 2012 en Long
Island y que la autoridad correspondiente, la
FAA investigó debidamente, pero no encon
tró pruebas que justificaran la reclamación.

Entonces, ¿cómo funcionan los inodoros
de avión? Después de todo, si se instalaran
inodoros normales, habría agua por todas
partes. En su lugar, los fabricantes de aero
líneas instalan inodoros de vacío; el líquido
azul que ves en la sartén es un desinfectan
te. Al presionar el botón de descarga, se abre
una válvula en la línea de alcantarillado y el
contenido se aspira a un tanque. Cuando el
avión aterriza, el personal de tierra conecta
una línea de camión y vacía el tanque para su
eliminación.
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Durante el afio 2021, la diplomacia mexicana en Norteamé
rica rediseñó los espacios de interlocución que sostienen las
relaciones bilaterales y trilateral en la región. Concretamen
te, durante la visita de la vicepresidenta Harris, firmamos
un Memorándum de Entendimiento para robustecer la coo
peración para el desarrollo con Estados Unidos en los países
del norte de Centroamérica; posteriormente, relanzamos
el Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN); lanzamos el
nuevo Entendimiento Bicentenario y lo inauguramos con el
Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) y retomamos la
Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN) que reunió
al presidente López Obrador con sus homólogos loseph
Biden y )ustin Trudeau.
Durante el año 2022 la tarea es clara: es hora de dar

resultados puntuales. Lo haremos a partir de un enfoque
progresista y pragmático en América del Norte, anclados
en la nueva arquitectura de las relaciones internacionales
de México en la región.

En el espacio dedicado a
América del Norte de la XXXIIIDurante el año
Reunión de Embajadores y Cón

2022 la tarea sules (REC) presentaremos, junto
a las y los titulares de la red cones clara: es hora
sular y de nuestras embajadas en

de dar resultados Washington, D.C., y Ottawa, tan
to el nuevo marco institucionalpuntuales.
como la prospectiva de trabajo
para este 2022. También anali

zaremos los principales ejes de las relaciones con Canadá
y Estados Unidos. En primer lugar, conversaremos sobre la
visión estratégica de México en América del Norte, particu
larmente con miras a la próxima CLAN que se celebrará en
nuestro país durante este año. Este bloque estará encabe
zado por el canciller Marcelo Ebrard, así como los emba
jadores Esteban Moctezuma y Juan José Gómez Camacho
y la representación del Senado de la República.

Además, dialogaremos sobre los principales retos para
protección consular en Norteamé
sólo de los directores generales
cónsules de ciudades clave como

Miami y Leamington. Ahon
ejes de la cooperación en asuntos

migración y el intercambio comercial
Además, contaremos con un

avances en materia de infraestruc
frontera más inteligente, segura y
Estados Unidos. Este último bloque

compartida de los cuerpos de
literalmente, de vital importancia.
brindar una visión completa del

tenemos el privilegio de contar con
públicos de distintas secreta

administración pública federal.
senadoras, funcionarlas del

representantes de organizaciones in
ternacionales y de centros de pensamiento internaciona
les estarán presentes en el espacio dedicado al análisis de
Norteamérica.

De este modo, las y los diplomáticos de México en Amé
rica del Norte tendrán la oportunidad de dialogar no sólo
con el Presidente de la República, el canciller y múltiples
secretarios del gobierno de México, sino que también po
drán enriquecer nuestra visión diplomática a partir de una
visión plural con distintas voces especializadas. El objetivo
central es llevar a cabo un diálogo que nos permita reflexio
nar y, sobre todo, avanzar en conjunto en la hoja de ruta de
México en la región.
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El cambio de año llegó distinto en México y en el mundo.
La llegada de 2022 se contó a otra velocidad, no sabemos si
con la misma precisión, aunque los números nos dicen que
no y que los nuestros son, otra vez, un dato que deberíamos
tomar con tiento, no como única verdad ni como argumen
to para bajar la guardia y relajar las medidas sanitarias que
implementamos ante la pandemia, ésa que está por cumplir
dos años de circular en todo el planeta. Tan sólo en Estados
Unidos el nümero de contagios diarios se cuenta por miles,
pero mucho más miles que en nuestro país. Guardando pro
porciones entre el número de habitantes en aquél y en este
país, veamos las cifras: en los últimos cinco días de 2021,
EU registró una media de 491 mil 815 nuevos contagios de
covid19, en esa semana, la peor cifra la reportó el jueves
30 de diciembre: 590 mil 576. Días antes, autoridades pre
cisaron que el 70% de los contagios se adjudicaban a la
ómicron; ya en 2022 EU anotó, tan sólo el domingo 2 de
enero, casi 250 mil nuevas infecciones. Y sí, es cierto, los
índices de hospitalización y muertes no se han elevado,
pero esto da por sentado el tema de la transmisibilidad de
la Ultima variante detectada, pero en ese territorio, autori
dades realizan casi 3 mil 600 pruebas por cada millón de
habitantes, reporta Our World In Data.

En México, en los últimos cinco días de 2021, el registro
oficial nos dice que la media de casos diagnosticados en 24
horas no rebasó los 6 mil, aunque el último día del año re
gistramos 10 mil 37 contagios. Ya en 2022 sumamos en los
primeros tres días 13 mil 741 casos. En un país con los más
bajos niveles de pruebas por cada millón de habitantes: 95,
sí, menos de 100, ¿por qué seguimos minimizando el avance
de la pandemia? ¿El no aumento de las hospitalizaciones y
muertes es razón suficiente para no realizar una campaña
rigurosa para contener los contagios? ¿Podemos confiar en
estas cifras si tan sólo en el estado de Nueva York el número
de casos en 24 horas el primer día del año fue de 85 mil 476?

Del otro lado del mundo las cifras se mueven al mismo
ritmo que en nuestro país vecino al norte. En Italia, por
ejemplo, el nümero de contagios el primer lunes del año

fue de 68 mil 52, y el dato es mucho menor a los 140 mil
reportados en promedio una semana antes. En España, en
los últimos cuatro días acumuló 372 mil 766 nuevos casos.
México, repito, 13 mil 741 en tres días, con una tasa de prue
bas por cada millón de habitantes de sólo 95.

No olvidemos lo que sucedió con la cifra de muertes,
el gobierno de México tuvo que aceptar que lo informa
do todos los días por el encargado de la pandemia, Hugo
LópezGatell, no consideró las muertes que el Inegi sí anotó.
Tampoco que hace un mes, cuando nos decían que la varian
te ómicron apenas registraba un par de contagios en nuestro
país, una plataforma digital se adelantó y, a partir de reportes
médicos, ya eran casi 30. Tuvieron que salir a informarlo.

Y a esto se suma que, luego de mucho trabajo de la SRE
para que México tuviera acceso rápido a las vacunas, y de
un 24 de diciembre de 2020 en el que se aplicó la primera
dosis, estamos rezagados si se compara con otros territorios
de América Latina. Después de llegar al millón de vacunas
diarias, previo a la elección de julio pasado, apenas 6 de
cada diez mexicanos han completado su esquema. Otros
países, como Brasil o Colombia, registran 75% de avance.
Siete de cada diez. Hace una semana, el subsecretario de
Salud reiteró que no se vacunará por ahora a menores de 15
años, sólo a quienes cumplan con el requisito de vulnera
bilidad. Así que en la víspera esto no cambiará. Insisto: con
el avance que se reporta en otros países y con los números
que presentan aquí las autoridades, ¿cómo podemos con
fiar en que "ya pasó lo más difícil de la pandemia", como
expresaron ayer en Palacio Nacional?

O, ADDENDUM
Y al ritmo de esto, la agenda presidencial está en otra cosa: la
revocación de mandato, un ejercicio que costará, según calcu
la el INE, 3 mil 830 millones de pesos, ¿cuántas vacunas contra
covid19 se podrían comprar con esto? ¿Cuántos insumos?
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• El covid es y será uno de los grandes retos porque
hay dos mundos: el vacunado y el no vacunado.
Iniciar el año con una columna sobre cómo pinta el 2022
es más difícil de lo que pensé. En general, soy una persona
optimista y positiva; pero tengo una afición que los lectores
desconocen. Me gustan las carreras de obstáculos, me refie
ro específicamente a las llamadas Spartan Races.

Esas carreras como los maratones son una prueba durí
sima mental donde el optimismo es motor que impulsa la
llegada al objetivo. Hay que pasar por muchos obstáculos
que consisten en pruebas físicas que, si no se pueden pa
sar, requieren un castigo para poder continuar la carrera. El
castigo son treinta burpees completos. Pues veo el 2022 así,
será un año lleno de retos que tendremos que vencer como
humanidad y como mexicanos.

Desde el punto de vista internacional, empezamos con
dos potenciales conflictos militares que pueden implicar a
grandes potencias. El primero es Ucrania y la amenaza de
invasión rusa. Es un asunto complejo geopolítico que ya
hemos analizado en esta columna, pero que se basa en el
principio básico de defensa rusa que, al no tener barreras
geográficas (montañas, ríos, etcétera) requiere de espacio y
tierra entre Europa y ellos, por eso Moscú y San Petersbur
go están tan alejados, como lo pudieron constatar Hitler y
Napoleón. Aquí la novedad es que Putin tiene una confian
za renovada y sorpresiva, que nos dice que ve debilidades
en Occidente. Es una prueba durísima para Estados Unidos
y para Europa, ya que sus actuaciones deberán tener con
tundencia y credibilidad.

Los chinos observarán con mucho cuidado la reacción
de Occidente hacia Putin, porque les marcará el ritmo y
las acciones a seguir en Taiwán, con las mismas pretensio
nes, aunque por distintas razones. La visión de debilidad
de Occidente que tiene Pekín es igual a la de Moscú, y por
ello no estamos hablando de neófitos en política, sino de
observadores reales y cuidadosos que algo debe decir a Oc
cidente. Cómo en el caso anterior, los estadunidenses y sus
aliados deben tener una reacción compleja y contundente

con el objetivo de mantener la credibilidad entre adversa,
rios y aliados.

Evidentemente el covid seguirá siendo uno de los gr;
des retos, particularmente porque hay dos mundos, el vaci
nado y el no vacunado. La vacuna da libertad, ya no existo
el miedo mortal a la enfermedad que vimos al principio éíi*
los países que han tenido acceso a las vacunas. Europa del
sur es el modelo a seguir, índices de vacunación por encima
de 80 por ciento dan muchas libertades durante el vera
no. Desde luego, ómicron vino a interrumpir esa libertad de
movilidad, por la facilidad de contagio que puede poner en
problemas a los sistemas de salud, no porque las vacunas no
sirvan, sino por el volumen de personas que se infectarán.

Estados Unidos, mientras tanto, tiene un problema enor
me. La vacunación se ha politizado. La nueva cepa está
impactando peor a los estados republicanos que a los de
mócratas y eso, como también pasa en el mundo, le da dos
velocidades distintas a la recuperación. La vacuna ha sido,
es y será libertad individual, lo cual resultará en desventaja;
y desigualdad si no se generaliza por la razón que sea. *:*!

Finalmente tenemos a nuestro país que tiene sus propijij!
retos autoinfligidos. La inflación en México tiene distini *
causas muy distintas a las de Estados Unidos y otros paí:
En nuestro caso, el gobierno no ha hecho inyecciones
efectivo mediante ayudas extraordinarias de la pandeml
sin embargo, se han dado tres aumentos relevantes al salario
mínimo y el flujo de remesas por el programa en EU ha au:
mentado de manera relevante. El problema de México será
el incremento de tasas en una economía que ya tiene signos
de recesión debido a la falta de inversión que nos puede me
ter en un círculo vicioso. Súmele a ello la absurda propuesta
de reforma energética (que tiene detenida la poca inversión
que quedaba) y un clima político creado por el único gobier
no del mundo que promueve su propia revocación.

Faltaron las cadenas de suministro y la inflación global,
que dejo a mis colegas económicos.
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Una de las tres grandes reformas que se propone aprobar el
presidente López Obrador en este 2022, es la de la Guardia
Nacional, que de aprobarse, terminaría integrándose como una
rama más de la Secretaría de la Defensa Nacional. Tendríamos
finalmente una policía nacional, pero en vez de ser civil sería
una estructura militar más en la Sedeña. Las otras dos grandes
reformas son la electoral, que para muchos en el oficialismo
implicaría prácticamente la desaparición o una transformación
desnaturalizadora del INE y, por supuesto, la reforma eléctrica.
La virulencia con la que se defiende la consulta revocatoria sólo
puede comprenderse desde la lógica de estar en una suerte
de campaña permanente que permita, entre otras cosas, sacar
estas tres reformas.

Creo que de las tres, la que tiene mayores po
sibilidades de transitar es la incorporación de la
Guardia Nacional a la Sedeña. Primero, porque en
los hechos así ya está funcionando y hoy la Guar
dia no depende operativamente en absoluto de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, sino de la
Defensa.

Pero hay que ir más allá. Estoy convencido de
la necesidad de una policía nacional, no sé si éste
es el mejor modelo el que se ha elegido. Por su
puesto, es mucho mejor que no tener nada y en
la coyuntura actual, de la misma forma que otras
tareas encomendadas a las Fuerzas Armadas no

parecen tener más sentido que contar con alguna
institución que se haga cargo de ellas, el que la GN
sea parte de la Defensa Nacional es, por lo menos operativa
mente, algo que tiene toda la lógica del mundo.

Los nümeros de la GN no han sido malos, al contrario: lo
confirma el grado de confianza que una institución aún muy jo
ven genera en la ciudadanía, similar a la del Ejército o la Marina.
Los decomisos de drogas, armas, la capacidad operativa de la
Guardia Nacional han crecido en forma notable y sustentable,
de manera ininterrumpida durante estos poco más de dos años
desde su entrada en operación. El presidente López Obrador
se equivoca cuando dice que la causa de que proponga la in
tegración de la GN a la Sedeña se debe a que de otra forma la
institución se "echaría a perder".

Puede haber, lo hay, más control en el ámbito militar, pero
ninguna institución se echa a perder sola, en todo caso, depende
de las responsabilidades, el control y la auditoría que se haga
de ella. Tampoco creo que todo estaba echado a perder en la
desaparecida Policía Federal. Como sucede hoy con la GN, la
Policía Federal fue una institución naciente que creció en for
ma exponencial y que en muchos momentos fue rebasada por
su propio crecimiento y en muchas otros por su mala relación

con las fuerzas militares y de procuración de justicia federa
les y estatales. Pero la PF proporcionó cuadros y estructuras
muy importantes, sobre todo en el combate al secuestro y en
la persecución de líderes del crimen organizado, también sobre
instituciones internas e infraestructura desde las áreas de inteli
gencia hasta el famoso búnkery la Plataforma México, un centro
de control como no tenía el Estado mexicano. Casi todo eso se
perdió (como se perdió capital humano valioso que era parte de
la PF porque no fue incorporado a la GN) o está disperso. No se
puede volver a cometer otra vez ese error. Con todo, el modelo
de policía nacional que tenía la Federal (y que nunca se pudo
implementar plenamente) de alguna forma es el que inspira al
^m de la Guardia Nacional, con la diferencia de que

todo se está construyendo desde el ámbito militar.
Precisamente por eso es que creo que la incor

poración de la GN a la Sedeña es viable y deseable.
Se puede avanzar con ese modelo, incluyendo por
supuesto la participación de los propios militares
en tareas de seguridad, como está aprobado hasta
por lo menos el fin del sexenio. El problema es que
si no se establece un modelo policial nacional en
forma explícita, con espacios y participación esta
tal, municipal, y donde haya condiciones, la GN,
como pasó con la PF, corre el serio riesgo de ser
rebasada por la realidad. Donde mejor funciona
la Guardia Nacional es donde hay policías locales
fuertes, el mejor ejemplo de ello es la Ciudad de
México o estados como Yucatán, Coahuila o Nuevo

León. Donde la GN debe comenzar de cero, como Michoacán
o Zacatecas, es donde se enfrenta a mayores problemas ope
rativos y estructurales. No necesitamos una Guardia Nacional
que esté controlando el tránsito o cuidando cilindros de gas,
sino que sea la columna vertebral de un sistema policial en
todo el país.

Por eso la Iniciativa de reforma tendría que ser más amplia
que la simple incorporación de la Guardia Nacional a Sedeña,
incluyendo una revisión de la estrategia de seguridad. Nece
sitamos un sistema policial nacional, homologado y eficiente,
basado en la GN, pero también con policías estatales y en al
gunos casos municipales.

Eso requiere de imaginación, recursos y colaboración, pero
si no contamos con esos tres prerrequisitos en la lucha contra la
inseguridad, simplemente no se podrá avanzar en ella. Discutir
si la GN se militariza o no es vano, hoy ya funciona así. Se debe
mirar más allá y apostar a la construcción de un sistema policial
basado en la GN, pero que al mismo tiempo la trascienda en una
visión más amplia de la estrategia de seguridad. En el Senado
hay condiciones como para procesar esos acuerdos legislativos.
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Seguramente ustedes han visto en redes so
ciales o en las noticias el pleito entre el go
bernador de Hidalgo y la dirigencia del PRI
por la selección de candidatos en aquella
entidad, o la guerra intensa que padece el
Coordinador de los senadores de Morena a
cargo de la "Nomenclatura" de Morena que
intenta destruirlo por su aspiración de con
vertirse en candidato presidencial de nuestro
partido, o la guerra desatada en el PAN de
Aguascalientes por la inminente designación
de Tere Jiménez como candidata a gober
nadora de ese partido político.

O
Todo eso tiene una solución
muy sencilla: elecciones
primarias.
Al inicio de mi encar

go como senadora propuse
que fuera el INE el encarga
do de administrar los padro
nes de los partidos políticos
y organizar las elecciones
internas que permitan selec
cionar a los candidatos me

diante elecciones primarias
concurrentes.

También he propuesto
que los diputados y sena
dores plurinominales sean
designados de los candida
tos perdedores con mayores
votaciones, de esa forma le
damos todo el poder a los
ciudadanos y le arrebata ~ ~
mos a las dirigencias de los
partidos políticos el monopolio de nuestra
democracia.

Muchos ciudadanos se quejan de que
siempre tienen que elegir entre el malo y el
menos malo, en el PAN siempre se quejan
de que la dirigencia controla el padrón y se
cuestra al partido, en Morena, las encuestas
ya son una pachanga, y en el PRI siguen apli
cando el tradicional dedazo para aplastar

cualquier intento por democratizar la vida
interna de ese partido.
Las elecciones internas nos ayudarían

a legitimar nuestra democracia, acabarían
con la partldocracla y permitirían que las
militancias de los partidos participen en la
selección de sus candidatos en vez de reci

bir imposiciones dolorosas. Las elecciones
internas también evitarían desgastes inne
cesarios por destruir a los oponentes, todo
se resolvería en una elección, por lo cual no
hay necesidad de forzar el acuerdo o la de
clinación de nadie.

O
Frente a los desencuentros,
las impugnaciones y las cri
sis internas de los partidos
políticos, la única solución es
sencilla, profundizar la de
mocracia, darle más poder al
pueblo, permitir las eleccio
nes primarias y eliminar los
filtros que la partidocracia le
impone a los mexicanos.
¿Cuál es el problema?,

¿de verdad es un delito que
los ciudadanos elijan a sus
candidatos?

O
En cuanto a los costos, tam
poco debemos preocuparnos
demasiado, basta con reducir
el presupuesto de los parti
dos políticos para aumentar

el presupuesto del INE etiquetando esos re
cursos a la celebración de elecciones prima
rias y con eso gobernantes y dirigentes de
partidos políticos no tendrán otro remedio
que aceptar las decisiones de la ciudadanía.

^ O
'Senadora de la República
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• ¿Por qué lanzaron en el Teatro de la República (2019):
"Sufragio efectivo, voto libre para los mexicanos"?

Queremos que no se vaya, pero queremos
que nos pregunten si queremos que se vaya
para decir que queremos que no se vaya

Firma un iracundo 7%
Alarcón (canonista)

Si de verdad siempre han querido fortalecer el sistema de
mocrático mexicano, ¿cómo es que estamos metidos en
este embrollo? O quizá nunca han querido eso y la acumu
lación de hechos de la intentona autoritaria estalló con la
revocación.

Si de verdad no pensaron en la reelección, por qué el 5
de febrero de 2019, entrando, lanzaron desde el Teatro de
la República un nuevo lema: "Sufragio efectivo, voto libre
para los mexicanos". Perdimos dos años en la inútil discu
sión persiguiendo al fantasma de la reelección. Si de verdad
son demócratas, sabrían que la demoscopía, que tanto les
ayudó, tiene una aproximación científica, con metodolo
gías precisas, que apoyan a las democracias. Allí donde hay
encuestas serias y en plena libertad, los electores cuentan

§con más elementos para decidir. En Cuba no hay encuestas,
¡qué curioso! Por qué engañar, haciendo falsos ejercicios de
consulta igual que D. Ortega con resultados insosteni
bles en sondeos serios. Nos han arrojado a la cara muchas
falsedades y engaños, y han tomado decisiones a todas lu

wf. ees autoritarias. Si de verdad lo que desean es fortalecer
¡< a las instituciones democráticas, por qué desde el inicio
£ de la gestión han atacado al INE institucionalmente, ame

nazando con "exterminarlo" M.
«¡I Delgado dlxit. Por qué mentir y
;í caricaturizar los alcances de los

salarios de los consejeros pre
sentándolos como una inaca
bable mina de oro. Si de verdad
fueran demócratas, jamás hubie
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ran impulsado una acción penal
contra seis consejeros, justo des
de la cabeza de la casa donde no
se le modifica "una coma" a los
designios presupuéstales y ca
prichos del redentor. Por qué
desvirtuar lo establecido én los
artículos 35 y 36 constitucionales
sobre la revocación y pretender transformarlo, perversa
mente, en ratificación. Por qué violar la ley que impide a los
partidos hacer proselitismo para ese ejercicio, allí están las
fotos de los centros de votación con la leyenda: "Que siga
el Presidente". Si de verdad la revocación les interesa tanto,
por qué no dotaron al INE de los recursos necesarios para
ejecutarlo de acuerdo con la ley y con el profesionalismo
que caracteriza a esa institución. No hubo 3 mil 800 mdp,
pero eso sí, al Banco del Bienestar, otro elefante blanco sin
futuro, le dan otra ayudadita extra de 19 mil mdp. Sin dinero
para nuestra democracia, pero sí carretadas para los capri
chos. ¿Demócratas? Por qué amenazar con una consulta
organizada por "el pueblo" a sabiendas que las democracias
estables tienen criterios muy claros de cómo debe ser la
participación. No se trata de convocar demagógicamente
a firmar papelitos sin garantizar que esa participación sea
de verdad representativa, pulcra, legal. Esa expresión, cabal
representación del sentir popular, es la guía esencial de un
verdadero demócrata, no el impresionismo de una manifes
tación o una larga hilera para votar a favor de la ratificación.
Las denuncias penales en contra de seis consejeros que
darán en los anales de nuestra historia democrática como
la mayor afrenta a la libertad de opinión y a la democracia
mexicana de las últimas tres décadas. Por cierto, por qué no
han desestimado las carpetas de investigación contra ellos,
saben que son delitos que se persiguen de oficio. ¿Acaso
sigue la amenaza? Si fueran de verdad demócratas, ¿por
qué llevan tres años atacando a periodistas, comentaristas,
medios de comunicación? ¿No recuerdan que las democra
cias se sustentan precisamente en la libertad de expresión?
¿Por qué hacer uso faccioso de las instancias estatales de
comunicación? Eso no corresponde a un demócrata. ¿Por
qué confundir sistemáticamente a la ciudadanía: aplicar o
no la ley a los expresidentes?; ¿revocaciónratificación?

Hay otra explicación: no son demócratas e intentan de
bilitar nuestra democracia.

Van desnudos.

¿Por qué hacer
uso faccioso
de las instancias
estatales de
comunicación?
Eso no

corresponde
a un demócrata.
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Pruebas Covid, recursos
e insumos para diputados
A los diputados no les ha faltado nada para enfrentar al Co
vid19. Gastaron ya más de 55 millones de pesos en la aplica
ción de más de 32 mil pruebas, 4.5 millones de pesos para la
adquisición de insumos como cubrebocas, termómetros, gel
antibacterial, material para desinfectar muebles y oficinas,
entre otras medidas. Sin embargo, todo eso no ha evitado que
más de 600 personas se hayan contagiado en el Palacio Legisla
tivo de San Lázaro. Por eso, para este 2022 y frente a la nueva
ola que ya azota al país, el líder de Morena, Ignacio Mier,
llamó a todos los legisladores "a tomar las debidas precaucio
nes, hay que seguirnos cuidando del Covid". Muy 'oportuno'.

Sin eco, el llamado
a la producción legislativa
Poco eco tuvo en San Lázaro la "preocupación" que expresaron
los coordinadores parlamentarios de que, en sus primeros tres
meses y medio de labores del 1 de septiembre al 15 de diciem
bre, su producción legislativa había sido "inéditamente baja".
Al cierre de sus trabajos, ya casi en las posadas, llevaban cerca
de mil iniciativas y más de 300 puntos de acuerdo presentados,
pero dictaminados y aprobados quedaron apenas 12 de su pro
pia autoría. El líder priista, Rubén Moreira, resaltó que "hay
preocupación", y celebró que el acuerdo fue acelerar el trabajo
en comisiones. Sólo que a decir de algunos de los propios di
putados hasta el momento esa producción aún no se ve en las
comisiones de dictamen.
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Los afectos del destapador
Si creían que el presidente López Obrador sólo metió a Rocío
Nahle a la bolsa de corcholatas presidenciales de Morena para
inflar la baraja, no se confíen. Ayer, la zacatecana fue elo
giada una vez más por el mandatario, quien le hizo un "reco
nocimiento a la ingeniera Nahle", pues además de su encargo
como secretaria de Energía, se desempeña como ingeniera
de obra en la refinería de Dos Bocas, Tabasco, tarea que ten
drá que entregar en julio, por lo que "vámonos recio", dijo la
misma funcionaría en el video semanal de avance de obra, y
quizás, en una de ésas, ahora sí se enfila en serio a la interna
de Morena. No hace mucho el Presidente aseguró que es la se
cretaria "que más cumple".

Regreso a aulas, ¿seguro?
Ante el desdén o la precaución, como se le quiera ver, que al
gunos gobernadores tuvieron frente al regreso a las aulas, la
secretaria de Educación, Delfina Gómez, aseguró respetar
su postura, pero apeló a que piensen en "fortalecer el aprendi
zaje y las cuestiones socioafectivas" de las y los alumnos. Desde
Puebla, verificó que el retorno fuera seguro, auxiliada por fun
cionarios en otros estados, de entre los cuales destacó el subse
cretario Luciano Concheiro, quien encabezó el inicio de clases
en Chiapas y donde 'brilló por andar ¡sin cubrebocas! No me
ayudes, compadre.

Desenmascaran a juez
Sin buscar un trato especial para su padre, sino sólo justicia a
partir del debido proceso, los hijos de José Manuel del Río Vir
gen han hecho una detallada denuncia sobre el actuar del juez
de control Francisco Reyes Contreras, quien lo vinculó a
proceso sin que existan hechos o testimonios que lo relacionen
con el homicidio de Remigio Tovar, candidato a alcalde de Ca
zones. Omar, María y José Manuel exponen que la resolución
del juez está basada en puras conjeturas y se emitió en una au
diencia plagada de contradicciones e irregularidades que duró
27 horas, lo cual violentó, además, los plazos constituciona
les. Entre los señalamientos graves está el que el propio Reyes
Contreras haya declarado que no existe ninguna prueba que
incrimine a Del Río Virgen como autor intelectual del homici
dio. De ahí que afirman, y con elementos, que se trata de una
venganza política.
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Gobernadores
en la vacación
Hay que ser algo insen

sato para aspirar al
puesto de gobernador/

gobernadora de un estado en
México. Del que sea.
El peso de la gobernabilidad

y, en contraste, endebles instru
mentos para ejercer la misma;
acuciantes necesidades de la
población, pero escasez de re
cursos; el montón de intereses
creados por poderes fácticos
locales y nacionales; imprede
cibles calamidades naturales o
humanas y, por si fuera poco,
los torcidos alambres de nues
tro federalismo harían desistir a
cualquiera.
Pero por lo visto hay dema

siados que no lo ven así, y tras
unas casi siempre disputadas
elecciones se convierten en la
señora o el señor gobernador. Y
hasta ponen cara de felicidad al
asumir el fruto de su ambición

(o vocación, si gustan).
Durante seis años, entonces,

se deberán a sus paisanos. Y
de manera justa e injusta, és
tos achacarán todo mal a esa
persona a cargo del gobierno.
El gusto, sin embargo, dura
poco. Las promesas de cam
paña siempre son demasiadas,
e incluso en el escenario de que
no se presenten imprevistos ca
tastróficos, la realidad es muy
dura de roer en sólo seis años.
Pero si contra toda lógica uno

buscó esa responsabilidad, y
ofreció hacer y deshacer sin lí
mite, ¿se tiene derecho a pedir
vacaciones?, ¿es legítimo que
un gobernante se asuma como
un trabajador más y alegue be
neficios laborales para ausen
tarse días o semanas?
En el fin de año los mandata

rios Enrique Alfaro, de Jalisco;
Cuauhtémoc Blanco, de More

los, y Samuel García, de Nuevo

León, se tomaron vacaciones.
Dos de ellos asumieron tras las
elecciones de 2018; el neoleo
nés, apenas en octubre. Dicho
de otra forma: a los primeros se
les está terminando el tiempo;
el tercero prácticamente ni ha
iniciado. Y a pesar de ello se au
sentaron del cargo (ojo, seguro
hubo otros vaquetones dejaron
la silla vacía y vacacionaron sin
avisar, pero ése es otro tema).
Una o un gobernador en Mé

xico no debería vacacionar. Da

igual si lo hace con discreción o
si en congruencia con su talante
frivolo presumen haber captu
rado en la Baja un pez espada,
como Samuel y Mariana, la
pareja en el Ejecutivo de Nuevo
León.

En nuestro país la larguí
sima pandemia ha golpeado a
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las familias más que en otras
naciones; los pronósticos eco
nómicos son lúgubres, mien
tras la violencia se muestra
imponente.
Ante tales bestias propias del

Apocalipsis, qué pretexto puede
aducir el líder de una entidad

federativa para pedir vacación.
¿Que está cansado? ¿Que ya
chole con las olas del Covid?
¿Que la economía es respon
sabilidad federal? ¿Que ya no
aguanta las mañaneras ni al de
Palacio? ¿Que cumplió las se
manas y le tocan sus días? ¿Que
en fin de año nunca pasa nada?
¿Que el gobierno debe vacacio
nar? ¿Que es muy cumplidor?

¿Que tiene equipo de sobra y él
estará al pendiente?...
Parte del éxito en las en

cuestas de AMLO es que envía
el mensaje de que madruga a
chambear. Imagínense, como
dice él, si además de desma
ñanarse supiera trabajar como
Presidente. Igual y sería un
trancazo como gobernante, no
sólo como grillo.
Nadie pide seres incansables,

sino políticos sensatos que al
asumir el cargo entiendan que
la oportunidad de servir termina
demasiado pronto, que conver
tir el tiempo en un recurso al
que se le extrae el máximo pro
vecho al intentar gobernar efi

cientemente seguro agota, pero
vale la pena. Y que más agota
dos estarán siempre muchos de
sus gobernados a quienes nadie
paga la vacación. Y menos que
nadie el gobierno.
Además, ya luego serán cual

quier cosa, pero casi seguro
nada más importante que go
bernador de su estado. Ah, pero
algunos de ellos piensan en la
vacación.

Más agotados
estarán muchos de
sus gobernados a
quienes nadie paga
¡a vacación
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El regreso del "Cártel
de los Chupasangre"
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L 30 DE diciembre, cuando todo mundo se alistaba
para la cena de fin de año y en plena vacación, elE ISSSTE recibió ofertas para los servicios de Banco de
Sangre y Laboratorio Clínico para los próximos tres
anos.

Estamos hablando de que el instituto que recién dirige Pe
dro Zenteno adjudicará contratos, en el primer caso, por mil
950 millones de pesos, esto es, 650 millones por año.

En el segundo caso el ISSSTE entregará un negocio por la
friolera de tres mil 600 millones de pesos, o mil 200 millo
nes por año. Los servicios, en ambos casos, deben iniciar esta

Brenda Gisela Hernández misma semana y concluirán en 2024.
En Banco de Sangre se recibieron dos ofertas, de Dicipa que

capitanea Francisco Pallard y de MDM, una empresa aparen
temente ligada al Grupo Falcón, de Noé Ramírez.

En el caso de Laboratorio Clínica la sorpresa fue la presencia de Hospitales San Angel
INN, que entregó ofertas junto con Hemoser, de Ignacio Higadera, y nuevamente Dicipa.

Estamos, pues, en presencia nuevamente de los famosos integrantes del llamado "Cártel
de los Chupasangre", el grupo que fue multado el año pasado por la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece).
A final de cuentas, en esta nueva licitación el ISSSTE introdujo en la evaluación elemen

tos para dar puntuación negativa a los Chupasangre, proveedores tradicionales de este ser
vicio desde 1998 en el sector.

En el sistema de puntos y porcentajes se les da una calificación menor si fueron sanciona
dos por la Cofece, o si en su momento, por cualquier circunstancia, dejaron de dar servicio
al ISSSTE.

Esto peijudica a Hemoser en el caso de Laboratorio, que tendría una evaluación menor
que San Angel INN y que Dicipa, mientras que en Banco de Sangre MDM tendría mejor cali
ficación que Dicipa.

Otra causa de desilusión para los Chupasangre históricos, es que los están forzando a
meter equipo nuevo. La práctica del ISSSTE era pagar hasta el doble por servicios similares
en los dos tipos de licitación.
Tradicionalmente este servicio se repartía entre Impromed, de Fernando Chain, Selec

ciones Médicas de Francisco Perez Fayad, Falcón, Dicipa, Hemoser y Centrum, de Valen
tín Campos.

Una reunión entre proveedores hace cinco años, donde los hijos de Noé Ramírez corrie
ron a Perez Fayad, dio lugar a que éste grabara a todos los proveedores cuando se ponían de
acuerdo para repartirse el mercado.

En 2016 el IMSS, entonces dirigido por Mikel Arrióla, presentó la denuncia y apenas
el año pasado la Cofece, ahora capitaneada por Brenda Gisela Hernández, sancionó al
"Cártel de los Chupasangre".
La Fiscalía General de la República, que comanda Alejandro Gertz Mañero, los inves

tiga en la parte penal, debido a la continuidad de la práctica monopólica que han mante
nido desde entonces en el ISSSTE.
Empezó con la venia de José Reyes Baeza y su operador Juan Carlos Larriu Creel.

Pero, por lo que se ve, la práctica continúa en el gobierno de la Cuarta Transformación.
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CONTRARIO A LAS afirmaciones
que emanaron desde el Instituto
Nacional de Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Persona
les (INAI), que preside Blanca Lilia
Ibarra, en el sentido de que la Co
misión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
no suele responder oportunamen
te a las solicitudes que se le realizan
vía transparencia, desde ese orga
nismo regulador que comanda Ale
jandro Svarch alzan la mano para
precisar que reciben alrededor de
600 peticiones semanales, de las
cuales solo 48 se encuentran en
trámite, mientras el resto han sido
respondidas y atendidas sin que el
instituto de marras se pronuncie
al respecto, aún cuando se insiste
para saber su estatus. Asimismo, las
huestes de Svarch dejaron claro que
desde el 17 de diciembre pasado
han buscado reunirse con los comi
sionados del INAI para dar cumpli
miento, en tiempo y forma, a sus
obligaciones. Sin embargo no han
sido recibidos.

SUSTO SE LLEVARON en la 4T en ple
na cena de Noche Buena. Y es que
en el traslado de los enfriadores de
sistemas de lubricación de compre
sores de la refinería de Dos Bocas,
uno de los barcos que los transpor
taba de Corea a México quedó atra
pado en un tifón en el Pacífico y 11
equipos cayeron al mar. Forman
parte de la ruta crítica del proyecto
insignia de Andrés Manuel López
Obrador. El reto para la secretaria
de Energía, Rocío Nahle, y para el
director de Pemex, Octavio Rome
ro, es que los vuelvan a fabricar y
entreguen en menos de seis meses.

POR CIERTO QUE total opacidad la
de Octavio Romero. El 31 de di
ciembre Pemex adjudicó un me
gacontrato de más de 793 millones
de dólares a un consorcio integrado
por ESEASA, la compañía que fundó
su amigo Reynaldo Santos, quien
falleció a finales de 2018, y CAABSA,
de los hermanos Mauricio y Luis
Amodío. Son los trabajos de la ba
tería de separación de Ixachi, un
contrato que en 2020 el mismo Ro
mero entregó a IDINSA de Víctor
Ortiz, Lipsa de Patricio Álvarez
Morphy y Proyecta de Daniel Flo
res. Solo que en ese entonces fue
por463 millones.

A PARTIR DE ayer, con la apertura
de actividades del Tribunal Federal
de Justicia Administrativa, en cual
quier momento se emitirá orden al
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SAT para que
reintegre más
de mil millo
nes de pesos de
ISR a la fami
lia de Carme
la Azcárraga
Milmo. Re

cordará que la Yasmín
Suprema Corte Esquivel
de Justicia, vía
la ponencia de la ministra Yasmín
Esquivel, ordenó la devolución de
un supuesto cobro indebido del go
bierno de Felipe Calderón. El tema
todavía lo litigó en sus últimos días
como Procurador Fiscal Carlos Ro

mero y lo heredó su relevo Félix
Arturo Medina y por supuesto Ra
quel Buenrostro.

NO PIERDA DE vista a Rufino Vigil.
El dueño de Industrias CH se está
colando por la
puerta de atrás
por el control
de Altos Hor
nos de México.
El empresario,
que escaló en
la lista de mi
llonarios 2021 Rufino
de Forbes Mé Vigil
xico, está nego
ciando con Alonso Ancira hacerse

del Grupo Acerero del Norte, lo que
va en contra de los acuerdos y com
promisos que adoptó con el gobier
no de la 4T para que un nuevo grupo
de inversionistas liderados por Ju
lio Villarreal rescatara a la acere
ra de Monclova. El dueño de Afirme

es hoy por hoy el principal acreedor
nacional de AHMSA. No se vale.

ERNESTO COPPEL KELLY va a ter
minar demandando a Javier
Sordo Mada
leno por fallas
estructurales
de su más re
ciente hotel,
el Solaz de Los
Cabos. El pres
tigiado hote
lero, dueño de Ernesto Coppel
la cadena Pue Kelly
blo Bonito, ya
es asesorado por el bufete White &
Case. Es el segundo proyecto que le
acarrea problemas al afamado ar
quitecto y promotor taurino, tras de
aquella caída de la estructura fron
tal del centro comercial Artz en la
CdMx en 2018. Coppel abrió el So
laz, de 128 habitaciones y suites y 21
residencias, a finales de 2018, pero
lo tuvo que cerrar hace seis meses.

Fecha: 04/01/2022

Página: 6

Area cm2: 625

4 / 4

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 139,250

Página 8 de 10



RUEDA DE LA FORTUNA.

El pasado 9 de diciembie, el
gobierno que encabeza Luis
Miguel Barbosa prometió a es
tudiantes de la Universidad de
las AfftéÉasjfvebla que sijj
instalacifrtes:5érígn restituidas
de manera inmediata a la ad
ministración de la'redora Ceci

lia Anaya Berríos. Sin embar
go, enel primer día hábil del
2022, el campus de la llama
da UDiAP amaneció cerrado

y todavía bajo el control de las
corporaciones policiacas del
estado; por lo que los acuep
dos que la Secretaría de Go
bernación de la entidad y la
Secretaría de Educación Públi
ca ofrecieron a la comunidad

universitaria simplemente no se
cumplieron,

CARRUSEL. Una nueva ola
de políticos fueron alcanzados
este pao de 2022 por la pan
demia, primero el presidente
deja Cárílara de Diputados,
Sergio Gutiérrez, dio <3 cono
cer que'jtfffto a su esposa dio
positivo a Covid1 9 después
dé festejar eítáQ natal Veracruz
¿firBe año; siiRnbaifij ape
ló a que su último acto públi
co fue el 21 de diciembre del
año pasado. También la go
bernadora de Tlaxcala, Lorena
Coéllar dijo estar contagiada
a pesar de estar vacunada. La
misma situación tuvo la diputa
da local en el Congreso de So
nora, Karina Barrera, quisa dio
positivo a covid al igual que
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Apremiado por la larga curva de aprendiza
je de la gente de su gobierno y la dificul
tad para controlar áreas susceptibles a la
corrupción, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha asignado cada vez

más tareas y sectores a los militares.
Así, la Secretaría de la Defensa Nacional y la Secre

taría de Marina han reemplazado a los civiles en sec
tores de la administración federal, con un marco jurídi
co que hará transexenales sus tareas emblemáticas y la
operación de empresas públicas.

Por decisión presidencial, está en marcha el proceso
de la sucesión, ese vendaval de ambiciones, unas legí
timas y otras no tanto, y nadie sabe si los militares serán
testigos, garantía, árbitros, testigos o, como hace años
no ocurre, serán protagonistas.

México, ¿faro de la
izquierda continental?
Durante 63 años el régimen castrista de La Habana fue
gracias al talento de Fidel Castro, faro guía para las iz
quierdas latinoamericanas, en la orfandad desde la caí
da de la URSS, declinante influencia sin fuerte respaldo
de Moscú o Beijing.

Desde que el presidente Andrés Manuel López Obra
dor rescató a Evo Morales, fue clara la decisión del
gobierno de México para que, pese a dichos y críticas,
dejar claramente establecido su disfrutable rol de ser un
gobierno de izquierda.
A pesar de la sociedad del TMEC, por el conscien

te esfuerzo para ser de izquierda, algunos verán más a
México, menos a La Habana, algo políticamente muy
rentable, pero ¿alguien calculó ya el posible riesgo en
época de ajustes geopolíticos globales?

Desaseo político en

la elección líder petróleo
Las intrigas palaciegas han respaldado a los inconfor
mes con las formas y los modos en que la titular del Tra
bajo Luisa María Alcalde ha conducido el proceso
de elegir al nuevo dirigente del sindicato petrolero.
Ya anunció el inquilino de Palacio Nacional que la

funcionaría irá a explicar cómo marcha el proceso, lue
go de reclamos bien redactados y mejor leídos por asis
tentes a mañaneras del pasado diciembre.

No es que la titular de la STPS haya hecho tarea impe
cable, pero si ha sido políticamente aseada. Si el inqui
lino de palacio sigue oyendo a los intrigantes termina
rán creándole a Pemex un innecesario conflicto sindical.

¿Eramos muchos...?

Notas en remolino

La realidad está por echar a tierra las premisas con que
los altos mandos del sector salud le justificaron al pre
sidente sus insuficiencias. Tendrán que hacer buena la
promesa presidencial de abrir 30,000 espacios para
médicos residentes... La Escuela Nacional de Antropo
logía inicialmente se entusiasmaron, al suponer que, si
se recontratarían docentes, pero el mensaje presidencial
pareció indicar que difícilmente se atenderán sus recla
mos. .. A propósito, como los docentes de Antropología,
en muchas otras áreas del gobierno se resiente el achica
miento del aparato estatal. Asunto meramente adminis
trativo, claro, pero uno se pregunta si los damnificados
por los despidos y recortes no cobrarán en la soledad
de la urna electoral... A Víctor Manuel Lamagui del
Banco Bienestar ya le empezaron a apurar, porque pron
to tendrán que inaugurar sucursales con cajeros auto
máticos... "Creer que un enemigo débil no puede da
ñarnos, es creer que una chispa no puede incendiar el
bosque", sentenció hace casi ocho siglos el poeta persa
MuslihUdDin Saadi...
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En estos días de asueto releí "La pantorrilla de
Florinda y el origen bélico del toreo", de Jo
sé Alameda, escritor, periodista y cronis
ta taurino, actividades por las que fuera más
reconocido.

El ensayo parte de una premisa: "¿Por qué el toro,
que se da normalmente en la naturaleza, va desapare
ciendo de todas partes menos de España donde queda
como una especie zoológica superviviente?" Desde los
tiempos más remotos existió a lo largo del mar Medi
terráneo, desde Grecia y hasta España, la especie lla
mada "Uro" (Bos primigenius) con la que se identifica
al toro bravo, toro de lidia. Al comenzar el siglo VIII los
árabes invadieron España. Esto originó una confronta
ción bélica de ocho siglos. 800 años de batallas y de
eventuales tiempos muertos —en la guerra hasta los pe
ríodos de paz son de muerte—.
Fue precisamente durante esos intervalos cuando

"los guerreros de uno y otro bando se entrenan en gran
des torneos a caballo —así lo describe Alameda: La

caballería es el arma fundamental, a la que hay que
mantener a punto (...) para que el entrenamiento sea
más eficaz, para que se asemeje a la guerra, allí es
tá el toro"—.

(...) "Fernando Villalón en su libro "Taurofilia ra
cial" advierte (...) que "durante las forzadas treguas,
luchaban con los toros bravos, como entrenamiento de
corceles y jóvenes caudillos". No aclara en cambio Vi
llalón que, al mismo tiempo que eso acontecía en Espa
ña, el toro iba desapareciendo de Europa".
Cuando los árabes fueron expulsados de España,

el toro que ocho siglos antes campeaba por Europa ya
había desaparecido debido a la caza y a la destruc

ción de su ambiente natural. De la especie sólo que
daba lo que se había, no únicamente conservado, si
no acrecentado en España donde, además se le crio
en ganaderías para que los aristócratas se lucieran en
las plazas en el acto de alancear toros a caballo. Los
señores jinetes hijos de la nobleza, eran ayudados en
su menester por los mozos de a pie, hijos del pueblo,
quienes en razón directa a la decadencia del toreo a
la jineta, despertaron interés al mover con creatividad
y valentía los trapos que utilizaban como ayuda y que
posteriormente se llamaron capote y muleta. El maes
tro Alameda escribió: "del rejón, instrumento del toreo
a caballo, se pasa a la espada, cuyo manejo será la
suerte suprema del toreo a pie, de la "corrida", espec
táculo pleno". Y así nació el arte popular del toreo y su
evolución desde Pedro Romero (17541839) hasta
José Antonio Morante de la Puebla (1979) o,
para no pecar de malinchista, hasta el hidrocálidojo
selito Adame (1989).
Con la religión, el idioma y algunas enfermedades

contagiosas, los españoles también trajeron a la Nue
va España la llamada Fiesta Brava. El primer espectá
culo taurino que se realizó en nuestro territorio fue el 24
de junio de 1526, según Perogrullo en la modalidad
de alancear a los toros desde el caballo.

Hasta aquí me alcanza el espacio donde traté, bre
vemente, de explicar el nacimiento del toreo y el arrai
go que tiene en la cultura hispanomexicana desde ha
ce cinco siglos. Todavía habrá una segunda entrega
para examinar el espectáculo desde el punto de vista
artístico, ecológico y económico. Esto lo hago con el
afán de que los animalistas no hagan con los toros lo
que, por ignorancia, hicieron con los animales de los
circos: su prohibición causó la muerte de 4,500 anima
les de diversas especies. Se creen animalista por tener
perros o gatos. Perros que, en algunos casos, viven pre
sos, muchas horas del día, en el espacio de un balcón,
hasta que su dueña o dueño puede sacarlos a pasear
un rato o mediante los servicios de un paseador de pe
rros salen en jauría a pesar de los tamaños, necesida
des y razas diferentes.
Algunas dueñas y ciertos amos de perros, en aras de

la estética, les cortan a susanimalitos las orejas y el rabo.
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Las noticias sobre México que se difunden en los me
dios internacionales generalmente son negativas.
Corrupción, homicidios, narcotráfico, trata de

personas, contrabando de migrantes, violencia,
gobiernos ineficientes, gobernantes demagogos,

pobreza, lento crecimiento económico y populismo son
algunos de los temas que predominan cuando algún me
dio impreso o electrónico en el extranjero divulga infor
mación concerniente a nuestro país.
De vez en cuando circula alguna nota positiva en al

gunos medios extranjeros que, por alguna razón u otra,
están interesados en lo que ocurre en México.
Ayer fue uno de esos días porque se difundió amplia

mente algo bueno que ocurrió en Jalisco, un estado que
por lo general está en la noticia nacional e internacional
a causa de la gran cantidad de homicidios y otros deli
tos que ahí se cometen.
Gracias a la periodista María Verza y a la agencia

de noticias Associated Press (AP), los lectores, radioescu
chas y televidentes de varios países del mundo se entera
ron de lo que es una verdadera hazaña científica: la re
cuperación de una especie animal endémica de Jalisco
que estaba "en peligro crítico" de extinción, de acuerdo
con la Unión Internacional para la Conservación de la
Naturaleza (IUCN por su sigla en inglés).
Hasta ayer habían publicado o difundido el artículo

de Verza casi 100 medios impresos y electrónicos en Es
tados Unidos, Canadá, Reino Unido e Irlanda, tres pe
riódicos estadounidenses que se publican en español,
varios periódicos europeos y algunos mexicanos. Segu
ramente hay más, pero hasta el momento de escribir es
to no los había identificado.

El texto empieza así:
"Erase una vez un pez pequeño y poco llamativo, el pi

cote tequila o Zoogoneticus tequila, que solía nadar en un

río del oeste de México y que se extinguió a finales del si
glo XX... o eso parecía. Sin embargo, el trabajo de cientí
ficos y el apoyo de los pobladores consiguió lo que rara
mente se logra: que una especie extinta en la naturaleza
—pero conservada en cautividad — volviera a su hábitat".
El pez es pequeño: los machos llegan a medir hasta

ó cm y las hembras hasta 8 cm. El río del mundo donde
evolucionó es el Teuchitlán, cerca del pueblo del mismo
nombre, a 63 km al oeste de Guadalajara. De acuer
do con el artículo, desapareció "debido a la contamina
ción, las actividades humanas y la introducción de espe
cies foráneas".
Verza describe cómo en 1988 "varios conservacio

nistas del zoológico de Chester (Inglaterra) y de otras
instituciones europeas llegaron a México para ayudara
instalar un laboratorio de conservación de peces mexi
canos y trajeron varias parejas del picote tequila que ha
bían pervivido en acuarios gracias a los coleccionistas".
Durante varios años ellos y científicos mexicanos repro
dujeron la especie en acuarios y en 2012 pusieron 40
parejas en un estanque artificial; dos años más tarde ha
bía ahí unos 10,000 peces.
Después, miles de picotes fueron echados a las

aguas del Teuchitlán en donde se han reproducido
exitosamente.

Gracias a los esfuerzos de los conservacionistas mexi

canos y británicos, la UICN ha reclasificado a Zoogone
ticus tequila como un pez "en peligro" de extinción, una
categoría más baja que "en peligro crítico".

Esta es una noticia positiva de nuestro país. Ojalá hu
biera muchas más.

Twitfer: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Expectativa
racional

Federico Rubli Kaiser
Twitter:@lrubli

Diez desafíos para
2022
Este 2022 será complicado. He aquí

diez desafíos; no hay orden de
importancia:

1. Mientras el gobierno siga sin te
ner una estrategia correctiva ante su

desastre del manejo de la pandemia, ésta se
guirá siendo un riesgo mayor para la salud y
la economía. No se puede descartar el desarro
llo de nuevas cepas con tasas de transmisibili
dad mayor.
2. El rebote de la actividad económica de

2021 llegó a su fin y ésta perderá aún mayor
tracción en 2022, inhibiendo una plena recupe
ración del crecimiento y del empleo. Sin un irres
tricto estado de derecho y de respeto a los dere
chos de propiedad y los contratos, además de
un combate decisivo a la inseguridad y las ac
tividades extendidas del crimen organizado, la
inversión privada no se reanimará.
3. Para evitar un desbordamiento del repunte

de la inflación, será crucial que el Banco de Mé
xico lleve a cabo durante todo el año una políti
ca monetaria congruente con anclar las expec
tativas y continuar con el ciclo de alzas de tasas
de interés.

4. Sin embargo, la política monetaria enfren
tará un nuevo desafío cuando la Reserva Federal

(Fed) inicie su ciclo de elevar su tasa de interés,
probablemente en la segunda mitad de 2022.
Ello conllevará una complicación adicional al
presionar al tipo de cambio.
5. Las finanzas públicas se proyectan frágiles

y con un potencial de ahondar las distorsiones
del presupuesto. El mayor riesgo serán las pre

siones sobre la meta del déficit primario y que se
desencadene un mayor endeudamiento público,
ya de por si elevado en 51 % del PIB.

ó. La pretendida reforma eléctrica es un ries
go mayor y, aunque con variantes, puede re
presentar uno de los mayores retrocesos de dé
cadas en el desarrollo del sector eléctrico y por
ende tener profundas implicaciones para toda
la economía.

7. La efectividad del TMEC dependerá de
que no se violen los capítulos en materia energé
tica y de inversiones.
8. Se prevé que el tipo de cambio siga con

una tendencia hacia una depreciación modera
da y ordenada, pero mucho de su trayectoria de
penderá del momento en que la Fed inicie su ci
clo de alzas de tasas de interés.

9. El estancamiento del crecimiento económi

co, una inflación al alza, mayores problemas fi
nancieros en Pemexy CFE con un consecuente
deterioro de las finanzas públicas podrían propi
ciar que las agencias calificadoras rebajaran la
calificación de la deuda soberana en algún mo
mento de 2022. No obstante, las caídas en los
escalones todavía no llevarían a la calificación
a la zona de pérdida del grado de inversión.

10. Finalmente, el presidente entrará de lle
no a la promoción para que el candidato(a) de
Morena gane la elección de 2024. Desafortuna
damente, fiel a su estilo, persistirá en su afán de
confrontación y división, tratando de consolidar
su presidencialismo unipersonal sesgado hacia
el autoritarismo y populismo.
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Rayuela
Más de 4 mil migrantes
fueron devorados por

las aguas del
Mediterráneo en su

búsqueda de un futuro
un poco menos malo.
¿Acaso no es eso una
crisis humanitaria?
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2022: año crucial para Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LAÑO EN curso, por ningún motivoE puede considerarse un lapso manso,
todo lo contrario. Será bravo 2022, sin

duda.

SI BIEN ES cierto que las grandes obras ten
drán un lugar muy importante y pesarán en lo
político, nadie puede ignorar que los ajustes y
los preparativos para el 23 correrán durante
los 12 meses de este periodo.

ES DECIR, MÁS que un round de calenta
miento, observaremos fuertes reacomodos,
y más que nuevas figuras, habrá descartes,
muchos ya anunciados, y otros que habrán de
sorprender, pero que se entenderán en función
de los intereses partidistas.

Y NO SE trata de batallas entre las diferentes
banderas políticas del país, no, nos referimos
solamente a Morena convertido en una arena
de lucha en la que presenciaremos defecciones
por interés y traiciones por cobardía.

CLARO QUE LOS partidos contrarios al go
bierno harán su tarea. Su labor, esa de tratar
de desacreditar al régimen continuará como
hasta ahora, entre alaridos estériles, pero
su verdadero trabajo estará en convencer a
quienes ya no quepan en Morena de unirse a
su organización. Serán negociaciones con muy
pocas posibilidades de convertirse en candida
turas ganadoras.

NO OBSTANTE, SERVIRÁ para que algunas
agrupaciones, como el PRD, puedan alimen
tarse un poco de esos desperdicios. Acción
Nacional, que ya sin obedecer a los principios
que le dieron vida, podrá recibir a uno que otro
renegado; y el PRI, huérfano de ética, no ten
drá reparo en acomodar a todo el que quiera
ensanchar su militancia.

TRATAMIENTO APARTE MERECE
Movimiento Ciudadano, y no porque tenga
la fuerza y la credibilidad suficiente para en
carar una lucha seria en contra de Morena,
sino porque su hambre de poder los hará re

clutar a lo peor del partido ahora en el poder.

EL EPICENTRO DE buena parte de esa lucha
se habrá de dar en la Ciudad de México. Hasta
hoy parecería que Morena no tiene a nadie que
sustituya a Claudia Sheinbaum, pero del otro
lado tampoco existe un nombre dominante
que permitiera decir que la competencia pue
de ser al menos interesante.

AUNQUE HAY ALGUNOS que desde Morena
no disimulan sus apetitos de poder, y hay otros
que parece que pasan inadvertidos y trabajan
con denuedo, lo cierto es que hoy la lucha es
sorda, de golpes bajos, de chismorreo palacie
go, pero hasta ahora dentro de los márgenes
que impone el partido, cosa que no durará
muchos tiempo.

ASÍ PUES, HABRÁ que estar pendientes
de los movimientos internos en Morena, por
que aún hay terrenos poco seguros para ese
partido en algunas alcaldías, y visiones muy
equivocadas sobre lo que pasa en la ciudad por
parte de funcionarios que actúan muy cerca de
la jefa de Gobierno.

ESA SITUACIÓN PODRÍA ser la fisura por
donde escapen muchas de las aspiraciones de
Morena para volver a tener la mayoría de las
alcaldías en la ciudad, pero el asunto es que
no se pueden permitir pasos en falso. Esta vez
sí está en juego la continuidad de un proyecto
que se ha trabajado con mucho esfuerzo.

De pasadita
EMPEZÓ EL AÑO y las calles de las dife
rentes colonias de la ciudad siguen en total
deterioro. Hay algunas vialidades que ya son
un bache total. Desde el año pasado se han
levantado demandas al respecto, pero las
autoridades en las alcaldías están dispuestas
a no escuchar las quejas de la ciudadanía y a
dejar que el deterioro continúe. Sólo se debería
recordar que son las decepciones las que hacen
perder elecciones, y eso, si no se entiende, les
volverá a pasar. No lo duden.

ciudadperdida_2000@yahoo. com. mx
ciudadangel@hotmail.com
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• Morelos en crisis y con góber ausente
Nadie sabe si el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, optó por
hacer mutis para no responder a los duros cuestionamientos que le hicieron en
su estado tras abandonar el poder estatal durante 17 días o de plano no regresó
de sus largas vacaciones como estaba previsto en el cuestionado oficio que
se publicó en el periódico oficial estatal por Río de Janeiro para recibir el año.
El caso es que, nos dicen, nadie lo vio por Palacio de Gobierno. Mientras tanto,
el juez federal Gabriel Domínguez y su hijo fueron víctimas de la delincuen
cia, que se ha disparado en la entidad, luego de que al menos dos hombres
intentaron despojarlos del vehículo en el que viajaban y les provocaron heridas
con arma de fuego y arma blanca. ¿Qué tendrá que suceder para que el góber
decida que la entidad es más importante que sus fugas de ocio?, se preguntan
los morelenses.

• Políticos, positivos a Covid19
Para algunos expertos, el registro de casos de personajes relevantes que re
sultan positivos a Covid19 pudiera no resultar tan importante, dado que una
buena cantidad de personas ya están vacunadas y a que la variante Ómicron
factor importante en los más recientes casos de contagios puede no provo
car enfermedad grave. Sin embargo, nos comentan, mediatizar esos casos debe
servir para generar conciencia de que el virus, aunque muchos no lo vean así,
sigue entre nosotros. Ayer tres políticos con cargos de peso confirmaron que
tienen el virus: las gobernadoras de Tlaxcala y de Chihuahua, Lorena Cuéllar y
Maru Campos, respectivamente, y el presidente de la Mesa Directiva de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. Así que, por lo que sea, a cuidarse.

•ENAH y la ambigüedad
Apresuradas, faltas de seriedad y ambiguas, así fue como se calificaron, en la
Asamblea General de la ENAH, las declaraciones que hicieran los titulares de la
secretaría de Cultura, Alejandra Frausto, y del INAH, Diego Prieto, en el senti
do de que las contrataciones del personal eventual de la institución educativa
están sujetas a una renovación anual y que éstas procederían en casos justifica
dos. Es precisamente eso, nos dicen, lo que ha generado más nerviosismo, pues
se advierte el riesgo de que puedan ser dadas de baja unas 350 personas. Por
esa razón este miércoles tienen previsto marchar para exigir respuestas más
claras a preguntas y dudas que se van acumulando, luego de que se advirtiera
el riesgo de afectar actividades sustanciales de la institución por la falta de per
sonal eventual. De no ser atendidos satisfactoriamente, dependencias de la 4T
seguirán sumando... pero frentes abiertos, nos comentan.
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• Se suma el PAN a discusión eléctrica
Con la novedad de que este miércoles la Jucopo comenzará a definir el calenda
rio de puntos y temas centrales que abordará de la Reforma Eléctrica que, nos
aseguran, incluirá a dirigentes y legisladores del PAN acompañando la postura
priista que se puede definir como la de "déjame revisar" y que no es otra que la
que puso contra la pared a la 4T, que esperaba un sí o un no del tricolor en una
votación. En los próximos días, por lo pronto, habrá tres foros: en comisiones,
con entrevistas a expertos y en la misma Jucopo para escuchar a empresarios,
autoridades, expertos y legisladores con una agenda de transmisión pública,
por lo que la votación aún se ve muy, muy lejana.

• Sólo 37% de casillas
Así que en el INE ya le echaron números al tema de la consulta de revocación
de mandato y, con los fondos con que cuentan hasta ahora, sólo alcanzaría para
instalar unas 60 mil casillas, es decir, menos de la mitad de las 161 mil que se
colocaron para la elección federal pasada. De hecho, la cantidad representa, nos
aseguran, 37%. El dato es relevante porque, ha dicho el consejero presidente
Lorenzo Córdova, nadie está obligado a lo imposible. Y, en este caso, al tomar
en cuenta la cifra, lo posible sería hacer una consulta con pocas casillas, aunque
ello implicaría desapegarse a lo que establece la Constitución, es decir, a las 161
mil casillas de la elección federal anterior. Por esos terrenos anda el debate en

estos días, con los pendientes aún de definir cuánto más podría aportar el INE
antes de acudir a pedir más fondos a Hacienda. Uf.

• Quieren llamar a ÁlvarezBuylla
Nos cuentan que, en el Senado, las bancadas del bloque de contención no han
quitado el dedo del renglón, por lo que insistirán en que comparezca la titular
del Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla, para que aclare todos los conflic
tos acumulados, comenzando por el del CIDE, y también en el caso de las de
nuncias contra un grupo de científicos, que, como en el caso de los consejeros
electorales, siguen su curso. Aunque está el receso legislativo, se plantea con
vocar a la funcionaría a comisiones o ante la Comisión Permanente, como se
había acordado desde antes de que terminara el periodo ordinario de sesiones.
Pendientes.
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Así como en 2021 se celebró por
toda Europa el año de Dante,
en 2022 se conmemorará el

de Moliére. Nació JeanBaptiste Po
quelin, mejor conocido como Mo
liére, el 15 de enero de 1622, en París.
Entre sus obras teatrales más cono

cidas podemos contar a El Tartufo, El
enfermo imaginario, El avaro, El bur
gués gentilhombre, ElmisántropoyLas
mujeres sabias.

La lista de actividades que se llevarán a cabo
en Francia es muy larga. La Universidad de la Sor
bona y la Comedia Francesa han organizado un
magno coloquio internacional sobre la obra de
Moliére que se realizará del 6 al 9 de enero. Ade
más, habrá todo tipo de eventos académicos, ex
posiciones en museos, publicaciones de libros y,
por supuesto, múltiples representaciones de sus
obras en teatros de toda Francia. Podría apostar a
que no quedará una sola de sus piezas teatrales
sin escenificar.

Esperamos que, en 2022, ya con la pandemia
media domada, podamos disfrutar en nuestro
país de algunas puestas en escena de las obras de
Moliére. En España se nos han adelantado. En el
Teatro Fernán Gómez, de Madrid, se estuvo repre
sentando con éxito El enfermo imaginario de Mo

liére. Por desgracia —y por ironía— los actores se
enfermaron de Covid y han tenido que clausurar
el resto de la temporada. Por cierto, esta comedia
viene muy a cuento con la pandemia que hemos
padecido y que nos ha obligado a encerrarnos no
sólo en nuestras casas, sino en nosotros mismos.
A la pandemia del Covid habrá que sumar la de
hipocondría.

Una comedia que no pierde actualidad —y que,
hoy día, quizá, haya cobrado todavía más rele
vancia— es El Tartufo. La relación entre esta pieza
y México viene de antaño y posee, incluso, una
prosapia independentista. Se cuenta que cuando
Miguel Hidalgo fue cura en San Felipe Torresmo
chas organizó una representación de El Tartufo.
En la película Hidalgo, la historia jamás contada
de 2010, se narra —con mucha imaginación— este
suceso.

El Tartufo cuenta la historia de un impostor,
Tartufo, que se aprovecha de su protector, Orgón,
un hombre rico. Tartufo se las da de un hombre
piadoso, devoto, virtuoso, pero en realidad es un
hipócrita, un aventurero que no respeta ninguna
moral. Tartufo está a punto de salirse con la suya:
despojar a Orgón de su fortuna, casarse con su hija
Mariana y aprovecharse de su esposa Elmira. En la
última escena se hace justicia y Tartufo recibe su
castigo. En esta brillante comedia, Moliére hace
una crítica feroz a la hipocresía moral y religiosa.
Lo que nos muestra es que hay ocasiones en las
que aquellos que aparentan ser personas de Dios y
de bien, esconden, detrás de una careta, su ambi
ción vulgar y su espíritu cochambroso. La palabra
"Tartufo" se ha incorporado a nuestro idioma para
denotar a una persona con esas características.
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Luego de un 2020 catastrófico
para Latinoamérica, el 2021
pareció ser un año de recupe

ración. Sin embargo, esta "recupe
ración" estaba contrastada con los
números alarmantes del año ante

rior, por lo que es bastante relativa. El
2022 será cuando notemos realmen
te si vamos saliendo adelante o no del

bache económico y social que signifi
có la aparición del Covid19.
En estos momentos la economía no se puede

escindir del estado de la pandemia. Mientras el
virus siga presionando los sistemas de salud,
los gobiernos y las personas sigan gastando en
medicamentos, vacunas y distintos insumos
para luchar contra la enfermedad y la actividad
económica se vea afectada por las medidas de
restricción y por las bajas por la enfermedad, la
ansiada recuperación no llegará. El crecimiento
económico depende directamente del control de
la pandemia y de lo que tardemos de salir de ella.
Así las cosas, Latinoamérica está entrando, en

la mayoría de los casos, a una cuarta ola debido a
la variante Ómicron. Éstas no son buenas noticias
ya que se espera, como en el caso de México, un
alza en la inflación bastante considerable que, si
coincide con un nuevo cierre de actividades co

merciales, podría ser fatídica para los bolsillos de
millones de personas.

La gran complejidad que presenta este escena
rio es que se necesita crear equilibrio entre dife
rentes factores, tanto hacia dentro del país como
con relación al entorno internacional. Hacia
dentro, necesitamos equilibrar el gasto público
para la vacunación y la atención de los enfermos
mientras se contiene el contagio con medidas que
no ahoguen la economía. Hacia afuera, se tiene
que buscar la protección de la propia población,
pero apoyar con decisión la inmunización en las
regiones más rezagadas del globo para evitar que
la pandemia se alargue con la aparición de nuevas
variantes.

El reto interno está claro y más o menos se ven
estrategias para atenderlo. Sin embargo, cual
quier tipo de plan de contención sanitaria o de
planeación económica va a estrellarse con un
muro si no se atiende el factor internacional. Es

claro que la pandemia es lo que ha marcado el
rumbo económico mundial en estos dos años y
que lo seguirá haciendo en este 2022. La prioridad
debería ser terminar con ella para poder, poste
riormente, plantear la recuperación regional y na
cional. Sin embargo, esta meta requiere voluntad
política y entender que es prioritario inmunizar
a las regiones relegadas antes que pensar en los
niños o en las dosis de refuerzo. Un pensamiento
altruista y solidario que no es usual ni común en
nuestros días.

México aún no logra la inmunización básica
y presenta alta inflación y dificultades de cre
cimiento. Este año será la prueba de la actual
administración.
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La justicia y la política siem
pre habían estado entre
mezcladas en la vida de

México, pero ahora parece que las
cosas se están volviendo bastante

más complicadas.
Cuenta la leyenda que Benito Juárez al

guna vez dijo: "A los amigos, justicia y gracia,
a los enemigos la ley a secas."

En esta nueva manera de algunos políti
cos este dicho podría ir más allá: "a los ene
migos políticos, y quienes sean amigos de
políticos con los que no se concuerda cárcel."
Y esto tiene que ver con la detención de

Juan Manuel del Río Virgen, secretario téc
nico de la Junta de Coordinación Política
(Jucopo) del Senado y persona de confianza
de Ricardo Monreal a quien la Fiscalía de
Veracruz señala como autor intelectual del
asesinato de René Tovar, candidato a la al
caldía de Cazones de Herrera.

Antes de la detención de Juan Manuel, ya
había habido una relación tensa entre Ricar

do Monreal, cercanísimo a Del Rio Virgen y
Cuitláhuac García.

Finalmente, el pasado 22 de diciembre,
fue detenido y ahora un juez ha mandado
que lleve su proceso en la cárcel.

Es un caso que divide opiniones, para al
gunos, se trata de una maniobra política . A
estos señalamientos se suman José Manuel,
Oscar y María del Río Virgen, hijos de Juan
Manuel, quienes en documento publicado
en redes sociales, señalaron las irregulari
dades y violaciones flagrantes a la ley y al
debido proceso contra su padre.

Los hijos acusaron que el juez de control
Francisco Reyes Contreras incurrió en una
enorme injusticia. Indican que José Manuel
del Río Virgen fue acusado sólo a partir de
conjeturas, que no hay hechos ni testimo
nios de personas que lo vinculen al asesi
nato.

Y es verdad, no se han presentado prue
bas que inculpen a Del Río Virgen. En la mis
ma carta, los hijos señalan que en la audien
cia, el juez de control reconoció y resolvió
en la carpeta de investigación que no existe
ninguna prueba que lo señale como autor
intelectual del homicidio.

Tras reconocer eso, el juez planteó teorías
para inculparlo alrededor de siete supuestos,
aunque ninguno de los cinco fiscales que es
tuvieron en la audiencia de más de 27 horas,
mencionó ni uno solo de esos supuestos en
su petición de orden de aprehensión ni en la
imputación.

Para la vinculación el juez se limitó a leer
"sus argumentos" y lo hizo con dificultad,
evidenciando que ni siquiera conocía la re
dacción. No dice nada sustancial a pesar de

que tardó cuatro horas en hacerla. No dice
nada concreto que señale al político de lo
que lo acusan.
Para ellos, la audiencia se realizó con

anomalías, con violaciones recurrentes al
debido proceso. Se vulneraron los plazos
constitucionales pasándose tres horas mas
de las 72 que ordena la ley.

Por todo esto, exigieron que el Tribunal
del Poder Judicial del Estado de Veracruz ac
túe con irrestricto apego a la ley, sin violentar
el principio de presunción de inocencia.

El Presidente Andrés Manuel López Obra
dor defendió la decisión judicial. Durante la
conferencia matutina del 23 de diciembre,
indicó que el gobernador de Veracruz, Cuit
láhuac García, es "incapaz de cometer una
injusticia" y pidió que no fuera descalificado
por otros líderes políticos.

Detalló: "le tengo mucha confianza al go
bernador Cuitláhuac García, es uno de los
mejores gobernadores que ha tenido Vera
cruz en mucho tiempo. Es íntegro e incapaz
de llevar a cabo una injusticia en contra de
nadie".

Desde Palacio Nacional, el mandatario
exigió a los actores implicados "cero impuni

Fecha: 04/01/2022

Página: 10

Area cm2: 550

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 78,182

Página 5 de 13



dades" y también no fabricar delitos a nadie.
De forma inmediata, Ricardo Monreal, lí

der de Morena en el Senado de la República,
expresó plena solidaridad a su colaborador
y dijo que ha recibido cartas y mensajes de
personas que sufren, fueron humilladas y
tienen algún familiar inocente preso.

Incluso, acudió a la prisión para visitarlo
en la víspera de Nochebuena, sin embargo,
no pudo platicar con él debido a que sólo
se permitían visitas de familiares y sus abo
gados.

En un mensaje difundido en redes socia
les, Monreal enalteció la amistad y la lealtad,
después de que un juez de control vinculó a
proceso y dictó prisión preventiva por 15 me
ses a José Manuel del Río, imputado como
supuesto autor intelectual del asesinato de
René Tovar.

Mientras que Dante Delgado, dirigente de
Movimiento Ciudadano, amenazó con iniciar
un proceso para la desaparición de poderes
en la entidad. Por su parte, el coordinador de
los diputados federales de MC, Jorge Álvarez
Máynez, responsabilizó al Gobernador de
Veracruz de abuso de autoridad por la deten
ción de Del Río.
Y la bancada parlamentaria de MC en el

Senado presentó el pasado lunes 27 de di
ciembre un exhorto al poder judicial del es
tado para que actúe de manera autónoma y
sin influencias en el caso del acusado, pues
aseguraron que José Manuel del Río Virgen
es un preso político.

El mismo día, la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos, CNDH, informó me
diante un comunicado que, por órdenes de
su titular Rosario Piedra Ibarra, se abrió una
carpeta de investigación en el caso, pues se
busca determinar si existen o no actos irre
gulares u omisiones en su proceso cometidos
por elementos de la fiscalía de Veracruz.

El asesinato por el que se culpa a Del Rio
Virgen es el de René Tovar Tovar, candidato
de Movimiento Ciudadano a la alcaldía de
Cazones de Herrera, Veracruz, quien fue
asesinado la noche del 4 de junio pasado,
dos días antes de las elecciones intermedias,
mientras llegaba a su domicilio.

Fue agredido por hombres quienes le dis

pararon en al menos ocho ocasiones. Amigos
y familiares llevaron a Tovar al hospital pri
vado Fausto Dávila, pero el aspirante murió
mientras recibía atención médica.

De acuerdo a la principal línea de inves
tigación, los agresores intentaron secuestrar
al candidato, pero lo asesinaron porque se
resistió.
Para la resolución electoral, MC puso

como sustituto a Ornar Ramírez Fuentes, jefe
de campaña de René Tovar; sin embargo, en
la boleta apareció el nombre del candidato
asesinado. Tras celebrarse las elecciones, se
dio a conocer el conteo final de votos, donde
MC resultó victorioso con el 49% de los sufra
gios, lo que representó una ventaja del 30% a
su contrincante más cercano.

El 23 de junio, el presidente López Obra
dor reveló información del caso, durante
la conferencia matutina de ese día. Explicó
que, conforme a las pesquisas realizadas en
Veracruz, se obtuvo la evidencia necesaria
para detener a Ornar Ramírez Fuentes como
presunto perpetrador del intento de secues
tro. Se aseguraba que era uno de los posibles
involucrados, de acuerdo a las investigacio
nes, pues buscaba quedarse como candidato
y ganar.

Hoy es señalado es otro hombre, Juan Ma
nuel del Río Virgen, quien ha sido detenido,
pero hasta ahora se asegura que del Rio Vir
gen no tenía móvil para asesinar a su com
pañero.
¿Será otro caso extraño donde se entre

mezcla la política y la justicia?

EL SECRETARIO técnico de la Jucopo del
Senado, Juan Manuel del Río, en imagen
tomada de su página de Facebook.
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Los contagios por la variante
Ómicron del coronavirus re
gistrados en los últimos días

de 2021, que se aceleraron en los pri
meros de este primer mes de 2022 y
que amenazan continuar en semanas
venideras, obligaron a que el regreso
presencial a clases a partir de ayer, se
pospusiera en casi la mitad de entida
des federativas, no así en la Ciudad de
México, en donde la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, dijo que "no hay
ninguna alarma ante el incremento
de casos".

A su vez, en la primera mañanera del nuevo
año, el Presidente Andrés Manuel López Obrador,
si bien piensa que van a aumentar los contagios,
no tendrán la misma gravedad que la anterior va
riante del Covid19, la Delta, que afectó mucho al
país y que, además, "no hay más hospitalizacio
nes y no hay fallecimientos".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

En contraste con declaraciones de quienes gobier
nan el país y la capital de la República ante la nueva
ola de contagios por Ómicron, mandatarios de Euro

pay Estados Unidos acordaron estrictas medidas de
emergencia, incluido el cierre de actividades y can
celación de espectáculos para evitar que se registren
más casos y esa variante deje una estela de muertes
como las ocurridas en los dos años anteriores.
Comenzó el nuevo año y el INE y los consejeros
electorales que encabeza Lorenzo Córdova, per
manecen en blanco de acusaciones por parte del
Ejecutivo federal, legisladores y dirigentes de Mo
rena, con la clara intención de descalificarlo de cara
a los procesos de gobernadores que habrá en media
docena de estados en junio próximo y de cara a la
presidencial de 2024.
Entre esas acciones figura el anuncio del Presiden
te López Obrador de que enviará al Congreso una
reforma electoral que contempla la renovación total
de los consejeros del INE, los mismos que en 2018
avalaron su democrática elección y que luego de
asumir el cargo, ha convertido en "enemigos" y "an
tidemócratas" y cuestionado, cuando no rechazan
do sus resoluciones, como si buscara un organismo
electoral a modo para 2024.
Por cierto que en su inaugural mañanera del año,
el Presidente minimizó el derribo de su estatua que
el exalcalde morenista del municipio mexiquense
de Atlacomulco Roberto Téllez Monroy ordenó eri
girle, al asegurar: "Para qué quiero estatua, si tengo
al pueblo".
Atlacomulco, con la priista Marisol Arias hoy al
frente de esa alcaldía, es considerada cuna del grupo
político del Estado de México que por años encabe
zara el extinto Carlos Hank González y se esperaba
que la estatua de AMLO, actual mandatario, no du
raría en pie.
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Así como en 2021 se celebró por
toda Europa el año de Dante,
en 2022 se conmemorará el

de Moliére. Nació JeanBaptiste Po
quelin, mejor conocido como Mo
liére, el 15 de enero de 1622, en París.
Entre sus obras teatrales más cono

cidas podemos contar a El Tartufo, El
enfermo imaginario, El avaro, El bur
gués gentilhombre, ElmisántropoyLas
mujeres sabias.

La lista de actividades que se llevarán a cabo
en Francia es muy larga. La Universidad de la Sor
bona y la Comedia Francesa han organizado un
magno coloquio internacional sobre la obra de
Moliére que se realizará del 6 al 9 de enero. Ade
más, habrá todo tipo de eventos académicos, ex
posiciones en museos, publicaciones de libros y,
por supuesto, múltiples representaciones de sus
obras en teatros de toda Francia. Podría apostar a
que no quedará una sola de sus piezas teatrales
sin escenificar.

Esperamos que, en 2022, ya con la pandemia
media domada, podamos disfrutar en nuestro
país de algunas puestas en escena de las obras de
Moliére. En España se nos han adelantado. En el
Teatro Fernán Gómez, de Madrid, se estuvo repre
sentando con éxito El enfermo imaginario de Mo

liére. Por desgracia —y por ironía— los actores se
enfermaron de Covid y han tenido que clausurar
el resto de la temporada. Por cierto, esta comedia
viene muy a cuento con la pandemia que hemos
padecido y que nos ha obligado a encerrarnos no
sólo en nuestras casas, sino en nosotros mismos.
A la pandemia del Covid habrá que sumar la de
hipocondría.

Una comedia que no pierde actualidad —y que,
hoy día, quizá, haya cobrado todavía más rele
vancia— es El Tartufo. La relación entre esta pieza
y México viene de antaño y posee, incluso, una
prosapia independentista. Se cuenta que cuando
Miguel Hidalgo fue cura en San Felipe Torresmo
chas organizó una representación de El Tartufo.
En la película Hidalgo, la historia jamás contada
de 2010, se narra —con mucha imaginación— este
suceso.

El Tartufo cuenta la historia de un impostor,
Tartufo, que se aprovecha de su protector, Orgón,
un hombre rico. Tartufo se las da de un hombre
piadoso, devoto, virtuoso, pero en realidad es un
hipócrita, un aventurero que no respeta ninguna
moral. Tartufo está a punto de salirse con la suya:
despojar a Orgón de su fortuna, casarse con su hija
Mariana y aprovecharse de su esposa Elmira. En la
última escena se hace justicia y Tartufo recibe su
castigo. En esta brillante comedia, Moliére hace
una crítica feroz a la hipocresía moral y religiosa.
Lo que nos muestra es que hay ocasiones en las
que aquellos que aparentan ser personas de Dios y
de bien, esconden, detrás de una careta, su ambi
ción vulgar y su espíritu cochambroso. La palabra
"Tartufo" se ha incorporado a nuestro idioma para
denotar a una persona con esas características.
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// 1 \ ara qué quiero estatua si
tengo al pueblo?", pregun

ta _L tó el Presidente López ayer
al comentar su efímero monumento de

cantera rosa erigido y destruido en Atlaco
mulco, Estado de México, al final del año
pasado. Como afirma y ocurre, si tiene al
pueblo ¿para qué quiere entonces una
consulta sobre revocación de mandato?

AMLO agradeció el gesto, al tiempo que recordó que
no desea monumentos ni su nombre en calles o escue

las. "Amor con amor se paga" y "El pueblo es agradecido,
es mentira que no aprecie"; afirmó que a diferencia de
los potentados que norman sus afectos a la convenien
cia, los pobres son leales.

Es más, aseguró, en las elecciones intermedias fue
ron justamente los pobres los que sacaron adelante el
proyecto transformador y develó que en el 2000 fueron
los pobres de Iztapalapa quienes le dieron la victoria
frente a Santiago Creel.

Y serán las clases más desprotegidas las que harán la
consulta de marras y también quienes muy probable
mente refrendarán a Morena en el poder para 2024.

Entonces, ¿para qué una costosa consulta? Por lo que
representa, por marcar un sello, por hacer historia, para
ser recordado más allá de estatuas y calles.

Los símbolos que todo régimen requiere implemen
tar en el imaginario colectivo cuestan mucho y los tiem
pos pandémicos e inflacionarios no son los mejores para
darnos esos lujos.

Las cuentas no cuadran cuando se revisa el tema, por
ejemplo, de la no venta y no rifa de un avión emblema
de ostentación gubernamental.

Pagar, estacionar, mantener y promover el aparato
cuesta al erario mucho dinero del pueblo; los viajes,
todos domésticos, del mandatario y sus dos periplos
internacionales igual hubieran aterrizado el avión de
fantasía, pero de eso a recuperar miles de millones entre
su venta, rifa o el no uso de un activo —estrictamente
tampoco lo es, pero su costo sí— es poco, pero represen
ta mucho.

Lo mismo con el célebre y malogrado aeropuerto de
Texcoco, haber echado abajo un proyecto a golpe de una
consulta popular improvisada argumentando corrup
ción abrasiva en la obra ojo, sin que hasta ahora exis
ta un solo proceso judicial en contra de terratenientes,
contratistas o políticos—, cuesta a la Hacienda Pública
miles de millones de pesos.

La obra de reemplazo estará lista y será inaugurada
en tiempo y forma tal como ayer celebró AMLO y, sin
embargo, la saturación aérea y la insuficiente capaci
dad de conectividad aérea para el Valle de México será
resuelta muchos años después del corte de listón del
lejano AIFA.
Pero no volar, no tener un aeropuerto grande y

funcional por asumirse como uno "rico", así como re
frendar su popularidad en un ejercicio no vinculante
—porque no llegará al 40 por ciento de participación
transformado de revocatorio a ratificatorio a golpe de
propaganda de Morena, cuesta mucho.

La conseja popular de la políticapolítica, revolu
cionaria, neoliberal o transformadora que dice que lo
que cuesta dinero es barato, sobrevive. Los símbolos
del poder se pagan. Las estatuas van y vienen, son lo
de menos.
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Para empezar el año

NO DA LA IMPRE

SIÓN de que se haya
reflexionado profun
damente sobre el re

greso a clases. Habría
que contemplar la

posibilidad deque, en
ciertas regiones del
país, que no en todo
el país, se volviera a
las clases virtuales
durante un breve

periodo de tiempo

Dos rudos asuntos golpearon aguda
mente a final del año y en los prime

ros días del 22.
Nos referimos a la pandemia, en su fase Ómicron, y a la

violencia en diferentes comunidades del país. Ante ambos
asuntos no se ha consolidado una política pública que permita
enfrentarlos a sabiendas de que difícilmente dejarán de estar
en la vida cotidiana.

Con Ómicron queda la impresión que de nuevo el gobierno
se mueve bajo una especie de montaña rusa. Por momentos
es claro y contundente, pero a menudo le gana una especie de
soberbia que no sirve para enfrentar el tamaño del problema.

El multicitado vocero aseguró inopinadamente hace algu
nos días que existía una "sobrevaloración" sobre Ómicron, en
tiempos en que en Europa, Canadá y EU están en focos rojos
debido a la forma en que está permeando. Buena parte del
mundo está en alerta, porque si bien las vacunas atemperan
las secuelas, hay mucho todavía por conocer respecto a los
efectos de la variante.

En el caso de nuestro país hay que redoblar los cuidados
por los altos niveles de cormobilidades que padece la pobla
ción. Los contagios con todo y las vacunas pueden traer se
cuelas, hacer pruebas es uno de los elementos más importan
tes para atender a la población.

Está claro que los efectos de Ómicron son distintos de los
de Delta; sin embargo, el nivel de contagios crece de manera
desmesurada por el tipo de variante.

A esto sumemos el proceso de vacunación no ha termina

do por amarrar. Según estudios recientes estamos arriba del
50% de personas vacunadas con las dos dosis lo que coloca a
una parte de la población bajo alto riesgo, porque si bien una
sola dosis puede apuntalar una defensa ante Ómicron tam
bién, a decir de los especialistas, no termina por cerrar el ciclo
para enfrentar del todo a la variante y las que se presumen
están porvenir.

No da la impresión de que se haya reflexionado profun
damente sobre el regreso a clases. Habría que contemplar la
posibilidad de que, en ciertas regiones del país, que no en
todo el país, se volviera a las clases virtuales durante un breve
periodo de tiempo.

Es lo que se está haciendo en algunas naciones de Europa y
EU. No se trata de cerrar, como se tuvo que hacer hace menos
de dos años, más bien las condiciones obligan a pensar de ma
nera regional y no como un todo homogéneo.

El otro tema que se nos vino encima hacia fin de año y
principios de éste fue la exacerbación de la violencia. No po
demos seguir bajo la idea, la cual a menudo suena a justifi
cación, de que los enfrentamientos en muchas comunidades
tienen que ver con la lucha por los territorios entre la delin
cuencia organizada.

Verlo así es una forma de no asumir las responsabilida
des como Estado y gobierno. La afectación de estos hechos
repercute severamente, se ha ido rompiendo brutalmente
el tejido social.

Estamos entrando en terrenos en donde por más que se le
pida a la población que no se arme y que no cree las llamadas
"policías comunitarias" no hay manera de evitarlas. Muchas
carreteras del país van siendo testigo de ello, cuando no están
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tomadas por organizaciones sociales a las que hay que pagar
les una "cuota voluntaria", están tomadas por "policías co
munitarias" fuertemente armadas.

Más allá de los rumbos de Barra Vieja, a las afueras de Aca
pulco, encontramos este tipo de organizaciones a las cuales
les preguntábamos sobre si no ayudaba el gobierno, el Ejército
o la Guardia Nacional y nos aseguraron que "hasta acá no lle
gan". Sea cierto o no, se la pasan todo el día haciendo rondines.

Dos temas fundamentales que no van a dejar de estar entre

nosotros. La clave sigue estando en la inteligencia, sensibili
dad y disposición para enfrentarlos y entenderlos, lo cual a
veces nomás no se ve por ningún lado.

• RESQUICIOS.

46 mil 834 mdd fueron las remesas entre enero y noviem
bre del año pasado, lo cual las coloca más allá del petróleo y
el turismo; si los paisanos son "héroes" habría que tratarlos
como tales.
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la Junta de Coordi
nación Política de la Cámara
de Diputados, encabezada por
el priista Rubén Moreira, fue
convocada a su primera reu
nión de trabajo de 2022 maña
na miércoles y todo indica que
del encuentro saldrán chispas,
pues los grupos de la oposición
(PAN, PRI y PRD) llevarán la
exigencia de formular un ex
trañamiento e incluso pedir
la renuncia del presidente
morenista de la Mesa Directi

va, Sergio Gutiérrez Luna,
por presentar unilateraímen
te una demanda penal contra
seis de los once conejeros del
INE y desistirse de ella cinco
días después, mas no por los
cuestionamientos de las di

versas bancadas, sino por el
"jalón de orejas" que le dio el
presidente Andrés Manuel
López Obrador.

hoy Loretta Ortiz se
integrará al pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na
ción donde recibirá de manos
del presidente del tribunal,
Arturo Zaldívar, credencial,
toga y distintivo de ministra,
y será adscrita a la Segunda
Sala, con lo que ya son cua
tro mujeres en esa instancia.

Mientras tanto, en el Consejo
de la Judicatura Federal está
pendiente la designación del
consejero que reemplazará
al magistrado Jorge Antonio
Cruz Ramos, quien el 30 de
noviembre pasado concluyó
su encargo de cinco años en el
órgano responsable de la vigi
lancia y disciplina de los jue
ces federales.

a pesar de que el Tri
bunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación man

dó a Maki Ortiz Domínguez
de vuelta a exponer su queja
ante la Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia de
Morena, partido que la pos
tuló como precandidata a
la gubernatura de Tamauli
pas, ella plantea que el elegi
do Américo Villarreal ni si
quiera pudo reunir hace unos
días a los mandos morenistas

de la entidad para que le die
ran su respaldo como ganador
de una encuesta "en duda".
Mientras el PAN se frota las

manos, pues sabe que en las
consultas previas las prefe
rencias estaban cerradas en

tre aquellos dos contendien
tes y Rodolfo González Val
derrama, por lo que se perfila
un lío interno.
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Claudio XXX más

X que nunca
Cualquiera hubiera imaginado que para 2022,

si es que de veras buscaba acabar con el comu
nismo venezolanizado y cubanizante cuatro
teísta, el noble y culto don Claudio XXX Gon
zález iba a renovar al sector opositors con el

mismo ímpetu transformador de las Chivas, Cruz Azul
y América para la nueva temporada. Si en el campeona
to pasado no supieron ni a melón estos equipos reaccio

naron buscando refuerzos, corrieron a los que tenían que
correr y se deshicieron de los elementos gachos, el Ogro
fiñlatrópico no ha cambiado su alineación ni ha hecho un
triste enroque para conseguir un clásico pasesito a la red.
O sea, es increíble que un empresario tan neoliberal,

acostumbrado a echar de patitas en la ca
lle alos elementos que ponen en peligro la
planta productiva y, peor aún, la acumu
lación originaria de capital con plusva
lía, se guarde los cambios. Ya era para que
hubiera mandado a Burnstavo de Hoyos
a exigirle al expresichente Fox que deje
de escribir Caj ón con G. Pero peor está el
ChikiliQuadri que, además del comunis
mo, tambiénle declaró la guerra al regue
tón, lo cual solo ha conseguido que repunte el perreo.
Es increíble que apesar de lo dañino que ha resultado para

la causa tresequisgonzaMsta, mi Claudio no haya obligado a mi
Tatankita para que le baj e cuatro rayitas a su "vistimización",
pues parece que está haciendo elremake de la telenovela Gu
tierñtos, el agobiadoGodmezprimigenio.Nopuedeserque

hayadejadoqueLorenzodeMonteclaro,contal de superarala
dotoraDresser, alBesosde SiciliayaSergioAguayo que acusa
ronaAMLOdeserpeorqueUltrón,elDuendeVerdeyThanos
juntos, casicasise autodenominaraelBertoldBrechtdelINE,
perseguido porelautoritarismomacuspánicodel dictador.

Solo a Claudio XXXse le ocurre dar
le RT a Carlos Loret en su enésima imi
tación de su padre, el otro Loret, que se
pone peor que su jefe en Frenaaah, Gil
berto Lozano, cuando piensa en López
Obrador. ¿Acaso nadie le ha dicho que
eso genera más desprestigio que el ex
presichente Calderón dándote like?
Lo único que supera estas cosas es la

alcaldesa en Cualiutémoc, Sandra Cue
vas, que entre sus propósitos que casi ni son cursis o me
dio delirantes, quiere que los empresarios sean más ricos
para que generen más empleos. Jejeje. Y ni siquiera pidió
que fueran empleos mejor pagados. Tan extraviado está mi
Claudio XXX que no le dio likeaese tuit, lástima, Margarito.
Este reaccionario nomás no reacciona.

El titular del INE
parece que está

haciendo el remate
de la telenovela

Gutierritos
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Uno hasta el fondo
La complacencia de las autoridades en México es muy peligrosa; una y otra
vez hemos visto que las autoridades sanitarias y el propio Presidente han

minimizado la gravedad de la pandemia en cualquiera de sus fases anteriores

Gil cede este tercio de página del
fondo para dar lugar a algunos
fragmentos de una entrevis
ta que Elias Camhaj i le hizo al
epidemiólogo Jaime Sepúlve

da, director ejecutivo del Instituto de Cien
cias de la Salud Global de la Universidad de

California en San Francisco, sobre la va
riante ómicron publicada en su periódico El
País. Aquí vamos:

Ómicron nos ha regresado a un punto en
donde tendremos que tomar precauciones
muy serias. Me refiero no nada más a estar
bien vacunados, idealmente con una tercera
dosis y con vacunas de AUN mensajero [co
mo Pfizer o Moderna], que son las que mej or
protegen contra ómicron. Además de las va
cunas, tenemos que seguir con el uso de cu
brebocas. Esta es una variante tan contagiosa
que, incluso en personas bien vacunadas, es
muy probable que acabemos infectados, aun
con tres dosis. Así de contagiosa es la varian
te. Las buenas noticias son que con tres dosis

de vacuna, sobre todo de ARN mensajero, la
protección contra enfermedad severa, hos
pitalización y muerte es muy alta. La reco
mendación que yo haría al gobierno mexica
no es que utilice esas vacunas como refuerzo.
Y, además, debemos olvidarnos del concepto
de esquema completo, de una o dos dosis.

"No, ya no son suficientes (dos dosis). Vamos
a ponerlo así. La llegada de ómicron nos lleva
a tener una dosis de vacuna menos en com

paración con otras variantes, es decir, tres do
sis de vacuna equivalen ante ómicron como a
dos dosis de vacuna ante delta. Es como si nos
hubiera restado una dosis de vacuna. Por eso,
debemos acostumbrarnos a que el esquema
completo va a ser al menos tres dosis de vacu
na en toda la población.

La complacencia de las autoridades en Mé
xico es muy peligrosa Una y otra vez hemos
visto que las autoridades sanitarias y el pro
pio Presidente han minimizado la gravedad

de la pandemia en cualquiera de sus fases
anteriores. Antes de que se presentaran los
primeros casos, ya se estaba minimizando la
gravedad de lo que más tarde fue reconocida
como una pandemia. De nuevo, las autorida
des están minimizando la llegada de ómicron.
Es un asunto de tiempo para que también sea
la variante predominante en México. Va a ser
un invierno difícil, al coexistir la transmisión
de la variante delta con ómicrony además el
virus de influenza

Es una cuestión de semanas. Aquí en Eu
ropa ya es la variante predominante y el nú
mero de casos de ómicron se duplica cada
dos días, mientras que delta lo hacía cada
dos semanas. Es un ritmo de crecimiento

muchísimo mayor.
Eso es algo que me irritay me sorprende:

cómo en México no se ha aprovechado la ex
periencia adquirida en otros lugares. No se to
maron las precauciones debidas aprovechan
do el tiempo que nos daba que la epidemia es
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tuviera ocurriendo principalmente en otros
lugares. Dos años después seguimos cayendo
enlos mismos errores. Nilos amuletos delPre

sidente, ni las declaraciones optimistasy com
placientes en las mañaneras van a evitar que la
variante ómicronllegue aMéxicoyvaallegar
con mucha fuerza Vamos a tener una nueva

ola a partir del mes que entray no se están to
mando las providencias necesarias, incluyen
do la vacunación como refuerzo con vacunas
de alta calidad.

Es complicado porque todos estos ingredien
tes confluyen casi como enunatormentaper
fecta Desde luego, el que surjan variantes más
contagiosas que evadan mej or la respue sta in
mune noes responsabilidad de nadie en parti
cular, es un accidente biológico. Una vez dicho
esto, yo sí puedo decir con certeza que la falta
de anticipación sí es un error humano. Deltau
ómicron no son las últimas variantes, van a se
guir surgiendo nuevas en la medida en que no
tengamos una cobertura de vacunación uni

versal. Esa es una responsabilidad sobre todo
de lospaíses ricos, que han acaparado las ^vacu
nas. Mientras no estén todos los países segu
ros, ningún país estará seguro. No es un asunto
humanitario, sinode seguridad global.

Al interior de cada país también hay distin
tos niveles de responsabilidad. Hay países
que han respondido con celeridad y con efi
cacia. Hay otros como Brasil, México, Reino
Unido, el Estados Unidos de Trump, y otros
con gobiernos populistas que han tenido
una alta responsabilidad en el crecimiento
de la pandemia y la alta mortalidad. El pri
mer gravísimo error fue minimizar el uso de
las pruebas diagnósticas. México es el país
que hace el menor número de pruebas en
relación al número de casos que tiene en el
continente. Es una vergüenza. Después fue
el asunto del cubrebocas. El presidente no
lo usa, no da el ejemplo. La Secretaría de Sa
lud ha modificado gradualmente su opinión:
desde la negación absoluta de su utilidad a
últimamente recomendarlo más.

Ni los amuletos ni las
declaraciones optimistas
en las mañaneras evitarán
que ómicron llegue al país
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Encuestas
perseverantes
Lo último que le faltaba a Pablo Casado era
dar positivo por Covid. Bueno, en realidad le
faltan más cosas; este hombre ha demostra
do una capacidad extraordinaria para disfra
zar de error cualquier decisión, aunque sea
un acierto básico. A mí me parece, por ejem
plo, que acertaba el hombre al pedir que se
reabra el Parlamento en el mes de enero con

el fin de poder actuar sobre la luz, el Covid y
los fondos europeos. Esto ya se lo había ex
plicado con meridiana claridad su malogra
da portavoz, Cayetana Álvarez de Toledo:
«Un Parlamento no se cierra ni en caso de

guerra. La democracia no se pone en cuaren
tena nunca». Esto fue poco antes de que hu
millara dialécticamente al hijo del frapero,
Pablo Iglesias Turrión, en mayo de 2020, tres
meses antes de ser destituida como portavoz
del Grupo Popular en el Congreso.
Alguna vez he sostenido que nuestra vida

política tiene una deuda contraída con tres
mujeres que acertaron a poner en su sitio al
botarate fundador, cuatro si contamos el via
je de la diputada canaria Ana Oramas en mar
zo de 2018 cuando le afeó «ese tonito machis

ta que usa con periodistas y políticas». Lue
go vino Cayetana al afearle: «Usted es el hi
jo de un terrorista. A esa aristocracia perte
neces usted; a la del crimen político». Luego
fue Rocío Monasterio la que lo expulsó de
un debate electoral en la cadena SER des

pués de negar la veracidad de las balas ame
nazadoras en abril se 2021, en plena campa
ña electoral. Y, finalmente, Isabel Díaz Ayu
so, que terminó echándole de la vida políti
ca después del legendario 4 de mayo.
Antes, en octubre de 2020, Casado había

cometido un error estratégico con su enfren
tamiento a Santiago Abascal en la moción
de censura que Vox había planteado contra
Pedro Sánchez. Nadie habría reprochado a
Casado una abstención, pero el líder del PP
patinó cientos de metros al acusarle de cha
potear en la sangre de las víctimas. ¡Al par
tido de Ortega Lara! Una acusación seme
jante llevaba consigo una ruptura obligada

entre los dos partidos de la derecha españo
la. Los errores de la pareja CasadoGarcía
Egea no se acabaron ahí, salvo que el princi
pal adversario del PP sea la presidenta de la
Comunidad de Madrid y su último objetivo
sea una alianza contra Vox, el partido de la
ultraderecha, sin reparar en que la ultrade
recha o la derecha extrema eran ellos duran

te el zapaterismo.
Todas las encuestas se han repetido con

admirable tenacidad. Si Pablo Casado quie
re sustituir a Sánchez en el inquilinato de la
Moncloa va a tener que llegar a un acuerdo
con Abascal, que mejora en porcentaje de vo
tos y en número de diputados a costa del PP.
La encuesta de Sigma Dos también señala
que el PSOE va a perder una cuarta parte de
sus votos y que Ciudadanos se volatiliza.
Hasta aquí todo normal. La gran esperan

za popular sigue por la vereda de las comu
nidades autónomas. Primero, Madrid y aho
ra, Castilla y León, donde Alfonso Fernán
dez Mañueco, quién lo iba a decir, tiene unas
magníficas expectativas para las elecciones
de febrero. La encuesta le pronostica una hor
quilla entre 37 y 42 escaños, mientras la ma
yoría absoluta está en 41. El par director es
tá dispuesto a repetir el 4M de Ayuso, pero
con un candidato más pastueño, eso es todo.

Fecha: 04/01/2022

Página: 23

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Santiago González

Costo: 27,135

Página 6 de 13



La Corte, parcial
contra el INE

F
1 que las resoluciones del Tribunal

i ElectoralylaSupremaCorte de Justi
cia coincidieran en que el INE no debe

postergar algunos pasos hacia la revocación de man
dato conjuró el peligro de una demencia! contradic
ción en el Poder Judicial federal, pero exhibió el so
metimiento político de las ministras Yasmín Esqui
vel y Margarita Ríos Farj at, al haber acordado en el
sentido electorero que solicitó la mayoría more nista
de la Cámara de Diputados.
Impulsada por el presidente López Obrador para

integrarse al tribunal constitucional, ambas integra
ron la Comisión de Receso que el 22 de diciembre, al
conceder la suspensión solicitada por el oficialismo
legislativo, usurparon las funciones exclusivas de las
autoridades electorales al ordenarle al instituto que
"continúe conlaorganizaciónyeldesarrollodelato
talidad délas actividades del proceso de revocación
de mandato hasta su conclusión con el presupuesto
aprobado de mil503millones de pesos, el cual cons
tituye un indicador de viabilidadfínanciera..'".
Para comprender el atropello:
El INE presentó una controversia constitucio

nal por la reducción del presupuesto que le otorgó
la Cámara deDiputadosparala inútil revocación. La
Corte no resuelve todavía, pero demaneraprovisio

nal señaló que antes de ver lo del
dinero deberá saberse si se reu

nirán las firmas de ley para soli
citar la consulta. Esto es lo que
motivó el acuerdo del INE para
"suspender las actividades re
lacionadas con la revocación de

mandato", en tanto se confirma
la petición de consulta y se falla

sobre lo presupuesta!.
Fue por la postergación que la Cámara de Diputa

dos presentó una controversia, pidiendo la suspen
sión del acuerdo del INE, y esto es lo que las minis
tras de la 4Tatendieron con inconstitucional dili

gencia, porque entrometieron ala Corte en asuntos
electorales.

Sibien el INE presentó su controversiaporel tema
presupuestalla pretendida posposición de algunos
pasos fue de naturaleza eminentemente electoral| lo
cual está fuera de competencia de la Suprema Corte.
Las controversias constitucionales existenparapro

blemas "competenciales" entre dos órganos del Esta
do, para decidir quién está facultado para hacer qué.
El INE tiene la atribución constitucional de llevar

a cabo la revocación de mandato (artículo 35, frac
ciónnovena);porlo tanto, al plantear unproblema de
insuñcienciapresupuestaria, no invade competencia
alguna de otro órgano del Estado por el cual la Cáma
ra de Diputados haya tenido que acudir alaSCJN.
La autoridad constitucional (artículo 99) para

resolver inclusive y expresamente lo referente a la
revocación de mandato es el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, la máxima autori
dad jurisdiccional.
El ministro presidente; Arturo Zaldívar; dij o ayer

que la Corte actuará con independencia eimparcia
lidad con la que lo ha venido haciendo hasta ahora
pero, en esta regla, el morenismo impone sus ilega
les excepciones...

La autoridad
constitucional para
resolver lo referente
a la revocación es el
Tribunal Electoral
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Estados Unidos,
China y la trampa
de Tucídides

17
n 2015, Graham Allison,

¡ académico de Harvard, pu
blicó un influyente ensa

yo sobre la rivalidad de Estados Uni
dos y China.
Allison partió de una observación de

Tucídides según la cual la guerra entre
Esparta y Atenas tuvo su origen en el
temor de Esparta, la ciudad dominan
te de la Hélade, por el creciente poderío
de Atenas.

Allison rastreó en la historia 16 casos
comparables en los que una ciudad, un
reino o un país dominante en su espacio,
se veía desafiado por un rival que pare
cía capaz de sustituirlo en su poder.
En 12 de los 16 casos estudiados por

Allison, la consecuencia de la rivalidad
entre el poder establecido y el emer
gente fue una guerra.
La simetría era obvia: Estados Uni

dos parece hoy una potencia mundial
menguante y Chi
na su rival sustituto,
por lo cual ambas po
tencias están metidas,
y con ellas el mundo,
en lo que Allison bau
tizó como "La trampa
de Tucídides", el título de su ensayo.
Chinay Estados Unidos han logrado

convivir razonablemente por fuera de
la fatalidad implícita en la trampa de
Tucídides, pero la lógica de su confron
tación no ha hecho sino crecer.
China empieza a ser una potencia de

safiante en muchos órdenes para Esta
dos Unidos: la economía, el comercio, la
tecnologíayeldesplieguegeopolíticoso

bre lo que juzga su espacio hegemónico,
comoTaiwányelMarde China
Para el líder chino, Xi Jinping, EU es

unapotencia decadente conunsistema
político ineficaz. En su cabeza, la de
mocracia occidental no es unafortale
za civilizatoria sino una debilidad his

tórica sobre la cual China prevalecerá.
Por su parte, en la divididay enerva

da democracia estadunidense de hoy,
no hay otro punto de consenso que

frenar a China. Todo

lo demás es polariza
ción, desacuerdo, du
da de los aliados sobre

la capacidad de lidera
to global de Washing
ton. (Véase: https://

econ.st/3EP3YmG).
Descartadalahipótesiscataelísmica

de la guerra, México tiene mucho que
perder y mucho que ganar en los espa
cios que abre la pugna de las potencias
en la trampa de Tucídides de nuestros
días, pero la reflexión sobre esta opor
tunidad y este riesgo apenas está pre
sente en la conversación pública o el
discurso del gobierno.

No hay otro punto de
consenso que (Venar a la

nación asiática
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No se derrumba
la nobleza

alter Benj amin hace un intewresante señalamiento en su

libro La obra de arte en la épo
ca de su reproducción mecánica, cuando afirma
que una antigua estatua de Venus enla culturagrie
ga clásica era un obj eto de adoración, en tanto que
paralos clérigos medievales representaba un ídolo
maligno, pues su valoración estética, religiosay po
lítica dependía de las relaciones tradicionales y los
cultos o, enotraspalabras, del momentohistóricoy
las ideas predominantes.
Unejemplo de estainversióndelainterpretación

tuvo lugar a la caída del gobierno de Irak en 2013,
cuando un vehículode los infantes de Marina de EU
derribó la estatua de más de 10 metros del dictador
Sadam Huseín, lo que Boris Johnson (hoy, primer
ministro di Reino Unido; entonces, alcalde de Lon
dres) resumió así: "Enuna palabra, fue democracia".
Sin embargo, 17 años después, cuando la esta

tua de Edward Colston, un traficante de esclavos
del siglo XVII, fue derribada en Bristol, Inglate
rra, la opinión de Johnson fue diferente: "Tene
mos una democracia en este país. Si desea cam
biar el paisaje urbano, puede presentarse a las
elecciones o votar por alguien que lo haga".
En la vorágine de la historia se erigen y de

rrumban monumentos según se mueve la ba
lanza del poder. La fuerza simbólica de las efigies
es tal que, desde tiempos de la Roma antigua, los
rostros de deidades y emperadores se acuñaban
en las monedas, como representación de su valía.
En la época colonial, por ej emplo, en México,

los templos indígenas fueron destruidos para
construir iglesias, como es el caso de la catedral

Metropolitana, levantada sobre los restos del
Templo Mayor. También, recientemente, sobre
Paseo de la Reforma en Ciudad de México se re
tiró la estatua de Cristóbal Colón, y el espacio fue
intervenido por manifestantes feministas que la
han rebautizado como la Glorieta délas Mujeres
que Luchan, en medio de polémicas sobre la obra
que sustituirá al explorador europeo.
De este modo, vemos cómo los monumentos

impuestos poruña ideahegemónica son cada vez
más frecuentemente reemplazados por otros,
impulsados desde la población, como en el caso
de la estatua ecuestre de Hernán Cortés en el ho
tel La Selva, de Cuernavaca, que fue sustituido
por otra dedicada a Cuauhtémoc, último tlatoa
ni de Tenochtitlán.

Con la develación y posterior derrumbe de
la efigie del presidente Andrés Manuel López
Obrador en Atlacomulco queda claro, por una
parte, que vivimos un momento histórico en el
que tenemos un presidente tan apreciado que es
homenajeado en vida y, por otro, que la resisten
cia al cambio continúa.
No obstante, 24 años de conocer al Presidente

me permiten constatar que él se opone a los cul
tos a la personalidady ala exaltación de persona
j es vivos. Considerando su filosofía y congruen
cia, el derribamiento del monumento no le mo
lesta ni le sorprende, especialmente ahora que el
PRI regresaagobernar ese municipio, importan
te cuna de la clase política del tricolor.
Quizá lo mejor sea prescindir de ese tipo de re

presentaciones simbólicas, pues ya hemos visto
que son susceptibles de caer, mas no así los idea
les. Parafraseando a Friedrich Nietzsche: más
duro que el bronce, durísimo es lo más noble.
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Aeroméxico le
apuesta al AICM

A 76 días de que se inaugu
re el Aeropuerto de Santa
Lucía, Aeroméxico tiene

claro que "por el momento" no vola
rá desde la nueva terminal aérea, sino
que ampliará su presencia en el Aero
puerto Internacional de la Ciudad de
México (AICM).
Desde que algunas aerolíneas co

mo Volaris o Viva Aerobús anuncia

ron que operarían vuelos desde el
nuevo aeropuerto, Aeroméxico dejó

en veremos la posibilidad de migrar
algunas de sus operaciones al Aero
puerto Internacional Felipe Angeles.
Sin embargo, para la inauguración de
Santa Lucía, el próximo 21 de marzo,
se antoja complicado que se sume a
ese proyecto emblema de la cuarta
transformación.
Me explican que la postura de la ae

rolínea no es una ruptura con el go
bierno federal, sino una decisión téc
nica y comercial.
Para Aeroméxico, haberle dicho

"no" a Santa Lucía no
es un pleito, y no es
definitivo, sino que se
trata de una apuesta
de negocio dentro de
su proceso de rees
tructura financiera,
tanto en México como en Estados Uni

dos, y cuyas acciones comienzan a re
cuperarse después de una fuerte caída
en diciembre.

La estrategia de Aeroméxico es
apostarle al AICM para dominar las
operaciones en el único de los tres
aeropuertos metropolitanos (Santa
Lucía, Toluca y Benito Juárez) que

seguirá estando dentro de la capital
del país.
La aerolíneaya comenzó atomar el

control del AICM con el inicio de al

gunas de sus operaciones desde la ter
minal 1, el 11 de diciembre, y seguirá
expandiéndose conforme otras aerolí
neas migren a Santa Lucía.
Así, Aeroméxico ampliará el que

por años ha sido su hub más impor
tante con el dominio de la terminal

2, y se irá adueñando de la terminal
1, logrando configurar un centro de

operaciones propio,
del que ninguna otra
aerolínea gozará en
México. Esto le per
mitirá seguir ope
rando enelAICMen
vuelos nacionales e

internacionales, con su socio Delta, y
ofrecer conexiones en el mismo sitio.

La apuesta no será efectiva si no se
acompaña con una oferta atractiva
para los usuarios del AICM, que nece
sita ser más moderno, tener un mejor
mantenimiento y, sobre todo, una me
nor saturación aérea para salir y llegar
a tiempo

La postura de la
aerolínea 110 es una

ruptura con el gobierno
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¿Es optimismo
o es simple
insensibilidad?

Una de las más exasperan
tes tendencias contem

poráneas es la creciente
resistencia de nuestras sociedades a

aceptar la adversidad no sólo como
un fenómeno natural sino como par
te consustancial de la experiencia hu
mana. Nos arrolla una incontenible
oleada de recomendaciones hacia lo

"positivo" encabezada por una afren
tosa turba de optimistas militantes.
Gente tan insufrible, en sus modos y

posturas, como desentendida del su
frimiento del prójimo en tanto que
su primerísima e inmediata reacción
ante cualquier infortunio es no sólo la
negación puray simple del hecho sino
una paralelay automática transferen
cia de responsabilidades hacia el afec
tado. Como si la fatalidad no existiera,
oigan. Como si todos y cada uno de no
sotros debiéramos ser unos "triunfa
dores" natos. Como si los individuos

de la especie en su conjunto tuvieran
los mismos recursos personales y no
hubiera gente más
débil —o simple
mente con menos

suerte (comprobada
esta circunstancia al

constatar, todos los
días, que un pequeño
puede ser educado por padres aman
tísimos, aparte de nacer, digamos, en
un estrato social privilegiado, y a otro
chico le ocurre que la vida lo lleva a ser,
a los pocos añitos, niño de la calle)— o
personas menos inteligentes o con
menores capacidades.
Pareciera que el éxito es una aplas

tante obligación y que la condición de

loser, odioso terminajo incorporado,
como tantos otros, al habla de la cla
se media con aspiraciones y a la parla
cotidiana de los denostados fifís (por
que, hay que decirlo, no lo escuchas
mascullado en boca del pueblo bue
no como tampoco acostumbran, esas
antedichas clases populares, utilizar
"perdedor", su equivalente en caste
llano) es una suerte de tara, un des
perfecto de la personalidad en el caso
de aquellos que no se abren paso a co
dazos en la vida.

En alguna ocasión
me referí, en estas lí
neas, al drama del
despido, es decir, a la
circunstancia de en
contrarte de la noche
a la mañana sin traba

jo. Pues bien, recibí de inmediato un
correo de un lector engreído alardean
do de que no era el caso, de que, por el
contrario, era una "oportunidad", un
"reto a vencer" o, ya de plano, algo así
como un provecho que el destino te
ponía en el camino. ¿No podríamos
simplemente admitir que las cabro
nadas son eso... cabronadas?^™

Como si todos
debiéramos ser unos
"triunfadores" natos
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El año de
Zaldívar

¦Ui n diciembre del año que
¡ apenas inicia, Arturo Zal
dívarterminarásuperiodo

como presidente de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación.
El año que apenas terminó no fue el

mejor para el ministro presidente, des
pués del enredo aquel de la extensión
de mandato, el oscuro origen de aquel
transitorio, su silencio que pareció
eterno para decir que él no aceptaría

tal cosa... en fin. Pero sería una injusti
cia recordar a Zaldívar por eso.
Arturo Zaldívar llegó con ánimo, ta

lentoyganas de cambiarlo que no fun
cionaba (y no funciona, falta tiempo)
en el Poder Judicial federal. Se centró
en una reestructura del Consej o de la
Judicatura y en atacar asuntos de co
rrupcióny nepotismo y otros vicios que
han corroído al Poder Judicial.
Su afinidad afectiva e ideológica con

el Presidente o el ex

consejero jurídico ha
sido una sombra que
las decisiones de la

Corte han ido poco a
poco quitándola. Pe
ro talvez por eso y por
lo sucedido el año pasado sea éste, su
último en la presidencia, el más im
portante. Porque la SCJN tendrá fren
te a sí asuntos que en muchos sentidos
podrían definir algunos de los legados
más importantes de este gobierno.
El más importante, sin duda, es el

acuerdo que asigna a los militares las ta
reas de seguridadpúblicay después, si su
cede, el que les entregala fuerza de segu

ridad más grande que haya tenido elpaís:
la Guardia Nacional. En paralelo, como
bien lo dijo ayer Zaldívar, podría tocar es
te año la decisión sobre poner en manos
delaMarinaalas aduanas.

También algo le tocará a la SCJN del
asunto del INE y la revocación, más
allá que ya esté metido también el Tri
bunal ElectoralyHacienda. Y sí, podría
tocarle también en este añolaleyde re
forma eléctrica, dependiendo lo que

suceda en el Congreso.
Está claro que, fren

te a los ministros, Zal
dívar es un solo voto a
la hora de la decisión,
pero es el presidente y
eso siempre da herra

mientas. Pero, sobre todo, el desastre
de la extensión de mandatoyla manera
en que se manejó ponen aún más peso
en las de por sí importantes decisiones
que tendrá que tomar la Corte este año.
Zaldívar podría ser recordado por

este año o por el pasado. Ni modo, así
esto de la política, aunque se trate del
Poder Judicial que, insiste, no hace
política,

También algo le tocará
a la SCJN del asunto del
INE y la revocación
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De dientes para afuera
Si uno mira las encuestas de opi

nión pública, encontrará que la
percepción de que el gobierno
trabaja para combatir la pobre
za tuvo un salto cuántico a fina

les de 2018. El porcentaje que considera
ba que el desempeño gubernamental era
bueno o muy bueno pasó de! 5% al 68%.

¿Qué había pasado? Sólo una cosa, el
presidente ya no era Enrique Peña Nieto,
sino Andrés Manuel López Obrador, Nin
guno de los programas había cambiado to
davía, pero el gobierno del país había pa
sado de estar encabezado por un hombre
al que todos veían como desinteresado en
la suerte de los pobres, a otro que una ma
ñana sí y a la otra también se llenaba ia
boca con loas al pueblo, mientras externa
ba su preocupación por los pobres (no sólo
eso, su amor).

El éxito comunicativo de López Obra
dor es tai que, aún cuando el número
de pobres ha crecido por millones, hay
una clara mayoría (no tan grande como
aí inicio de su gobierno) que considera
que la labor de su gobierno en ese ru
bro es buena,

Está claro que el éxito comunicativo
tiene algunos correlatos en la realidad, a
pesar de que, haciendo el saldo, el méto
do de combate a la pobreza tiene un sal
do negativo. El principal elemento que lo
ayuda es la llamada Taijeta del Bienestar,
que entrega dinero en efectivo a distintos
grupos sociales. El que desde hace tres lus
tros catapultó la carrera política de AMLO
fue el de los adultos mayores.

La clave es que ia taijeta es dinero con
tante y sonante, que pasa a ser propiedad
de! beneficiario. Es algo que éste perci
be de inmediato. Si, a cambio, las políti
cas de austeridad han contribuido a que
le sea más difícil encontrar empleo, a que
los servicios públicos de salud, educación
y vivienda se hayan deteriorado, lo mismo
que la infraestructura que a diario utiliza,
el corolario no tiene la misma inmediatez.

Se requiere una larga explicación, o una
fuerte vivencia directa para entender que
e! efecto benéfico de una, termina siendo
contrarrestado por los efectos negativos
de lo demás.

Y eso es más difícil todavía cuando el

tema central del discurso presidencial es
la preocupación por los pobres y el elogio
del pueblo bueno.

Y si hablamos de pobres, en México te
nemos que hacerlo de ios indígenas. Es un
hecho que, por lo general, viven en con
diciones peores que el resto de la pobla
ción, producto de continuadas políticas de
explotación, discriminación y ninguneo.

Desde hace muchos años, la reivindica
ción de los derechos de los pueblos indí
genas y el reclamo de atención real a sus
necesidades ha sido una de ias banderas

de la izquierda en México. Varias de las
instituciones que abordan sus problemas
desde una perspectiva no colonialista han
sido fruto de esas luchas.

Lo que vemos hoy en el gobierno es
muchos discursos que se llenan la boca
acerca de los pueblos indígenas. Y tam

bién, muchos actos simbólicos: las limpias,
ía entrega de bastones de mando, el retiro
de la estatua de Colon, la exigencia de dis
culpas a España y un largo etcétera.
Pero, extrañamente, el grueso de los

discursos está dirigido a una congrega
ción que está en la frontera con el mito:
ios pobladores precolombinos, Y, aún en
tre ellos, el discurso hace una suerte de
mazacote que difumma o elimina las dife
rencias entre ellos. En ese mazacote deri
vado de los libros de texto de hace más de

medio siglo los gañones son los aztecas.
Un centralismo inacabable.

Si uno ve los indicadores de la situación

social de los indígenas mexicanos hoy, en
contrará que no hay diferencias relevantes
respecto a 1a malhadada época "neolibe
ral". Porque el interés es propagandístico,
más que otra cosa. De dientes para afuera.

Y para demostrar que no importan o
mejor, que sólo importan en cuanto pue
den ser clientela electoral, la lógica admi
nistrativa austericida y cuentachiles pone
en vilo al Instituto Nacional de Lenguas
Indígenas y a la Escuela Nacional de An
tropología e Historia.
Con independencia de que ambos

asuntos se puedan arreglar y ojalá sea
a ta prontitud, queda claro que estaban
en la picota por ser considerados de po
ca importancia, lejos de ias prioridades
(esas son las llamadas "obras insignia" y
ios apoyos directos).

La vida y la riqueza de los pueblos in
dígenas también está en sus lenguas, que
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son su voz., La ley señala que el Estado
mexicano debe promover su estudio, pre
servación, promoción y divulgación. Con
ello se colabora para que la población ha
blante de lengua indígena pueda ejercer
efectivamente sus derechos, no sólo de
manera formal.
Al fusionar al INAL1 con el Instituto

Nacional de Pueblos Indígenas, al que a
su vez recortaron 40% su presupuesto,
le están dando ei golpe de gracia. Y si al
gún hablante de lengua indígena, desde ei
INALI, se queja, recibirá este tipo de res
puestas de parte de los fanáticos: "Se es
tán eliminado para que parásitos como tú,
que se las dan de izquierda pero ie hacen
el juego de! golpismo a la derecha, dejen
de mamar del erario".

Algo similar sucede con ei lío de la

ENAH, una institución única, fundamen
tal para la cultura de México y un impor
tante vehículo para la movilidad social,
que ha aguantado por años ofensivas pre
supuéstales para rebajar su importancia.
Ahora que, aunque entre los símbolos que
maneja el gobierno esté el canto a las raí
ces precolombinas, la ofensiva continúa,
queda claro que se trata de un acto, un
gesto. Lo que hay es pan con lo mismo.

En fin, un gobierno que vive de dientes
para afuera»

ti
Ei éxito comunicativo

de López Obrador es

tal que, aún cuando el
número de pobres ha
crecido por millones,
hay una clara mayoría

(no tan grande como al
inicio de su gobierno)
que considera que la

labor de su gobierno en
ese rubro es buena

ff
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Ignacio OvalleO Director de Di coma

Diconsa publicó las reglas del Pro
grama de Abasto Rural, para que la
población de zonas muy marginadas
tenga acceso a los alimentos.

Andrés de InglaterraO Hijo de la reina Isabel

Involucran al hijo de la reina Isabel
en los escándalos sexuales de Epstein,
quien se suicidó en su celda en 2019, y
que siguen desvelando secretos.
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Después de las muchas feli
citaciones, casi todas ellas
inmerecidas por la profecía
publicada aquí, de cómo no
podrán las puertas del in
fierno nada contra la heren

cia de! señor presidente, incrustada ya en
el alma y el corazón de nuestro pueblo
siempre devoto, respetuoso y fiel al gran
líder moral de nuestra patria, cuyas es
tatuas nada valen en la historia transfor

mada de México, valdría la pena recor
dar algunos episodios un tanto macabros
de la historia y su relación con los mo
numentos casi siempre funerarios o su
opuesto, la ruin exhibición punitiva de
cabezas cortadas como se usaron las de
nuestros libertadores en la Alhóndiga de
Granaditas hace ya muchos años.
Después vendrían hasta nuestros

días, las ostentosas muestras de "osteo
latría" (devoción por los sacros huesos;
no el hueso sacro, siempre mejor si viene
forrado de carnita), aún presentes en la
Columna a la Independencia,
La más literaria de todas ellas, por

que revela y fija la perpetua condición
mexicana tan propicia al ridículo, es
sin duda, el funeral y exhumación de la
pierna de Santa Anna, conocida popu
larmente como "el zancarrón"

El pueblo (o quien en nombre suyo lo
haya decidido; es decir, él mismo), orde
nó honores funerarios a la heroica extre

midad, con lo cual Don Antonio quedaba
trípode, es decir, nada más con tres pa

tas, como banco de restirador.
Pero cuando los vientos cambiaron

de rumbo, el populacho (o quien en su
nombre actuara), exhumó al gloriosa
zanca y la emprendió en su contra, entre
la gritería de befa grotesca a arrastrarla
tirar de ella, hacerla jirones podridos y
cenicientos, en repudio no a la ya dicha
extremidad sino a su legítimo dueño, el
señor generalísimo, serenísima alteza y
todo lo demás.

Pero eso en cuanto a partes huma
nas se refiere, como la cabeza perdida
de Pancho Villa o la testa extraviada de
la estatua de Don Andrés Manuel en At
lacomulco.

—¿Quién se habrá quedado con ella,
con esa fina obra e canteros, yeseros y
artesanos mexiquenses? ¿Y para qué?
Nadie lo sabe todavía aunque la alcal
desa Marisol Arias, hable como es habi
tual de una investigación y el ex presi
dente municipal, Roberto Téllez (mejor
conocido como "El lambiscón trascen
dente", promotor del pétreo homenaje,
se rasgue el jorongo, vierta ceniza sobre
su cabeza y se lamente del vandalismo
de los enemigos de la patria, sobre todo
porque la pieza fue financiada con dine
ro suyo de su propio y exclusivo bolsillo
generoso, no se vaya a pensar en distrac
ción de fondos públicos...
La verdad este número es digno de

la tragicomedia nacional cuyos mejo
res momentos se le deben a la Cuarta
Transformación y sus consecuencias.

Algo tan grotesco como cuando derri
baron el bronce de Vicente Fox en Boca

del Río y el entonces gobernador, Fidel
Herrera, propuso reponer la estatua y
colocar en el ojo una cámara de TV co
nectada a un circuito de vigilancia, y ad
vertir así, quien pudiera acercarse con
afán dañino contra el monumento pla
yero al abajeño glorioso.
No quiero imaginar el destino de la

calleo el jardín llamado Hugo López Ga
tel, en la colonia Doctores, cuya gestión
ya nos acerca a ios 300 mil muertos ofi
cialmente y otros tantos en la contabi
lidad paralela. Lo van a usar como uri
nario de perros.

Tampoco podemos olvidarnos cómo
las colectivas y los colectivos, indigenis
tas e indigenistos celebraron con júbi
lo consagratorio el abatimiento de Don
Cristóbal Colón de su pedestal en Re
forma. Tampoco hace falta recordar a
los gringos afroamericanos en rechazo a
los esclavistas del ejército confederado
del sur, quienes como Albert Pike, pro
movieron la servidumbre humana y ne
garon la libertad de los africanos trans
terrados.

Eso es más comprensible. Lo extraño
fue cuando aquí en Polanco, le arranca
ron la cabeza de don Abraham Lincoln

o pintarrajearon a los libertadores ame
ricanos, Fidel Castro y Ernesto Guevara
y por dos veces tumbaron a Miguel Ale
mán de la Ciudad Universitaria,
No se les da gusto, carajo»

Fecha: 04/01/2022

Página: 2

Area cm2: 338

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,800

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



HACIA UNA CULTURA DE LA PAZ

El Canal de
(Panamá)
México
Semanas antes de que iniciara "oficial
mente" la cuarentena a causa de Covid en Méxi

co, me encontraba en el Canal de Panamá, uno de
los mayores logros de la ingeniería moderna del
siglo XX, que conecta las costas atlánticas y pací
ficas por la parte más estrecha del ese país, lla
mada Istmo de Panamá. Fue inaugurado en 1914
agilizando la comunicación, transporte y dinami
zando el comercio y economía internacional. La
idea de conectar ambos océanos data de la Con

quista, pero fue hasta 1850 cuando se realizaron
los estudios para determinar dónde hacerlo. Los
lugares más favorables eran Panamá y Nicara
gua; una tercera opción era el Istmo de Tehuante
pec en México. Finalmente, se eligió Panamá.

Flor María
Yáñez Álvarez

Desde 1898 se trabajó en la construcción de
vías de ferrocarril que conectaran los
puertos de Salina Cruz. Oaxaca con Coa
tzacoalcos, Veracruz, es decir, el Istmo de
Tehuantepec, para transportar mercancía.
Ahora, a más de 100 años de ese evento,

López Obrador retomó la idea.
Tuve la fortuna de estar trabajando en este proyecto en

el equipo de la Organización de las Naciones Unidas de la
mano con gobierno federal, con el fin de impulsar un nue

vo modelo de crecimiento

económico y social para el
desarrollo en beneficio deLa pregunta aho toda la población.

ra es ¿cómo será Mé La pregunta ahora es ¿có
xico en 100 años con mo será México en 100 años

con esta obra de infraestrucesta obra de infraes
tura? Más allá de la econotructura? Más allá de
mía, es menester príorizar lasla economía, es me
cuestiones sociales y a lanester príorizar las gente, sobre todo a las comu

cuestiones sociales y nidades indígenas que se en
a la gente, sobre todo cuentran en esta zona que, de
a las comunidades ir de la mano, existe la posibi

lidad de salir paulatinamenteindígenas que se en
de la pobreza, sobre todo encuentran en esta zo
los estados más rezagados delna que, de ir de la país. La moneda ya está en el

mano, existe la posi aire, que la detengan en el la
bilidad de salir de la do del águila y los sueños se

hagan realidad.pobreza.
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2022: justicia o ficción
En el arranque de un nuevo año saltan a la vista los saldos de
la realidad nacional. Ninguno muestra un balance positivo para la jus
ticia penal. Nada propicia esperanzas, ni siquiera buenos propósitos.

¦ Las señales ominosas? Aquí
están el enfoque punitivo de
las políticas penales, el uso
faccioso del sistema contra

grupos que son considerados
^ I adversarios, la falta de escla
recimiento del 94.8 por ciento de los casos
que son conocidos por las autoridades e
incluso la ola de recortes presupuéstales y
despidos en las fiscalías locales y en la
propia FGR, que merman su capacidad
para dar respuesta y son muestra clara de
un desprecio por la investigación y perse
cución penal. Todo eso no es sólo un foco
de alerta: ahí está mayormente la raíz de
las amplias deudas sociales cuando se
trata de justicia.

Con la ampliación del catálogo de deli
tos que ameritan prisión automática y su
práctica generalizada, se observó un in
cremento notable al menos de 28 por
ciento en el número de personas que se
encuentran presas mientras se desarrolla
su proceso penal. Esta realidad afecta a
cuatro de cada 10 hombres y a una de cada
dos mujeres. Tal uso excesivo del recurso
se agrava con el hecho de que las personas
pueden pasar periodos prolongados en

prisión, más allá de los dos años plazo
máximo marcado por ley, lo que produ
ce un impacto severo en los individuos,
sus familias y las comunidades.

Y todo lo anterior, ¿para qué? Para na
da: la medida no es efectiva para proveer
seguridad y j usticia a la población. Al con
trario, se emplea la prisión automática
principalmente contra personas de bajos
recursos, acusadas por delitos menores y
sin análisis real sobre las consecuencias

económicas, sociales y familiares de tal
decisión. Esto se convierte en la salida fá

cil para muchos ministerios públicos y
fiscalías, bajo la tradicional y anticuada
lógica de que el uso de la prisión es un in
dicador de efectividad en la procuración
de justicia.

Para colmo, la ficción adoptada para
soportar la narrativa de una 'supuesta'
justicia se ha centrado en la persecución
de grupos de científicos, comunidades
académicas, organizaciones de la socie
dad civil y cualquier otra (o) que se empe
ñe en cuestionar las decisiones públicas.
En esos casos sí que se aceita (y se fuerza)
la maquinaria diseñada para brindar jus
ticia, operada bajo el arbitrio de decisio
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nes relacionadas con la disputa política
del gobierno en turno.

Hay que decirlo con todas sus letras: la
persecución, la saña y la arbitrariedad no
tienen absolutamente nada que ver con la
justicia. Ni siquiera como parodia. No pro
pician condiciones de certidumbre y de
legalidad ni construyen instituciones sóli
das y despolitizadas. Lo que se observa es
la administración del poder mediante la
fuerza y la amenaza.

Dado este escenario recurrente resulta

tan importante construir fiscalías autóno
mas, blindadas del poder y capaces de in
tegrar investigaciones sólidas. De otra
forma, éstas sólo responderán a quien os
tenta el poder político o económico. Y, más
importante, sin fiscalías técnicas será im
posible revertir los altos porcentajes de
impunidad, especialmente en los delitos
que más nos afectan como sociedad.

La agenda de procuración de j usticia es
de la más alta relevancia, pues van de por
medio las exigencias de paz más profun
das de la sociedad, pero también el respe
to a la diversidad, el ejercicio de libertades
y la protección de nuestros derechos.

Para ello, en 2022 necesitaremos algo
más que la ficción que nos ofrecen actual
mente. Debemos construir una política
nacional que logre con efectividad la
transformación de las fiscalías, capaz de
hacer contrapeso a su uso faccioso, brin
dar certidumbre a la sociedad y hacer
efectiva la tan anhelada justicia, que hoy
sólo es aspiración.

Con la ampliación del catálogo
de delitos que ameritan prisión
automática y su práctica genera
lizada, se observó un incremento
notable al menos de 28 por
ciento en el número de personas
que se encuentran presas mien
tras se desarrolla su proceso pe
nal. Lista realidad afecta a cuatro

de cada 10 hombres y a una de
cada dos mujeres.

Investigadora sénior del programa de
Programa de Justicia eri México Evalúa

@Chris_Ros
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Desde la CDMX
Con ayuda de la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, comenzará la expansión
de Gas Bienestar en la capital del país, para que a
finales de marzo calculan en Palacio Nacional salga
a otros estados de la República.

Contagios en diputados
El presidente de la Cámara de Diputados, Sergio
Gutiérrez Luna, y el coordinador del PAN en
San Lázaro, Jorge Romero, se sumaron a la
lista de personajes de la política que en esta
temporada resultaron contagiados de COVID 19.
Afortunadamente, ambos se reportan sin
afectaciones mayores.
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Con el pie izquierdo
El aumento de contagios espanta al consumo.
De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes, de Cuauhtémoc Rivera, el mayor
número de contagios y la propagación de la cepa
Ómlcron impondrán retos importantes, pues ante la
escalada de precios y el temor al virus, se anticipa que
el consumo inicie el año con el pie izquierdo.

Cambio de enfoque
Por primera vez en décadas, se llevó a cabo el relevo
de autoridades en 218 municipios de Oaxaca de
forma pacífica, por lo que el gobernador de la entidad,
Alejandro ÍVIurat, destacó que cuando hay paz y
gobernabilidad, el gobierno se puede enfocar en lo
verdaderamente importante: en la construcción de
grandes obras, como hospitales y carreteras.

El IPN, en problemas
A los conflictos en importantes instituciones, como
el CIDE y la ENAH, se suma uno que podría ser de
proporciones mayores en el IPN, dirigido por Arturo
Reyes. Y es que, desde agosto del año pasado, Hugo
Quintana fue reelecto como director de la ESIME
Zacatenco, pero es fecha en que no lo han dejado tomar
posesión. Y eso ya hizo enojar a los politécnicos.
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REFORMAS
INNECESARIAS

El estilo republicano es más sutil. Buscan cuitar
fixiude en elecciones, o sea que personas sin derecho
como migrantes, influyan en el destino del país

veces da la impresión de que los republi
canos estadounidenses buscan formas

de crear su propio sistema de apartheid,
aunque en vez de prohibir la participación
política de minorías étnicas o grupos econó
micamente desfavorecidos, buscan formas
de desalentarla y obstaculizarla al máximo.

El resultado sería similaral que porclécaclas predominó en
África del Sur, donde una minoría blanca impuso su régimen
a una considerable mayoría negra y de origen asiático.

El estilo republicano es más sutil, dentro de lo que cabe. Su
pretexto es evitar el fraude en elecciones, o sea que personas
sin derecho, incluso inmigrantes indocumentados, participen
e influyan en el destino del país.

Según sus quejas, no sólo ha sucedido con frecuencia sino
que ¡es costó ¡a elección presidencial en 202Q.

Pero no han podido presentar pruebas, ni siquiera en ¡os
estados donde gobiernan y por ley contraían el aparato elec
toral, desde el padrón hasta el conteo final

De hecho, en el último año hubo iniciativas de ley que
hicieron más difícil el acceso al voto en 19 estados (aunque
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en 25 se hizo más fácil), todos bajo
gobiernos republicanos y en los que
el expresidente DonaldTrumpy sus
seg u i d o res af i rm a n q u e h u bo f ra u ci e
aunque lo hubieran ganado. Y por
supuesto, en algunos donde los de
mócratas ganaron por una diferencia
de apenas miles de votos.

Por ejemplo, en Texas, el gober
nador Creg Abbott y la legislatura

dominada por los republicanos aprobaron una legislación que
de entrada podría ampliar la votación anticipada en condados
• municipios) pequeños, de ese partido, pero restringe medidas
para facilitar el voto en áreas demócratas como el populoso
condado de Harris, donde las horas de sufragio anticipado
durante la noche y la votación en automóvil resultaron po
pulares el año pasado entre los votantes de color.

La nueva ley también aumentará las reglas para votar por
correo en un estado donde esa opción ya está significativa
mente limitada.

La preocupación del gobierno estatal es tan fuerte que, de
acuerdo con el diario Houston Chronicle, agregó dos abogados
a la Fiscalía General del estado y aumentó su presupuesto de
1.9 millones a 2.2 millones de dólares.

Pero el año pasado, esa oficina sólo cerró tres casosy una
auditoría del secretario de Estado de Texas sobre las eleccio

nes generales de 2020 encontró 17discrepancias en los votos
emitidos en el condado de Collin, 10 en el condado de Dallas y
ninguno en el condado de Tarrant. En Texas, se emitieron más
de 11 millones de votos y Trump ganó por 600 mil.

¿Se necesitaba la reforma legal? ¿0 se trató simplemente
de darle gusto a votantes que disfrazan su racismo con la
preocupación por la legalidad?

Visto desde afuera, la respuesta parece dirigirse más al
temor ele un sector a perder el control que ha disfrutado por
décadas, o siglos, que a una verdadera preocupación por la
legalidad y la pureza de las elecciones.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Lo capital puede aprovechar su posición
geográfica, sus coneccciones carreteras,
aéreas, ferroviarias y el tamaño de la urbe

a socióloga, Premio Cervantes de Ciencia
Sociales, Saskia Sassen, inventó y ha de
sarrollado el concepto ele ciudad global.
Su texto C/t/es in the World Economy, es
actualizado de manera periódica para ex
plicar cómo las urbes forman parte de un
rompecabezas económico, en las que en

ocasiones compiten, pero en otros caso se complementan
para servir de base geográfica a las operaciones del capita
lismo global. Las ciudades globales, como la capital, ofrecen
servicios corporativos, legales, contables, de innovación, ele
mercadeo, de diseño, financieros, c!e desarrollo de software,
etcétera, que requieren las empresas globales, pero también
las nacionales que operan en ese entorno. En realidad, por la
especificidad de los mercaclosy su entorno, esas actividades
no se realizan desde ¡as grandes ciudades globales, sino que
se requiere la operación desde otras intermedias, como la de
México, para poder tener los resultados de negocio deseados
en una región. Eso, para generar crecimiento, demanda de
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políticas públicas para potenciary facilitar la inversión en esos
sectores, pero también de formación y vinculación, para gene
  rarel capital humano necesario para

esos servicios, pero también para
hacer accesible los empleos, relati
vamente bien pagados, a una mayor
parte de la población. El fenómeno
c!e la ciudad global también impulsa
el desarrollo de otras industrias, que
se deben promover, con empleos c!e
calidad, como las creativas, el turis
mo cultural y c!e negocios.

Sassen también advierte que la ciudad global va a generar
una oferta de empleo para trabajos menos calificados y no
siempre bien pagados, en servicios de cuidado, construcción,
mantenimiento, transporte, alimentación, seguridad, etcétera.
Es por eso que se requiere de acciones igualadoras, por
ejemplo, un salario mínimo para la capital, mayoral del resto
del país, como en la costa oeste de Estados Unidos.

La mayoría de las ciudades globales han generado los nue
vos empleos a costa cíe la manufactura, aunque no en todos
los casos. De hecho, la Ciudad de México está en condiciones
de mantener, incluso incrementar, los empleos industriales. La
ciudad puede aprovechar su posición geográfica, sus conecc
ciones carreteras, aéreas y ferroviarias y el tamaño de la urbe,
para desarrolla reentras de distribución y potenciar industria de
productos de consumo, que también ayudaría a fortalecer las
actividades corporativas de ese sector en la capital. Al formar
parte de la megaregión centro, la ciudad también puede atraer
operaciones, especialmente de innovación o de última milla,
de industrias como la automotriz o la aeronáutica. Sassen

acuñó el concepto de manufactura urbana, es la que se liga
a la propia economía global ele los servicios especializados,
que requiere manufactura en el propio entorno, para operar
de manera eficiente, como centros de innovación y pruebas
de prototipos, materiales que son necesarios para industrias
creativas, para la c!e la hospitalidad, oficinas especializadas,
el diseño arquitectónico, los sistemas de cómputo, etcétera.
Ese es el futuro de una zona industrial, como la de Vallejo.
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¿Qué esperar hacia el futuro: un liderazgo de
caudillos o un país con una sociedad activa e
instituciones sólidas?

n meses pasados viajé porcliversas partes
de México, hablé con muchas personas,
desde empresarios grandes y pequeños,
hasta migrantes haitianos durmiendo al
laclo de las vías del tren en San Luis Potosí.

Las conversaciones giraron primorclial
mente en torno a las percepciones sobre

el desempeño del gobierno del presidente López Obrador y el
futuro del país a cortoy mediano plazos. Llama la atención la
escasa perspectiva de largo plazo en la mayoría de nosotros.

Comparto algunas reflexiones derivadas de las pláticas:
El país sigue dividido, tanto en lo que se refiere al desempeño

del gobierno no sólo la popularidad del Presidente como
respecto al futuro. Si bien jóvenes preparados tienen trabajo
y por diversas regiones se encuentran anuncios de puestos
vacantes, no hay entusiasmo respecto al futuro. El espíritu
es más bien de sobrevivencia.
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Defendí con varios de mis interlocutores algunos c!e los
programas del gobierno, en particular, la pensión universal
para adultos mayores. La gran mayoría estuvo de acuerdo y
hubo quien la llamó "la pensión de la dignidad". Los progra

masdeSembrandoVidaydeJóvenes
Construyendo el Futuro propiciaron
reacciones encontradas. Se cree que
las ideas son buenas,y la implemen
tación y evaluación, bastante regular
o mala.

No sucede lo mismo con los

proyectos prioritarios del gobierno.
Pocos se refieren al Corredor Tran

sístmico. Hay muchas dudas sobre
la capacidad de concluir el Tren Maya. Las hay también sobre
el futuro del aeropuerto Felipe Ángeles, aunque a muchos ya
no les interesa, porque los aeropuertos regionales como el de
Cancún (el de mayortránsito internacional], Querétaro (el de
mayor crecimiento en transporte de carga], SLP, Cuadalajara
y Mon terrey, están cada vez mejor conectados. Una mayoría
considera la inversión en la refinería de Dos Bocas innecesaria

Hayopinionesencontradas respectoa la migracióny a las
remesas. Varios interlocutores cuestionaron que el Presidente
festeje el monto histórico, cuando evidencian la continua salida
del país de los mexicanos para buscar mejores condiciones
de vida y trabajo.

En todas las carreteras y centros turísticos se advierte
un gran despliegue de la Guardia Nacional y la Policía. Sin
embargo, la percepción de inseguridad continúa. Escuché
muchos comentarios de extorsiones del crimen organizado.
Tras oír estas opiniones, mi conclusión es que el país

avanza lentamente, debido en buena medida a la pandemia
del COVID19. La economía crecerá por debajo de nuestro po
tencial. El cambio principal se advierte en el estilo de gobernar,
apreciado por algunos, criticado por otros. Se pierden opor
tunidades en la atracción de inversionesy la transformación
de la economía hacia una economía verde.

Faltan poco menos c!e tres años para el fin de este gobierno
y la mayoría no ve liderazgos políticos de la dimensión del
presidente López Obrador, pero también temen cualquier
intento de reelección o de un Maxirncito.

Tenemos

escasa

perspectiva de
largo plazo

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM / @MARTHA_BARCENA
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PEMEX: LA ENCRUCIJADA

Dejará Pemex realmente de exportar petró
leo en 2023? Si bien la lógica primaria del
plan es que las gasolinas, el gas doméstico
y otros combusti bIes elejen de esta r sujetos
a los vaivenes internacionalesy así cuesten
menos a los mexicanos, hay muchos otros
factores que pueden ocasionar grandes

problemas. Porahora, la gasolinay el diésel no subieron arriba
de la inflación porel estímulo fiscal que redujo las cuotas del
IEPS en 59.4 por ciento para la Magna; 31.10, para la Premium
y 43.65 en Diésel. Eso ayuda a que no haya una escalada de
precios que dispare más la inflación, pero ¿cuánto puede
sostenerse una política equivalente a un subsidio?

La deuda de Petróleos Mexicanos es de casi 114 mil millones

de dólares, mientras que dejar de exportar significa no tener
ingresos en esa moneda. De por sí ese adeudo es considerado
altamente riesgoso en los mercados internacionales, al punto
deque puede afectartoclavía más la calificación crediticia de
México. Los mercados internacionales tendrán argumentos
para dejar de fijarse en nuestro país.
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Entre los analistas, el consenso general es que la única
salida para mejorar el balance financiero de Pemex es una re
  forma fiscal, es decir, que de cualquier

manera losmexicanos terminaremos

pagando más por la empresa y sus
combustibles. El plan de 10 puntos,
presentado el martes pasado, con
templa que desde 2022 se produzcan
un millón 944 mil barriles diarios,
pero se exporten únicamente 435 mil,
luego de que en 2021 se exportaron
un millón 19 mil. La baja significa en

automático una caída drástica en el ingreso c!e divisas. Ac
tualmente, las ventas al extranjero representan 33 por ciento
de los ingresos de Pemex y no queda claro con qué serán
sustituidos. ¿Es tan simple como afirmar que si el mercado
interno consumirá toda la producción petrolera se eliminará
el problema y ele paso dejará cíe existir la balanza comercial
petrolera negativa? En realidad, no es así.

De acuerdo con el Inegi, las exportaciones petroleras
mexicanas entre eneroy noviembre de 2021 sumaron 26,123
millones de dólares, pero las importaciones alcanzaron los
48,566 millones. ¿Se ha ido reduciendo? No. En todo 2019fue
de 21,413 millones y aún en el muy atípico 2020 con todo y el
encierro, de 13,924 millones.

Si en 2021 México no hubiera exportado petróleo ni impor
tado sus derivados, la balanza comercial en ese rubro sólo
tendría una mejoría de 8.6 por ciento. Además de los 120 mil
trabajadores de Pemex, otras empresas de esa industria
generan 13 mil empleos directos y 43 mil indirectos. México
no es integrante directo de ¡a Organización de Países Expor
tadores de Petróleo, pero sí de la OPEP Plus que agrega a un
grupo c!e 10 naciones. Esa estructura desempeña un papel
decisivo en el establecimiento de los precios internacionales
del hidrocarburo y la permanencia en ella permite el acceso a
planes, estrategias y tendencias en los mercados. Da a! país
acceso a empresas estatalesy privadas en todo el planeta con
las que es posible realizar negocios importantes en beneficio
de nuestra industria nacional.
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JAQUE MATE
La falta de claridad en las intenciones
de Vladimir Putin ha causado una

intensificación en el cabildeo del gobierno
estadounidense con sus aliados
LILA ABED
POLITÓLOGA E INTERNACIONALISTA
@L!LAABED

Continúa la incertidumbre ante la presencia de casi
cien mil tropas rusas en la frontera con Ucrania,
a pesar de las conversaciones que ha sostenido el
presidente Joe Biden con su homólogo ruso, Vla

dimir Putin. La llamada de la semana pasada entre
ambos mandatarios, con 50 minutos de duración
y solicitada por el Kremlin, se produjo antes de las
muy esperadas conversaciones de alto nivel que
se llevarán a cabo en Ginebra, la semana del 10 de
enero. No surgieron acuerdos contundentes de la
charla, y queda incierto si Putin decidirá reducir las
tensiones o avanzará con una nueva invasión.

Aunque no se espera contar con la participación
de los dos líderes en oslas cumbres, serán impor
tantes. Habrá una reunión con el Diálogo de Esta
bilidad Estratégica bilateral, a través del Consejo
OTANRusia, y en la Organización para la Seguri
dad f la Cooperación en Europa. De Cierta forma,
funcionarán como una última instancia diplomática
para que ambas potencias logren progresar.

EU y la OTAN se están preparando para cual
quier escenario. La falta de claridad en las inten
ciones de Putin ha causado una intensificación en
el cabildeo del gobierno estadounidense con sus
aliados. El presidente Biden y el secretario de Esta
do, Antony Blinken, hablaron con el mandatario de
Ucrania para reiterar el apoyo de EU a la indepen
dencia, soberanía e integridad de ese país.

El principal diplomático estadounidense también
sostuvo llamadas con sus contrapartes europeas,
al igual que con el secretario general de la OTAN, el
grupo de los Nueve de Bucarest, y con los ministros
de Relaciones Exteriores de Canadá y Turquía para
coordinar una estrategia en común ante una posible

invasión de Rusia. El mensaje de fondo es claro:
existe una verdadera posibilidad y preocupación de
que Rusia invada Ucrania. Si se hubiera alcanzado
un acuerdo o existiera ya una solución diplomática,
no veríamos la desesperación de los países occi
dentales de generar un frente unido ante la crisis.
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Las consecuencias para el Kremlin serían devas
tadoras, enfrentaría una nucna ronda de sanciones
a gran escala en lo económico, militar y financiero
de Rusia y un aumento de tropas occidentales en el
§ste de Europa y mayor apoyo de seguridad para
Ucrania. Putin advirtió que éstas medidas serían un
error grave que podría conducir a un rompimiento
de las relaciones diplomáticas entre los dos países.

Por otro lado, es posible que el mandatario ruso
intencionalmente esté provocado tensiones con
sus rivales para forzarlos a negociar sobre temas
que considera prioritarios para fortalecer su segu
ridad y continuar expandiendo su influencia.

Es altamente probable que, en los próximos
diálogos, la delegación rusa exija que para que se

retiren las tropas de la frontera, la OTAN tendrá
que ofrecer garantías que jamás aceptará a Ucrania
como miembro déla Alianza, que retire sus tropas
de oriente y centro de Europa, y que levante las
sanciones impuestas al Kremlin.

Rusia tiene otra arma de negociación. Ante la
dura crisis energética por la que atraviesa Europa,
Putin ha aprovechado, como en ocasiones ante

riores, para hacer valer sus intereses a través de
su política geopolítica, impulsando el polémico
gasoducto de Nord Stream 2, permitiendo a Rusia
llevar el gas del noroeste de su territorio directa
mente hasta Alemania atravesando el mar Báltico.

Otro punto de contención. Las negociaciones serán
duras y la estabilidad internacional estará enjuego.

"Es posible
que el

manda
tario ruso

in ten cío

nalmente

provoque
tensiones

con sus ri

vales para
forzarlos
a negociar
sobre te

mas priori
taños".
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• El director técnico

mexicano, Roberto
Hernández, hizo historia
en Guatemala al llevar a

su primer campeonato al
equipo de fútbol Malaca
teco, que se impuso 20
al Comunicaciones.

• La Fiscalía veracruzana

detuvo a Ángel Vichi Lara,
alcalde suplente electo
de Lerdo de Tejada, horas
antes de rendir protesta;
se le acusa de amenazas

y extorsión, ante un juez
del penal Pacho Viejo.

• Durante la homilía, el
sacerdote italiano Tarcisio

Colombo criticó las vacu

nas contra el COVID19 y
las restricciones para fre
nar la pandemia; los fieles
no dudaron en retirarse

de la iglesia.
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Quieren hacer ver al INE como el ogro

ario Delgado exigió al INE de Lorenzo Córdova que a la brevedadMisesionen y poder aceptar la devolución de 547 millones de pesos de
sus prerrogativas que recibió el partido.

Es una cifra que alega Mario Delgado comprometieron regresar al INE de
los 800 millones que entregarán y que representa el 50 por ciento del monto
que les otorgaron.

Bueno, de entrada Don Mario parece que busca con esta acción, más que
beneficiar con su devolución un protagonismo como partido que los sitúe como
ejemplo nacional de los mexicanos.

Busca tal vez mandar un mensaje que ellos son diferentes y no como los
anteriores, que ahora sus gastos son austeros y que rechazan la abundancia
del despilfarro político.

Solo que se le olvida a Don Mario que ellos, como partido en la pasada
legislatura del 2018 a 2021 contaban con la mayoría absoluta (dos tercios de
los 500 diputados) que les permitía hacer y deshacer para reformar las leyes
electorales y más.

Es decir, en la mesa de la Cámara de Diputados que hoy preside Morena
con Sergio Gutiérrez y del mismo Senado que lidera Ricardo Monreal, también
de Morena, había en la congeladora iniciativas para recortar el 50 por ciento
de los recursos a tos partidos políticos.

El propio Mario, junto con Tatiana Oouthier presentaron esa reforma y sin
problemas la hubieran podido consolidar porque tenían los votosde sobra.

Entonces la pregunta es ¿Por qué Don Mario como coordinador y
mandamás no lo hizo y ahora le exigen al INE aceptar esa devolución cuando no
había necesidad?

Las reformas de recortar el presupuesto a tos partidos políticos y al mismo
INE eran bola cantada porque eran los del partido del Presidente tos que la
promovían con mayor intensidad.

Entonces podemos decir que ahora se entiende que la hayan dejado pasar
para hoy promover que quieren regresar ese 50 por ciento que había prometido el
mismo Presidente López Obrador y cuyo llamado fue para todos los partidos.

Si realmente el partido del Presidente y su líder Mario Delgado hubiesen
tenido la voluntad de recortar ese 50 por ciento y no usar la vieja maña de
querer regresar el dinero para quejarse y hacer ver al INE como un ogro por
ponerles trabas, pues simplemente lo hubieran hecho y punto.

Pero como fue intencional que no se reformara, ahora quieren jugar a ser el
partido benefactor como ejemplo nacional de regresar el 50% de ese dinero. El
pueblo es sabio y bueno, pero no es pendejo.

NO LO DERRIBARON, SE FUE DE HOCICO
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Ayer el Presidente López Obrador mando el mensaje a todos aquellos que se
identifican en su proyecto y que gobiernan municipios o estados que se abstengan
de edificar estatuas con su figura y poner su nombre en calles, escuelas,
bibliotecas hasta mercados públicos porque no le gusta.

Que él ha sido promotor mejor de hacer un trabéuo para el pueblo y estar
con el pueblo que esa es la mejor manera de sentir la gratitud. Además
que las estatuas casi nunca son respetadas y por ende no duran. Entonces
vamos a ver si lo entienden tos quedabien porque la caída de su escultura en
Atlacomulco dio de que hablar y que decir de tos memes que le pegaron hasta
con la cubeta: "No lo derribaron, se fue de hocico como es su costumbre." Esa
si caliente, diría el propio Presidente.

CRECEN EXPORTACIONES DE CARNICOS A JAPON

En la secretaría de Agricultura de Víctor Manuel Villalobos han tenido éxito
tos programas de exportación al mercado asiático que, como dato en 2021
alcanzaron exportaciones de 112 mil millones de toneladas de carne de cerdo
con un monto de 516 millones de dólares.

La cifra superó el 2020 de 104 mil millones de toneladas y se deriva de
la promoción que la Secretaría ha hecho por tos estados donde buscan se
promueva entre tos empresarios ganaderos y empresas procesadoras que se
interesen y así sumarse a este proyecto de exportaciones.

Naturalmente que ese mercado de Japón es de tos más importantes para
México, no pierda de vista que desde hace años se registran jugosas compras del
camarón de la más alta calidad que se registra en empresas de Sonora.

Obviamente tiene que ver de manera significativa la confianza en el sistema
zoosanitario mexicano y aunado a la calidad e inocuidad de tos cárnicos.

Fecha: 04/01/2022

Página: 7

Area cm2: 326

2 / 2

Columnas Políticas

Aquí, en el Congreso / José Antonio Chávez

José Antonio Chávez

Costo: 8,280

Página 5 de 6



Sabadazo
POR SARA LOVERA

Al despuntar 2022, asistimos a la
última etapa de desmantelamiento
de los dispositivos institucionales de
fomento, con la desaparición oficial del
Instituto Nacional de Desarrollo Social

(Indesol). Es el final de un ataque
sistemático a las organizaciones de la
sociedad civil (OSC), cientos de ellas
dedicadas a atender, promover y dar
cauce a los derechos de las mujeres,
además de su tarea para disminuir
o erradicar la violencia machista,

responsable de la muerte violenta de
al menos 10.3 mujeres diariamente.

MéxicoEvalúayotrasorganizaciones
contabilizan en los primeros tres años
de la 4T la desaparición de 23 programas
y se desconfiguró la política de acciones
específicas para las mujeres.

¿A dónde irá a parar uno de los
programas estrella de Indesol, el
Programa de Apoyo a las Instancias
de Mujeres en las Entidades
Federativas (PAIMEF)? ¿A la
Secretaría de Gobernación? Pero en

el presupuesto 2022 no tiene recursos
asignados, y ya hubo la intentona de
la senadora Malú Micher Camarena

para trasladar esa responsabilidad a
los gobiernos estatales.

La "oficialización" de la desaparición
del Indesol fue un sabadazo, vocablo

popular que, según el diccionario breve
de mexicanismos de Guido Gómez de

Silva, viene de sábado. Se identifica

como una maniobra para impedir que
un inculpado evite su aprehensión, por
no poderse ejercer el recurso de amparo
en domingo, día en que no funcionan las
oficinas públicas.

Que te den un sabadazo, significa
un acto alevoso sorpresivo para
anular un derecho o hacer un cambio

irremediable. El decreto, publicado el
31 de diciembre de 2021 en el Diario

Oficial de la Federación, sucedió

cuando toda la población festejaba
las fiestas por el año nuevo.

Son acciones propias del antiguo
régimen. ¿Quién recuerda cómo
desapareció de un día a otro la
Compañía de Luz y Fuerza del Centro
o el cierre de Fundidora de Monterrey
un 10 de mayo?

Según el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), las OSC
aportan el 3 por ciento del Producto
Interno Bruto y dan empleo a más de dos
millones de personas, el 6.5 por ciento de
todos los puestos de trabajo del país que,
en el rubro específico, el 43.3% lo aportan
las mujeres organizadas. Considera
otras de educación o investigación, como
el Centro de Investigación y Docencia
Económicas, AC (CIDE).

A este ritmo, el sistema presidencial
sí que ha logrado encaminar su
proyecto concentrador: ya desapareció
el Programa de Coinversión Social,
el apoyo a las infancias, Proméxico,
el Fondo Nacional del Emprendedor,

el Programa Anual de Estímulos a

las Manifestaciones Culturales y
del Patrimonio, Atención a Personas
con Discapacidad, Abasto Social de
Leche (de Liconsa), Abasto Rural
(de Diconsa), el Fondo Nacional del
Fomento a las Artesanías, Inclusión
Social, y Seguro México Siglo XXI.

Indesol fue reducido a Dirección

General para el Bienestar y la Cohesión
Social, con la responsabilidad del registro
de las OSC. ¿Qué pasará con la Comisión
de Fomento de las Actividades de las

Organizaciones de la Sociedad Civil,
que tenía por objeto la coordinación
en el diseño, ejecución, seguimiento y
evaluación de las acciones y medidas
para el fomento de las actividades
establecidas en la Ley de Fomento?
Se elimina el organismo

gubernamental encargado de la relación
con las OSC. Es un jaque mate. En la
picota están Inmujeres, Sipinna y
Conapo. En peligro la Clave Única de
Inscripción (CLUNI), la Secretaría
Técnica de la Comisión de Fomento

de las Actividades de las OSC. Más los

empleos y las instalaciones.
Me parece una aberración, porque la

política con las OSC, respaldada por ley,
se borra sin miramientos. La información

y los datos de todas las organizaciones
van directo a gobernación, tanto como su
historial de proyectos y recursos. ¿Será
necesario ampararse? Veremos...
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Bienvenidos a la realidad:
la cuarta ola ha comenzado

éxico ya está en la cuarta ola de Covid.
Sea con la variante Ómicron o con ia ya conocida

Delta. Se ignora porque las pruebas del sector privado
y público sólo detectan el contagio pero no identifican el tipo de
virus por cuestión de costos.

El secretario de Salud, Jorge Alcocer Varela, lo reveló desde
el 20 de noviembre del año pasado, en el Congreso Internacional
de Salud Mental y Prevención de Adicciones en la Construcción
de la Paz, en Acapulco, Guerrero:

Hoy se nos presentan pequeños indicios de una cuarta ola
de COVID19, pero que no lo sepa ia prensa.

El domingo 2 de enero se conoció un comunicado interno
del ISSSTE, en el que se pide al personal médico prepararse
"porque nos encontramos ante la cuarta ola de Covid19", lo que
no deja lugar a dudas del crecimiento del tsunami, como advirtió
la Organización Mundial de la Salud (OMS) en diciembre pasado.

Pero Andrés Manuel López Obrador lo negó hasta que ayer
ya no pudo, tal como ha sucedido desde que esto comenzó, en
marzo de 2020, no sólo con la epidemia y sus miles de casos
y muertes, sino con el beneficio del uso de cubrebocas, la
aplicación de la vacuna y la gravedad de la enfermedad.

Eso sí, dijo que los contagios se han incrementado, pero no la
hospitalización ni las muertes.

Y en este caso tiene razón... hasta ahora.

Anthony Fauci, el principal epidemiólogo de Estados Unidos,
lo ha advertido y reiterado:

Habrá saturación de hospitales y muertes, porque los casos
se han incrementado sin precedente.

Claudia Sheinbaum, la mandataria capitalina, sigue a su
sensei.

Repite todos los días lo que él dice.

Igualito que hacía Eruviel Avila Villegas con su ídolo Enrique
Peña Nieto.

Pero como México no es de otra galaxia ni está aislado del
mundo, la cuarta ola comenzó.

¿Los contagios serán hospitalizaciones?
¿Las hospitalizaciones serán muertes?
Los contagios de Covid19 comenzaron a subir desde la

semana pasada, justo después de la Navidad, de las fiestas y de
la gran idea de Sheinbaum de abrir una feria en Zócalo.

De 943 reportados por la Secretaría de Salud el lunes 27 se
brincó a 4 mil 426 el martes, y a 5 mil 290 el miércoles.

De ahí, pasó el jueves a 8 mil 024, el viernes, último día de
2021, a 10 mil 37, y el domingo 2 de enero a 10 mil 864.

Un incremento de mil por ciento en sólo siete días.
Es verdad que parar la economía y la actividad nuevamente,

tal como se hizo en 2020, sería muy grave para la de por sí
endeble economía mexicana, pero asumir que no pasa nada
también lo es.

Es criminal.

El fracaso de este gobierno en el manejo de la epidemia es
indudable y muy grave.

México continúa en cuarto lugar mundial en muertes por C19.
Y de comenzar a registrarse fallecimientos, será muy difícil

enfrentar la ola con éxito.

Vámonos:

(¡No que no subiría la gasolina?
Es un gasolinazo, no un afuste, como dice la 4T.

d>albermontmexalbermontmex@yahoo.es
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¿Repiten jugada en Durango?
Tal parece que la desconfianza
que han mostrado los dirigentes
nacionales del PRI, PAN y PRD por
la cercanía de los gobernadores
priistas Ornar Fayad y Alejandro
Murat, también se extiende hacia

el panista José Rosas Aispuro en

Durango, y es que, nos comentan,
detrás de la intención del manda

tario por impulsar a Héctor David
Flores Avalos para sucedería
podría haber un doble juego para
intentar dinamitar la coalición en

la entidad y dejar la vía abierta para
Morena. No suena descabellado

después de lo que ha pasado en Hi
dalgo con Fayad Meneses, por lo
que los líderes partidistas estarían
por cerrar un acuerdo para que
sea el tricolor el que proponga can
didato en Durango, y así, intentar
bloquear a Rosas Aispuro.

Aguascalientes,
otra excepción
En las elecciones a la gubernatura
de Aguascalientes. finalmente ni
el PT ni el PVEM irán en alianza

con Morena, sino que registraron
su propia coalición sin los guinda,
una estrategia similar a la que
emprendieron en 2021 en San

Luis Potosí, en donde finalmente
ganaron la elección de la mano de
Ricardo Gallardo. La diferencia es

que en esta ocasión difícilmente
podrá esta alianza ser competitiva
y ya más de uno sospecha si las
dirigencias locales no están ha
ciendo su parte para que el estado
gobernado por Martín Orozco
siga pintado de azul.

Cierran filas

Nos comentan que ante la falta
de liderazgo de su líder nacional,
Marko Cortés, y a su actitud
derrotista de cara a la renovación

de las gubernaturas en juego este

año, los legisladores del Partido
Acción Nacional (PAN) cerrarán

filas para intentar sacar la casta
en sus entidades de origen. El
problema radica en que los albia
zules tienen pocas esperanzas de
que en el Legislativo federal sus
iniciativas avancen debido a la

aplanadora de Morena y sus alia
dos por lo que se centrarán en el
futuro político local. La estrategia
del PAN tiene sentido ya que más
de un legislador buscará en los
próximos días abanderar alguna
candidatura. Por lo que no será
extraño ver a muchos haciendo

campaña desde el Pleno. Atentos.
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AUMENTA INCONFORMIDAD

EN FUERZA CIVIL Y BARONA

SE QUEDA CORTO
En junio de 2020 se entregó a
maestros, personal del sector
salud y policías de Fuerza Civil de
Nuevo León un bono COVID19 a

través de la tarjeta de la empresa
Broxel. La bolsa se conformó con

recursos federales y este sería
sólo el primer pago de un apoyo
cuya periodicidad sería mensual
hasta que la entidad saliera de la
pandemia.

Nos aseguran que los policías
recibían un promedio de 3 mil
500 mensuales, pero para el
siguiente mes, julio, sólo recibie
ron mil pesos. Es decir, un mes
les llega la cantidad completa y al
siguiente ya no.

Hoy, sólo reciben este bono
el sector salud y educativo, los
policías no. La inconformidad en
Fuerza Civil continúa vigente y
está en aumento y muchos ele
mentos policiales salen desmoti

vados a la calle para cumplir con
su trabajo.

Nos dicen que la tarjeta So
dexo, en donde se depositan los
vales de despensa con recursos
estatales, también se las quitaron
y les entregaron otro plástico de
Broxel. El pretexto fue que habían
cambiado de compañía.

¿Y dónde quedaron los recursos
estatales para esta prestación?
También ofrecieron tarjetas rojas

con 25 mil pesos, pero solamente
las repartieron a unos cuantos. Eran
3 mil 500, de las cuales, presunta
mente sólo se repartieron 100.

BARONA SE QUEDA CORTO

A Carlos Barona, actual regidor
del PRI en el ayuntamiento de
Monterrey, repentinamente le
entraron ganas de aumentar las
sesiones municipales de cabildo

e ingresó ayer una iniciativa en la
Oficialía de Partes del Congreso
local. Pero esto no lo hizo como

diputado local.
La propuesta es que, en lugar

de que se realicen dos sesiones
ordinarias al mes, se lleven a cabo
cuatro, para tener, dice, más traba
jo. Aprovechando, quizá también
tendría que pedir que los diputa
dos tengan más ocupaciones y
aumentar a cuatro las sesiones,
pero diarias.

Más ahora que ha incrementa
do el rezago legislativo y, por qué
no, reducir los días de vacaciones
de los legisladores, que regresarán
hasta el próximo 12 de enero.

Llama mucho la atención que

Carlos Barona pidió sumariar las sssionesdel cabildo de Monterrey;

Barona quiera estar muy activo,
pero como legislador pasó sin pena
ni gloria en la Septuagésima Quinta
Legislatura. Veremos si su iniciativa
transita para su aprobación.
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OMICRON PONE A PRUEBA

A GOBIERNOS EMECISTAS
Al gobernador de Jalisco, Enri
que Alfaro Ramírez, le tocó en
esta ocasión ser el portador de las
malas noticias: la temible variante

Ómicron ha hecho su aparición
en el estado, y no solo eso, sino
que Jalisco ya se ubica entre las
entidades federativas del país
con el mayor número de casos
confirmados de esa mutación del

coronavirus.

De acuerdo con la información

que expuso el gobernador, la
entidad se encuentra en el cuarto

lugar nacional por casos de
Ómicron: el primer lugar lo ocupa
actualmente la Ciudad de México

con 159 casos, seguido por el
Estado de México con 35 casos;
en tercero, Quintana Roo, con 18
casos; y justamente Jalisco con
16 casos.

Aunque el Gobierno de Alfaro

Ramírez informó que por el
momento los casos de Ómicron
no han resultado de gravedad al
afirmar "es importante indicar
que la totalidad de los casos son
ambulatorios y ninguno de los
pacientes requirió hospitaliza
ción, ni presentaron cuadros
graves, y los 16 ocurrieron en
personas adultas", lo cierto es que
la variante vuelve a poner bajo

prueba a las autoridades estatales
y municipales de Jalisco.

CASOS CONCENTRADOS

EN ÁREA METROPOLITANA

De hecho, entre los municipios
de residencia de los casos con

firmados, destacan aquellos que
están encabezados por alcaldes de
Movimiento Ciudadano, es decir,

del partido del gobernador y el
predominante en la entidad, en el
Área Metropolitana de Guadala
jara. Por ejemplo, en primer lugar,
con siete casos, aparece Guadala
jara, que gobierna Pablo Lemus
Navarro; en segundo lugar, con
cuatro casos, estáZapopan, que
gobierna Juan José Frangie Saa
de, y con un caso, Tlajomulco, que
gobierna Salvador Zamora Zamo
ra (en la lista también está, con un
caso, Ciudad Guzmán y tres casos
de los cuales se no se cuenta con

información detallada).
Alfaro Ramírez les solicitó a

los jaliscienses "no caer en estado
de alarma" ante el arribo de Ómi
cron, y también se confirmó que
el próximo viernes 14 de enero la
Mesa de Salud del Estado sesio

nará para valorar la evolución de
la pandemia en Jalisco.

Jalisco ocupa el cuarto lugarnáéionál pof eaag#d@:Qm¡cron |qn 16; I! fnteceden
la Ciudad de México y el Estado de México;
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La Suprema Corte de Justicia de
la Nación resolverá en el primer
semestre del año temas de in

terés para la CDMX, entre ellos,
diversos asuntos relacionados

con el interés superior de la infancia, lales
como las acciones de inconstitucionalidad

relativas a los derechos de las infancias

trans; la relativa al castigo con fines disci
plinarios a niños, niñas y adolescentes y la
que se refiere a los centros de cuidado in
fantil de la CDMX; así como la acción de
inconstitucionalidad en la que se impugna
el Registro Público de Personas Agresoras
Sexuales. Por otra parte, está la controver
sia constitucional en que se impugna el
acuerdo por el que se dispone de la Fuerza
Armada para tareas de seguridad; las ac
ciones de inconstitucionalidad en las que
se impugna el Código de Justicia Militar el
Código Militar de Procedimientos Penales
y la Ley Nacional de Registro de Detencio
nes; además de diversos asuntos relacio
nados con el caso de la presa "La Boquilla",
en Chihuahua, entre muchos otros.
Tras el porrazo que recibió al ha

ber sido bajado de la presiden
cia municipal por la Sala Supe
rior del Tribunal Electoral, el hoy
ex alcalde de Coacalco, Darwin

Eslava, quien, de la mano de Mario Delgado,
dirigente nacional de Morena, estaba seguro
que volvería a repetir como edil se quedó
solo y sin acompañamiento de militantes de
morena, lo que evidencia la debacle de ese

partido en municipios del Valle de México,
donde triunfó la alianza PRIPANPRD.

El diputado local Jorge Gaviño
Ambriz aún espera una expli
cación de Roberto Sanciprian,
subtesorero de Fiscalización de

la Secretaria de Administración

y Finanzas de la CDMX, luego de que ini
ciará una acción ilegal e intimidatoria: sin
facultades legales ni derecho, al amenazar
a la gente con citatorios y denuncias pena
les para obligarlos a pagar su tenencia en la
CDMX, cuando tienen placas de otra enti
dad. El punto es que este cruzamiento de
datos entre domicilio y registro vehicular
violaría la privacidad de datos personales.
Después del susto y preocupa

ción en el sector de la cultura

en México, el cual entendió
que tendrían un recorte de
personal el Instituto Nacio

nal de Antropología e Historia (INAH) acla
ró que sí recontratará al personal eventual
pero no habrá crecimiento, toda vez que
para el ejercicio presupuestal 2022 no está
autorizada la contratación de más personal
que el que laboró en 2021, pero, todos los
movimientos deben contar con la autoriza

ción previa de la Coordinación Nacional de
Recursos Humanos. Para este año el presu
puesto aprobado por la Cámara de Diputa
dos es de 4 mil 1 millones de pesos, que
representan un incremento de 93 millones
de pesos con relación al presupuesto origi
nal autorizado para 202L
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DOBLE EFECTO
PARAN GOLPE AL INAH Y ENAH
PATRICIA CARRASCO

Las señales que envía el Go
bierno Federal, en el sector
cultural no son muy claras.
El caso sucedió en el INAH e

ENAH, lo que originó que los
profesores y alumnos que integran la
Asamblea General de esta última insti

tución educativa, se pusieran en alerta
y convocaran a una movilización el
miércoles 5 de enero, en las oficinas
del Instituto, para exigir alto al recorte
al presupuesto, en defensa de la edu
cación pública y por la dignificación
laboral del personal eventual.

En el oficio número 401.4C.12021/17,
del 31 de diciembre emitido por el se
cretario administrativo del INAH, Pe
dro Velázquez, dirigido a titulares y
administradores de las unidades admi

nistrativas, se señaló que con excep
ción del personal que ocupa puestos de
estructura y que actualmente deven
gan sus remuneraciones con cargo a la
partida presupuestal 202L

A partir del 1 de enero de 2022 no
deberá convocarse a laborar a ninguna
persona y que haya estado contratada
como personal eventual al 31 de di
ciembre de 2021. Por cierto, ese oficio
lo bajaron de Twitter.

En respuesta, el director de la ENAH,
Hilario Topete Lara, envió un oficio al ti
tular del INAH, Diego Prieto Hernández,
donde le señala que de atender esa ins
trucción, la escuela no podrá cumplir
con los procesos que le son encomenda
dos en diversas áreas y que afectará de
manera significativa a la comunidad es
tudiantil, académica y trabajadores.

Tras el disgusto de los afectados en
las redes sociales, el INAH detalló, en
un comunicado, que las indicaciones
que dio el secretario administrativo,
Pedro Velázquez Beltrán, a los directo
res de área respecto de las contratacio
nes son sólo "un mecanismo de control

del proceso" y que "en ninguna medida,
implica recorte o despido de personal".

El domingo por la noche, estudian
tes, profesores, personal administrati
vo que integran la Asamblea General
ENAH convocaron a una reunión ur

gente vía zoom, la cual duró más de
dos horas, donde dieron a conocer su
posicionamiento en cinco cuartillas.

Aseguran que es inadmisible que las
autoridades del INAH pongan en riesgo
el inicio del semestre 2022L la continui
dad académica de miles de estudiantes

de licenciatura y posgrado de la ENAH.
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A TU SALUD
¡BIENVENIDO, 2022!...
¿0 MEJOR NO?
GENOVEVA ORTIZ
El nuevo año 2022 arranca

no solo con un preocupante
repunte de casos de Co
vid19 por la variante Ómi
cron, sino también con una

cascada de aumentos en los precios de

prácticamente todos los productos bá
sicos, así como de impuestos, pagos de
derechos, servicios y trámites.

Al corte del 2 de enero de 2022, de
acuerdo al reporte epidemiológico ofi
cial se tienen registradas 299,544 defun
ciones y 3 millones 990 mil 587 casos
confirmados; es decir cerca de 100 mil
casos más de los reportados hace un
mes (2 de diciembre). Tan solo en la Ciu
dad de México se tiene un acumulado de

un millón 6 mil 124 casos desde el inicio

de la pandemia y 52,816 fallecimientos.
Otra pandemia que recorre el país

es la inflación, la cual prácticamente
ya pulverizó el insuficiente incremen
to de 22% al salario mínimo en vigor a
partir del 1 de enero. Y es justo en este
escenario pospandemia, de nulo creci
miento y estancamiento económico,
cuando las autoridades de la Ciudad de

México tan humanistas y en favor de
los pobres deciden incrementar o co

mo ellos dicen "ajustar" los impues
tos, pagos de servicios y derechos que
cobra a la ciudadanía.

Entre estos incrementos destaca el

ajuste de la cuota del IEPS de las gaso
linas, diesel, cigarros y bebidas azuca
radas; además, del Incrementó en el
costo de trámites y servicios, como te
nencia, placas, tarjeta de circulación,
calcomanías, cambio de propietario de
vehículo, licencias, actas de nacimien
to, matrimonio, divorcio y defuncióa
entre otros más.

En 2018, el 55.8% de los mexicanos
eran pobres. Pero esta proporción subió
al 62%, en 2020, como efecto de la pan
demia. Datos del INEGI advierten que en
promedio, los hogares de la clase baja
ganan H343 pesos mensuales o menos.

Las personas que tengan dificultades
para cumplir sus propósitos de Año Nue
vo, como caminar más y usar menos el
automóvil, dejar de turnar o de tomar
bebidas azucaradas, sin duda este año se
sentirán muy motivadas a cumplirlos
con la ayuda extra que recibe del go
bierno capitalino, que exprime al contri
buyente cautivo para mantener costosos
programas sociales clientelares, con ba
se en un opaco padrón de beneficiarios.
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Llegó el tiempo de
definiciones políticas
Mientras va tomando presión el traba

jo legislativo con el cúmulo de
temas que están en trámite, en el

otro extremo de la mesa el quehacer políti
co también se intensifica con la sucesión

adelantada que puso sobre el tablero el
propio presidente López Obrador.
Sin duda, la apuesta fue, con riesgo calcu

lado, para que los actores políticos interesa
dos exhibieran sus armas y todo lo que traen
para que el que decide, tuviera mejor pano
rama y asi analizar con calma cuál será la
mejor opción para este nuestro México que
rido.

Claro que Y50 tiene a sus corcholatas, y
él se erigió como el "gran destapador/1
olvidando en el lance a uno de los mejores
operadores políticos que hay en este mo
mento y que lo ha acompañado por casi un
cuarto de siglo en sus andanzas políticas.
Nos referimos al senador Ricardo Mon

f

real Avila, quien sin necesidad de "desta
pador" y sin creerse "una corciioiaía" (yo
tengo dignidad, dijo) se lanzó al ruedo "sin
miedo11 y con sus sueños por delante. Ahora
es un destacado aspirante a la Presidencia
de la República en 2024.
Les comentaba ayer que se avizoran tiem

pos aciagos, de definiciones políticas, de
ver y saber quién es quién en el concierto
político de nuestro país.
Esto, debido a la decisión precipitada del

propio presidente Andrés Manuel López
Obrador de adelantar la sucesión presi
dencial.

Van quedando atrás las aspiraciones de

tener un México como Holanda o Dinamarca

y se baten entre la demagogia y el desdén
de un personaje que, si bien surgió de un
anhelo democrático y de legítimas aspira
ciones por una transición, hoy se dirige
hacia la pulverización de las conciencias
para construir un país todavía más dividi
do, quizá igual que con el foxismo o con el
calderonismo y no tan alejado delpriismo
encarnado en la figura de Enrique Peña
Nieto.

Si lo vemos con claridad, AMLO se pinta
ahora como un personaje obstinado en
escuchar las voces de su propio concierto.
Instalados ya en un nuevo año, Andrés
Manuel López Obrador ya abrió todos los
frentes para iniciar la confronta interna de
Morena olvidando que la cohesión al inte
rior del partido será determinante para
aprobar la reforma eléctrica a la que aspira.

A López Obrador se le olvida que ya no es
2018, que quizá sea un dato menor, se le
olvidó que los fifis y los univeraif arios neo
liberales, juntosT consumaron su triunfo.
Los frentes ya se abrieron, vienen meses
aciagos en los que un López Obrador podría
perderla confianza hasta ahora ganada.
En el otro extremo, el trabajo legislativo

continúa y en uno de sus acostumbrados
mensajes por redes sociales, ayer el sena
dor presidente de la Jucopo, Ricardo Mon
real, indicó qué el Senado impulsa acciones
para garantizar un medioambiente sano y el
respeto a los derechos de los animales.
Las y los senadores cumplen con su deber
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legislativo de crear mejores leyes para
ampliar las obligaciones y ordenar las ac
ciones del Estado en materia medioambien

tal, señaló.
En un recuento, dijo que entre los dictá

menes que fueron aprobados se encuentran
la Ley General de Economía Circular, la
cual busca garantizar el derecho de todas las
personas a vivir en un medioambiente sano.

Se reconoció a los animales como seres

conscientes y sintientes, cuyos derechos
merecen ser protegidos, por lo que se im
pulsaron acciones legislativas en materia
de combate a cualquier tipo de maltrato
hacia estes seres vivos.

Así las cosas en el ámbito legislativo.

El termómetro ira subiendo poco a
poco.
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El 1 de enero, los medios de comunicación desde muy tempra
no publicitaron una "escena " cuyo impacto psicológico es de
"terror", aunque se tratase de un "festeja" de año nuevo o de

una "sátira contra el mal gobierno" en el fondo fue un mensaje de
"violencia política" desde Atlacomulco donde "literalmente11 per
sonas desconocidas hasta ahora cortaron la "cabeza" a la estatua

del máximo líder de la 4T y mandó señales de re unifica ción de
las "oligarquías" mexiquenses.
Mientras no se aclare quiénes y por qué cometieron dicho acto

"vandálica", cualquier lectura puede asociarse al multicitadc suce
so; cómo saber si se trató de una "brozna" o de "un mensaje vio
lento" contra los representantes de Morena en esa entidad o inclu
so para aquellos políticos que abruptamente se aliaron al partido
guinda para gobernar varios municipios mexiquenses: una imagen
dice más que mil palabras.
En todo caso, el Grupo Atlacomulco captó la atención nacional

de noticiarios, analistas políticos y de seguridad.

SÍMBOLO DEL PODER PRII5TA: Atlacomulco
en La "psigue" estatal y nacional, es la tierracorazón de priistas
dominantes de la escena política estatal y nacional desde la década
de los cuarenta cuando Isidro Fkvela Alfar o fundó esa agrupa
ción, siguiéndole la huella: Alfredo del Mazo Vélez, Salvador
Sánchez Colín, Alfredo del Mazo González* Arturo Montiel
Rojas, Enrique Peña Nieto y Alfreda del Mazo Maza, entre otros.
Por su trayectoria, uno de sus políticos más representativos fue

Alfredo del Mazo Vélez, a quien su "tío" Isidro libela (1942
1345) lo integró al gobierno estatal y luego lo sustituyó durante
13461931 su padre, Manuel del Mazo Villasante, también fue
alcalde de Atlacomulco posteriormente su hijo, Alfredo del Mazo
González, fue mandatario estatal durante 19811986 y, su nieto,
Alfredo del Mazo Maza, fue electo para el periodo 30172023,
No olvidar que Arturo Montiel y Enrique Peña Nieto provienen
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de Ja misma familia y otro hijo adoptivo de Atlacomulco, el pro
fesor Carlos Hank González, alumno de Isidro Fabela, también
gobernó durante 19691975.
Por todo lo anterior, hay quienes calificaron de "imprudente" e

"ingenua provocación" la actitud del exalcalde, Roberto Téllez
Monroy cuando a dos días de concluir su mandato, colocó e inau
guró una estatua del máximo líder de Morena y Presidente de la
República en el "puniócorazón" más emblemático del priísmo
contemporáneo, hasta Felipe Calderón criticó "amargamente" la
actitud del exaicalde.

EL MENSAJE: más allá de cualquier justificación, conviene
asimilar a los morenistas que Atlacomulco fue recuperado por el
PRI y sus aliados con Marisol Arias Flores alcaldesa de 1997 a
2000, quien en su "toma de protesta" aglutinó a la "crema y nata"
del priismo mexiquense, destacando; Arturo Montiel Rojas tío de
los hermanos Peña Nieto, Emilio Chuayffet exgobernador y
alumno de Hank González, Alejandra del Moral dirigente esta
tal del PRI y aspirante a la gubernatura en 2023, Carolina Monroy
del Mazo, Arturo Peña Nieto hermano del expresidente,
Gustavo Cárdenas Monroy primo de los Peña Nieto y actual
diputado federal, entre otros.
Con estos ingredientes, obviamente, el mensaje Implícito es de

violencia políticoelectoral, iniciando así La lucha sucesoria estatal;
además su efecto multiplicador seguramente alcanzará a los esta
dos donde hay conflictos por las candidaturas a gobernadores
como en Hidalgo, donde la confrontación interna entre priistas es
"frontal" entre el gobernador Ornar Fayad Meneses y el dirigen
te nacional Alejandro Morena Cárdenas; ambos se acusaron y
dijeron de todo: el gobernador dijo que "Alito" pactó en lo "oscu
rito" la candidatura a favor del PAN ignorando los derechos de la
militancia hidalguense y, este respondió a Fayad que traicionó al
tricolor, haciendo "pactos con Morena" para entregarle el estado
en 2022.

EVIDENCIAS: en retrospectiva desde antes de 2018 hasta
2021, podemos visualizar efectivamente tres claras estrategias de
Morena para hacerse del control político y electoral en la geografía
nacional: 1) cooptar con amenazas de persecución y de prisión a los
gobernadores de partidos opositores, ejerciendo al mismo tiempo
una fuerte presión desde los medios de comunicación véase: Javier
Corral, en Chihuahua, García Cabeza de Vaca en Tamaulipas, y, ahora,
Ornar Fayad en Hidalgo; 2) acorralar por los mismos medios a ¡os
dirigentes nacionales del PRI y del PAN con un pasado corrupto e
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indefendible para "evitar" desde el centro "elegir" candidatos gana
dores y con amplia aceptación popular y; 3) movilizar a partir de la
popularidad de AMLO y del gasto social federal.
Las primeras tácticas pueden documentarse con lo sucedido en

Sinaloa donde el CEN del PRI impuso a Mario Zamora en lugar de
Jesús Valdés, quien era el mejor posicionado; en Sonora, la alianza
Va por México, aplicó la misma "jugada" que planean con
Carolina Viggiano en Hidalgo a pesar del visible y contundente
fracaso del Borrego Gándara, cuya candidatura solamente logró
confundu y desanimar a las militancias de ambos partidos.
Gracias al éxito de sus estrategias, Morena eligió no construir

estructuras territoriales, pues en esta etapa realmente no las nece
sita, le basta con tejer alianzas con los nada presentables apera
dores y líderes partidistas opositores, complementadas con apoyos
de los grupos de facto; como resultado, la democracia partidista no
existe ni para elegir sus dirigencias, menos para seleccionar candi
datos a gobernadores.
En perspectiva hacia 2022,2023 y 2024, se vislumbra una "encar

nizada" lucha por el poder entre Morena contra el poder político y
económico más enraizado en el centro del país; sin embargo, al no
existir realmente partidos opositores, no descarte que se inicien
movimientos internos para "correrlos " por entreguistas.
Mientras eso no suceda, en esta lucha, el mayor aliado de Morena

para salir avante son las dirigencias nacionales actuales los cha
rros y los "cabizbajos" gobernadores; por otro lado, los grandes
perdedores y derrotados serán las "añejas y leales" militancias
locales y regionales incluidos los morenistas, quienes no tienen
ninguna oportunidad de hacer llegar un cuadro auténtico, que
"enarbo/e" sus anhelos políticos y sociales.
En conclusión, Morena está llevando al límite el modelo concen

trador del poder a través de la "centralización de las decisiones"
administrativas y políticas y, ¿no podía ser de otra manera? Hasta
pronto.
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Revocación de mandato evitará

violencia política: JRC
4T: Al triunfar y jurar como 79 presidente de México, .Andrés
Manuel López Obrador desapareció la industria del embute
sofisticado a través del cual los concesionarios de los me

dios de comunicación abrieron sus espacios al periodismo
rapaz que solo atendía sus intereses via la venta de espacios
en dependencias que manejaban dados cargados hacia los
medios que califican el liderazgo de un consorcio radiofónico
o televisivo junto con su conductor estrella, según lo cobrado.
Asi se resume la plática ofrecida en la Feria del Libro Alameda
Central encabezada por Paco Ignacio Taibo £1 a que asistieron
Genaro Villamii, responsable del Sistema Pú
blico de Radio y Televisión, como Jesús Ramírez Cuevas, titu
lar del área de Comunicación Social de la Presidencia.

Previamente, al participar en septiembre 2018, en el foro 'Hacia
una agenda legislativa en materia de comunicación pública'
convocado por la LXIV Cámara de Diputados, se reconoció que
la pasada administración se regia por un modelo propagandís
tico que toleró el gasto "excesivo y discrecional" en publici
dad, principalmente en medios informativos privados, lo cual
quedó institucionalizado en la Ley General de Comunicación
Social que ya no funciona y que permitió, por ejemplo, a edito
res ocultar de 20 a 30 millones, como pago anual de un
gobernador. Dinero que se transportaba en Meleras cubiertas
con pescado desde Sinaloa para evitar la detección de la
Unidad Canina del Ejército en los aeropuertos de Toluca o San
Luis Potosí. Tal vez frente a ese y otros hechos similares, los asis
tentes acordaron que en la nueva realidad, debe combinarse el
derecho a la información y la libertad de expresión para demo
cratizar los contenidos, poner un tope a la inversión del gobier
no en la materia, promover los medios comunitarios e incluir
una estrategia para internet. Se recordó que duran fe el gobier
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no de Peña, las LXHy LXIII legislaturas aprobaron en los dife
rentes presupuestos de egresos un total de 21
mil 400 millones de pesos para la propa
ganda oficial de la última administración
emanada del PRI, pero el mismo gobier
no, cuya política de medios fue operada
por David López y Roberto Calleja,
ejerció 41 mil 950 millones.

El presidente López Obrador, en conferencia
de prensa matutina, y Federico La Mont

JRC: ¿Cree que el libro A la mitad del camino reflejó un ter
cer informe presidencial marcado en una analogía con la políti
ca de masas de Lázaro Cárdenas? "El cambio democrático

implica participación y así lo dijo el presidente regresarnos al
Zócalo democrático de las luchas y causas, desde el cual se esta
bleció la diferencia con la política tradicional. Reafirmó el pro
ceso de la Cuarta Transformación, como resultado de un movi

miento social, cultural y por ello al tema de la revolución de con
ciencias, el cambio democrático y el apoyo social que asume el
presidente para lograr los cambios estructurales, en el presu
puesto y la política para beneficio de las mayorías.
Diferencia: ¿A qué atribuye que el pasado III Informe
Presidencial fuera diferente a las administraciones del PAN

y PRI en las cuales sobresalía un extinto Estado Mayor pro
clive al cuidado del presiden fe y su gabinete que causaba el
temor ciudadano? "En gobiernos anteriores, en actos similares
era revisada la gente para que no le arrojaran objetos al joresí
dente. Aquí se distribuyeron más de 100 mil libros, sin ningún
temor porque la gente está conscjen fe, lo cual habla de la revo
lución de conciencia de una sociedad que asumió sus derechos
para ejercerlos. Lo que vimos fue un ejercicio de participación y
apoyo voluntario al presidente por las acciones de bienestar y
los cambios que está llevando a cabo, una transformación tan
deseada que erradicará la corrupción, reducirá la desigualdad
para lograr' en Méxicouna vida democrática plena".
Pueblo uniformado: ¿Qué mensaje envía a nuestros
lectores frente ai acento del Ejecutivo Federal «no se ha orde
nado a las fuerzas armadas que hagan la guerra a nadie"? "No
hay una militarización. En todo caso, solo una participación de las
fuerzas armadas distintas. Cuando se habla de militarización es

colocar a las fuerzas armadas en el centro de la vida pública en el
control de las multitudes, calles, comunicaciones o de ¡a oposición.
Lo que hay es el respeto a la Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas
y su participación en el desarrollo y prosperidad de la sociedad
como lo dijo el presidente, un pueblo uniformado que está traba
jando en favor de la nación, a la que ayuda con la construcción del
aeropuerto, el Tren Maya y al mismo tiempo organizando la segu
ridad pública a través de la Guardia Nacional".
Apuesta por la paz: Usted que ha acompañado al
Ejecutivo federal, desde Cochoapa el Grande y MeÜatónoc en
La Montaña de Guerrero hasta Mexicali, Baja California, o
Morelia, Michoacán. ¿Cómo interpreta el mensaje del presi
dente cuando señala: "Podrá llevarnos tiempo el pacificar el
paíst pero la fórmula más segura es atender las causas de
fondo que generan la inseguridad y la delincuencia"?
"Heredamos una política de guerra que llenó de sangre, muerte
y desaparecidos al país, esa curva ascendente de violencia era
fuerte. El aumento de los homicidios, en los últimos seis años fue
exponencial. Cada dos años aumentó 14 % y luego más de 40
%. Ahora a pesar de la situación que heredamos esta se contuvo
y retrocedió. Por ejemplo, el gobernador de Guanajuato recono
ció este hecho y a eso se refiere el presidente de la República,
al afirmar que aunque llevará tiempose logrará lo que en esa
entidad donde se redujeron en más de mil los homicidios".

De lo particular a lo social: a propósito del
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presidente para lograr los cambios estructurales, en el presu
puesto y la política para beneficio de las mayorías.
Diferencia: ¿A qué atribuye que el pasado III Informe
Presidencial fuera diferente a las administraciones del PAN

y PRI en las cuales sobresalía un extinto Estado Mayor pro
clive al cuidado del presiden fe y su gabinete que causaba el
temor ciudadano? "En gobiernos anteriores, en actos similares
era revisada la gente para que no le arrojaran objetos al joresí
dente. Aquí se distribuyeron más de 100 mil libros, sin ningún
temor porque la gente está conscjen fe, lo cual habla de la revo
lución de conciencia de una sociedad que asumió sus derechos
para ejercerlos. Lo que vimos fue un ejercicio de participación y
apoyo voluntario al presidente por las acciones de bienestar y
los cambios que está llevando a cabo, una transformación tan
deseada que erradicará la corrupción, reducirá la desigualdad
para lograr' en Méxicouna vida democrática plena".
Pueblo uniformado: ¿Qué mensaje envía a nuestros
lectores frente ai acento del Ejecutivo Federal «no se ha orde
nado a las fuerzas armadas que hagan la guerra a nadie"? "No
hay una militarización. En todo caso, solo una participación de las
fuerzas armadas distintas. Cuando se habla de militarización es

colocar a las fuerzas armadas en el centro de la vida pública en el
control de las multitudes, calles, comunicaciones o de ¡a oposición.
Lo que hay es el respeto a la Ley Orgánica de las Fuerzas Armadas
y su participación en el desarrollo y prosperidad de la sociedad
como lo dijo el presidente, un pueblo uniformado que está traba
jando en favor de la nación, a la que ayuda con la construcción del
aeropuerto, el Tren Maya y al mismo tiempo organizando la segu
ridad pública a través de la Guardia Nacional".
Apuesta por la paz: Usted que ha acompañado al
Ejecutivo federal, desde Cochoapa el Grande y MeÜatónoc en
La Montaña de Guerrero hasta Mexicali, Baja California, o
Morelia, Michoacán. ¿Cómo interpreta el mensaje del presi
dente cuando señala: "Podrá llevarnos tiempo el pacificar el
paíst pero la fórmula más segura es atender las causas de
fondo que generan la inseguridad y la delincuencia"?
"Heredamos una política de guerra que llenó de sangre, muerte
y desaparecidos al país, esa curva ascendente de violencia era
fuerte. El aumento de los homicidios, en los últimos seis años fue
exponencial. Cada dos años aumentó 14 % y luego más de 40
%. Ahora a pesar de la situación que heredamos esta se contuvo
y retrocedió. Por ejemplo, el gobernador de Guanajuato recono
ció este hecho y a eso se refiere el presidente de la República,
al afirmar que aunque llevará tiempose logrará lo que en esa
entidad donde se redujeron en más de mil los homicidios".

De lo particular a lo social: a propósito del
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encuentro en Guanajuato con un gobierno diferente a la
Cuarta Transformación, pero como decía el Ejecutivo federal,
López Obrador: "El noble oficio de la política exige
autenticidad y definiciones¿cómo lograr esa convivencia con
gobiernos diferentes al actual? "Ser de izquierda es luchar y
preocuparse por los demás, eso es lo principal. La derecha solo
promovió valores que ponen en el centro el interés lo particular
y dejan de lado las necesidades de grupo y debe ser al revés; hay
que poner el interés de las mayorías en primer lugar.
La política es un instrumento de construcción
para ¡a defensa de los ideales por eso el ejer
cicio de la revocación de mandato deberá

ser un instrumento que a futuro evite la vio
lencia política o la tentación de derrocar a
un gobierno por ¡a vía violenta. El pueblo
pone y el pueblo quita o el pueblo quita y

ei pueblo pone". \pe(¡ei¡co jy¡on( en mañanera »
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Presupuesto

Sigue detenido el Presupuesto de
Egresos del gobierno deL Estado
de México y ahora a presidenta
de la Comisión de Plañe ación y
Gasto PUblico de la LX1 Legislatura
mexiquense. María deL Carmen
de la Rosa Mendoza, dio un nuevo

enfoque a este tema y recomendó
La reconducción de 19 miL milLones

provenientes deL gasto corriente,
para pri vilegiar el gasto social con
Lo cuaL se busca, dijo, beneficiar a
Los más pobres. Y así la diputada,
enumeró las estrategias a seguir
mismas que seguramente no
LLegarán a buen puerto, ya que Las
bancadas aLiancistas del PRI PAN

y PRD seguirán en la defensa deL
proyecto original

Por cierto, la propuesta del presi
dente de la Junta de Coordinación

Política de la LXI Legislatura, Mau
rilio Hernández González para
que se recupere La posesión deL
predio donado aL Ayuntamiento de
NaucaLpan para La Universidad Pú
blica de Naucalpan, será secundada
por Los diputados morentstas, a fin
de que esta institución educativa
sea manejada por la Secretaría de

Educación, que a final de cuentas es
Lo correcto. Por cierto, mucho se ha

manejado que esta sería la primera
universidad municipal, pero no, ya
en Cuautitlán IzcalU operó una con
el presidente municipal David Utl
ses Guzmán pero fracasó precisa
mente por temas financieros.

En Huixquilucan La aLcaLdesa Romina
Contreras empezó con todo, se de
signaron en el cabildo Las comisiones,
en Seguridad Pública se despLega
ron operativos por todo et territorio
municipal y taL y como Lo prometió en
campaña, entregó Los 100 vehículos
nuevos para reforzar Las áreas de
Seguridad y Protección Civil

En Naucalpan no solo no se pudo
cobrar eL prediaL sino que además
hubo oficias como la de Desarrollo

Social que tuvieron que ser eva
cuadas debido a que se detectó un
casodeCovid19y también hubo un
tema de cortesía, ya que eL regidor
Agustín Selgodere cedió su Lugar
al regidor de Morena Elíseo Car
mona quien usa silla de ruedas y Le
es difíciL subir al primer piso, que es
donde Le tocaba.
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Tormenta en San Lázaro

En medio de una fuerte polémica por la denuncia del presi
dente de la Mesa Directiva, Sergio Gutiérrez Luna, contra
seis consejeros electorales y el secretario técnico del INE,
por el acuerdo que avalaron para posponer algunas activi
dades de la revocación mandato, arranca este mediodía la
primera reunión déla Jucopo de la Cámara de Diputados.
De entrada, nos adelantan que el coordinador del PRD
en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro, propondrá un
extrañamiento contra el morenista por esa acción jurídica y
es de esperarse que sus pares del PRIyPAN le apoyen. Todo
apunta a que viene fuerte la presión para Gutiérrez Luna
y falta por ver si se suma fuego amigo, que se ha vuelto tan
común entre los morenistas. ¿Será?

Tragedia velada
Al decir que por la variante Ómicronhaymás contagios,
pero menos hospitalizados y expresar que dicha variante
no es tan fuerte como las anteriores, ayer el presidente
Andrés Manuel López Obrador nuevamente minimizó la
pandemia de Covid19, mientras los expertos alertan de un
repunte de casos. Parece que la Secretaría de Salud no le
informa que el país está muy cerca de 4 millones de conta
gios y que, de acuerdo con actas de defunción, ya son más de
450 mil los que han perdido la vida por este virus. Algunos
ya se preguntan si buscan ocultar elimpacto del manejo de
la pandemia o dar esperanza de que esta crisis sanitaria ya

terminará. ¿Será?

Dispara acusaciones
El líder de los senadores del PAN, Julen Rementería, exter
nó su extrañeza por la ausencia de protestas y saqueos en el
país, ante lo que calificó como el cuarto "gasolinazo" de la
administración del presidente López Obrador y se atrevió a
asegurar que el "ala criminal de Morena", fue la que duran
te años saqueó y vandalizó negocios para enardecer el país
con la excusa de los gasolinazos. Y dijo que ahora no hay
saqueos, "porque esos criminales son los que gobiernan"...
no cabe duda que se llevapesado. ¿Será?

Las clases continúan

Nos comentan que mientras el semáforo epidemiológi
co siga en verde y los contagios no se disparen de forma
alarmante, la Facultad de Derecho de la UNAM busca
posibilidades para que los alumnos continúen con su forma
ción profesional de manera segura; en este momento tiene
programado abrir la mitad de sus grupos en forma presen
cial y la otra mitad en línea. Los alumnos podrán escoger
en qué modalidad prefieren cursar el semestre y en esa se
inscribirán; sin duda una forma de lograr sana distancia en
las instalaciones de laFacultad... ojaláyen otras escuelasy
facultades tomen medidas similares. ¿Será?

Fecha: 04/01/2022

Página: 2

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,486

Página 7 de 9



Nueva fusión en puerta

Después de que el 1 de enero entró en
vigor el decreto por el que desaparece
el Instituto Nacional de Desarrollo

Social (Indesol) y se crealaDirección
General de Bienestar y Cohesión Social, que
asumirá sus funciones, el Gobierno federal ya
prepara un nuevo movimiento; ahora desde la
Secretaría de Cultura (SC) que encabeza Ale
jandraFrausto.
En cuestión de días, la dependencia federal

anunciará la fusión del Instituto Nacional de

Lenguas Indígenas (Inali) con el Instituto Na
cional de los Pueblos Indígenas (INPI), con lo
que, según la dependencia federal, se alcanzará
un mayor enlace e impacto de las acciones de
estudio, institucionalización y salvaguarda de
las lenguas de los pueblos originarios.
Y aunque la SC no ha dado detalles sobre las

características de la fusión entre ambas instan

cias, algunos especialistas consideran que en
realidad se trata de la desaparición del Inali,
aunque esa decisión aún debe ser aprobada por
la Cámara de Diputados.

AÑO NUEVO, NUEVOS FUNCIONARIOS
Con la llegada de 2022, también estrenaron titu
lares tres importantes instituciones económicasy
financieras a nivel nacional; se trata del Banco de
México (Banxico), donde VictoriaRodríguez Ceja
asumió como gobernadora, en sustitución de Ale
j andró Díaz de León; el Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía (Inegi) que encabeza Graciela
Márquez, en lugar de Julio Santaella; y el Banco
Nacional de Comercio Exterior (Bancomext) y
deNacionalFinanciera(Nafin) adonde llegó Luis

Antonio Ramírez Pineda, en relevo de Juan Pablo
de Botton, quien a su vez se incorporará como
subsecretario de egresos en Hacienda.
Las dudas sobre el desempeñoy papel que ju

gará Rodríguez Ceja como mandamás del Banco
Central se despejarán hasta que se conozca la
minuta sobre la primera reunión de la Junta de
Gobierno, programada para el 10 de febrero,
mientras que Graciela Márquez tendrá su prue
ba de fuego en dos semanas aproximadamente,
cuando el Inegi dé a conocer el primer reporte
sobre la inflación al mes de diciembre, la cual
por cierto se prevé se mantenga en niveles de 7%
anual, por arriba del obj etivo del Banxico de 3%
más menos un punto porcentual.
Mientras que, en el caso de Ramírez Pineda,

el sectorempresarialyen particular el de las pe
queñas y medianas empresas (Pymes) esperan
que cumpla con su ofrecimiento de impulsar el
crédito tan necesario, en este momento que la

tan ansiada recuperación económica nueva
mente se ve amenazada por la presencia de la
variante Ómicron, de Covid19.

ENPUERTA REUNIÓN ENTRE ECONOMÍA Y
PRODUCTORES DE CARNE

En los próximos días, la Secretaría de Economía,
que encabeza Tatiana Clouthier, se reunirá con
productores y vendedores de carne a nivel na
cional, para determinar las causas del encareci
miento de sus productos.
Yes que, en los últimos meses el precio de los

cárnicos se ha incrementado de manera con

siderable, siendo uno de los factores que han
provocado el avance de la inflación.
Y es que el más reciente dato sobre el índice

Nacional de Precios al Consumidor a la primera
quincena de diciembre, reveló que la carne se
encareció en 15%, sumando 16 quincenas al
alza, lo que representa el aumento más alto en
los últimos seis años.

Lasapnitriés expe'saSsjtít" loSeotüMSista&síft
independ ¡entes y no reflej an necesar i amenteel punto de

vista efe 24 HORAS.
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Iniciamos el año 2022

La nueva normalidad ya es
una realidad. Iniciamos

el tercer año de la pande
mia de SARSCoV2 con

diversas variantes, la más reciente
Ómicron que nos precisa que el vi
rus llegó para quedarse.
Los escenarios en todos los ám

bitos de la vida nacional, no se ven
fáciles. Las perspectivas de recu
peración económica en México y el
mundo siguen en la incettidumbre.
Para este año que inicia, tenemos
claro que en nuestr o país es preocu
pante el aumento de la inflación que
el año pasado cen ó en 7.5%.
El sector empresarial está pen

diente de que el Gobierno de López
Obrador informe sobre el tercer

paquete de infraestructura que re
presentaría un avance en el tema
de la recuperación económica.
Iniciamos este año con el Parla

mento abierto de la Cámara de Di

putados sobre la Reforma Eléctrica
a realizarse del 17 de enero al 15
de febrero en 19 foros en cinco me
sas temáticas en donde Gobierno

Federal, Partidos políticos y sector
empresarial expresarán sus posi
ciones. El sector oficial seguirá in
sistiendo que la Reforma es la mejor

alternativa y la oposición como la
amenaza del crecimiento econó

micoy golpe a la iniciativa privada.
En el ámbito político, seguimos

con el debate sobre la Revocación

de mandato y la respuesta la dará
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación en cuanto resuelva las
controversias constitucionales

interpuestas por el INE y los dos
de la Cámara de Diputados, uno
interpuesto por Morena y otr o por
la oposición, denominada "Va por
México" (PAN, PRIY PRD). Por el
momento, el Tr ibunal Electoral
determinó que el INE no puede
suspender los trabajos de organi
z ación de la consulta de revocación

de mandato, pero or denó que se le
solicite a la Secretaría de Hacien

da recur sos para realizarla. El INE
sigue con la organización del pro
ceso de consulta. Pero no debemos

olvidar el profesionalismo de los
hombresy mujeres que conforman
el instituto.

En materia electoral, el 5 de ju
nio los estados de Aguascalientes,
Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quin
tana Roo y Tamaulipas celebrarán
elecciones. Morena definió a sus
seis coordinadores de defensa de la
4T, en realidad candidatos. Pero la
reacción de quienes no fueron favo
recidos no se hizo esper ar. Ya vere
mos cómo quedan, lo que sin duda
gener a división en las entidades.
Sin duda, 2022 será un año con

mucha intensidad. Pero en este es

pacio reitero mis mejores deseos
para que todos los mexicanos al
cancen sus proyectosy alcancemos

la felicidad.

SUSURROS
1. Finalmente David Sánchez Isi

doro, de la coalición Va por el Esta
do de México, tomó posesión como
pr esidente municipal de Coacalco
de Berrioz ábal, luego de que la ma
drugada del pasado 30 de diciem
bre la Sala Superior del Tr ibunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF) le restituyó el
triunfo en la elección municipal y
ordenó al Instituto Electoral del Es

tado de México entregar de inme
diato las constancias de mayoría a
él y a toda la planilla.
2. La plataforma WOOW, de

Margarita Zepeda Ponaz, sigue en
su camino de innovar en cuanto a

seguros se refier e. Prueba de ello es
que an anca este2022 con el Seguro
de Protección Celular para equipos
nuevos o usados, mismo que cubre
daños parciales, totales y rotura ac
cidental de la pantalla, además de
la cobertur a de robo con violencia.

Así, de la mano del gigante CHUBB
Seguros, de Alfonso Vargas, se pue
de proteger este valioso bien desde
cualquier dispositivo móvil y me
diante la app mexicana. Sin duda
una her ramienta que garantizará
el cuidado de uno de losbienes más

usadosporlosmexicanos, puesbas
ta recordar que a la fecha se conta
bilizan poco más de 15 millones de
di spositivos móviles inteligentes o
smartphones.

L®o0Ín|cf5gS;S0resjdaspwJosE0ji^mstgs
son independientes y no reflejan

iig:esaf iaitiffi® e( oyn® É8R'S!Iifa?í horas.
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El PRI yAlito ante su obituario y sus cenizas

Sería, en síntesis, el obituario del PRI.

De ese partido y del presidente or
gánico del Comité Ejecutivo Nacional
(CEN), Alejandro Moreno, Alito.

Formal porque, hemos subrayado aquí, hay
un triunvirato en el otr ora partido de Estado
o casi único, como lo matizó en 1988 Carlos
Salinas de Gortari.

Lo completan, lo sabemos todos y lo sufi en
losgobemadorespriistas,elcoahuilenseRubén
Moreiray su esposa Carolina Viggiano.
Ellos han creado el problema y se han topa

do con los gobernadores sobrevivientes, en
especial Ornar Fayad Meneses y Alejandro
Murat Hinojosa.
Ellos reclaman no injerencia del CEN a es

paldas de la militancia, como se pretende
imponer a la Viggiano en Hidalgo... ¡ como
candidata del PAN!

Es una traición al priismo, a Hidalgo, al
estado más priista del país me dice y repite
Fayad Meneses ante quien lo entr evista.
El está en abierta oposición ante la imposi

ción centrista, a la cual también se ha opuesto
Murat Hinojosa, quien ofr ece una garantía:
En Oaxaca manda la militancia.
Ambos estados irán a elecciones en 2022

y el PRI de la triada MorenoMoreiraVig
giano pretende llevarlos a la derrota para
perder... ¡ 10 de 10 gubernaturaspriistas!

Sí, ocho en 2021 Campeche incluido ante
la cuestionable Layda Sansores, cuyas tr apa
cerías en Alvaro Obregón siguen bajo audito
ríaydosen2022.

LA ÚLTIMA DE 4 PATAS
Hay historia:
Cuando en 2016 Alejandro Moreno Cár

denas asumió la gubematura de Campeche,
las primeras palabras de su discurso fueron
deelogioparami amigo, mi hermano, mi guía,
mi tótem José Murat.

Y José Murat le movilizó al priismo y plan
chó a la oposición interna par a llevarlo a la diri
gencia del PRI, pero ahora los tiempos, las de
notasy las traiciones han cambiado el ánimo.
Muchos de quienes operaron poi Alito hoy

recuerdan con desilusión:

Las sillas y las mesas tienen cuatro patas...
Al menos tres ya están frágiles o quebradas,
preludio de defenestracióny cenizas.
Los tr es sabrán si serruchan la otr a.

DEL MAZO Y RIQUELME
1. Coahuilay el Estado de México son aparte.
En el Palacio de Gobierno de Toluca despa

cha Alfredo delMazo, con peso, presupuesto
e imagen propios y por lo tanto con autono
mía para no aceptar imposiciones.
Pero en la sede gubernamental de Saltillo

MiguelÁngel Riquelme tiene una situación

especial por su cercanía con Rubén Moreira
y Carolina Viggiano.
Ella fue acaso su principal impulsora para

hacer candidato a Riquelme y accedió su
esposo Moreira, quien está satisfecho con su
sucesor.

Aunque las elecciones estatales serán hasta
2023, paralelas con las del Estado de Méxi
co, no debe tener problema para ponerse de
acuerdo con la actual cúpula tricolor... si
sobrevive para entonces.
Pero en darles gusto con el candidato Ri

quelme puede sellar la funesta herencia del
PRI y conseguir un fabuloso... ¡ 0 victorias y
12 den otas ante el partido gubernamental!
Y 2. ayer Ornar Fayad situó el uso patri

monialista del Partido Revolucionario Insti
tucional.
Lamentó haber asistido a laXXIII Asamblea

Nacional del PRI, en diciembre pasado, cuan
do Alito postuló de facto a Carolina Viggiano
para Hidalgo y él se autopostuló para la Presi
dencia en 2024.
De todo esto usted se informó a detalle, con

forma y fondo, en las columnas de Teléfono
Rojo ellunes 13 ymartes 14 de diciembre.

Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los SSffiWStis sBft
i ndependientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.
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Las cuarteaduras en Morena

En cuatro de los seis estados en los que
habrá cambio de gobernador este
año, Morena presenta cuarteaduras
que podrían acabar con el sueño de

ganar por lo menos cinco.
La falta de tacto político, la soberbia y una

nula operación cicatriz provocaron que, en
los estados de Durango, Oaxaca, Quintana
Roo y Aguascalientes este estado de manera
más discreta, los precandidatos perdedores
impugnaran el proceso de selección que, según
Mario Delgado, ha sido el más transparente.
En el caso de Aguascalientes, por ejemplo,

quien punteaba las encuestas fue Arturo Avila
Anaya, con un porcentaje de reconocimiento
del 48.5% segúnlas encuestadoras contratadas.
Sin embargo, por una cuestión de género, la

candidatur a fue entregada a NoraRuvalcaba
Gámez, con un nivel de reconocimiento del
32%, muy por debajo del puntero.
Caso similar a lo que ocurrió en Durango,

donde el puntero en las encuestas fue el se
nador José Ramón Enríquez Herrera, pero,
otra vez por una cuestión de género, la candi
datura fue otorgada a Marina Vitela, alcalde
sa de la capital con licencia.
En el caso de Quintana Roo, estaba cantada

desde hace meses la designación de la presi
denta municipal de Cancún, Mara Lezama,
lo que en términos prácticos representa la
escrituración del estado al Partido Verde.

Obviamente el Verde tendrá que pagar con
votos la graciosa concesión.
En Oaxaca se decidió por el senador Sa

lomón Jara, un oficioso legislador que hizo
todo lo posible por congraciarse con López
Obrador; su candidatura sorprendió a los
propios morenistas que veían a Susana Harp
ya de gobernadora.
No pasó así porque la cuota de género se ha

bía cubierto ya con Durango, Aguascalientes
y Quintana Roo.
Todos los perdedores impugnaron el proce

so, pero son patadas de ahogado.
Hasta el momento, ninguno, salvo la tam

bién senadora por Quintana Roo, Marybel
Villegas, ha anunciado su decisión de aban
donar el partido presidencial.
Pero ahí quedan los enojos, las frustracio

nes y las heridas políticas abiertas a la espera
de un operador eficaz o de las propuestas de
otros partidos.

• • • •

El presidente de la mesa directiva de la Cáma
ra de Diputados, Sergio Gutiérrez, informó
temprano por la mañana que había dado po
sitivo a Covid19.
Sin embargo, el domingo pasado convi

vió con niños y adultos sin usar cubrebocas o
mantener la distancia a pesar de que, supone
mos, ya presentaba algunos síntomas.
Si no es así, ¿por qué se haría la prueba?
Pese a ello, el diputado siguió con el pleito

personal que ya trae desde que era represen
tante de Morena ante el INE, con el presidente
del Instituto, Lorenzo Córdova.
Este había declarado al periódico El País,

que había una persecución judicial en contra
de quienes "pensaban diferente" al Gobierno.
Gutiérrez aseguró que Córdova "se victi

miza" pues no se persigue a los consejeros
electorales que votaron a favor de posponer la
consulta de revocación "por pensar diferente".
La denuncia penal en contra de los seis con

sejeros que votaron a favor del aplazamien
to fue por "acciones legales premeditadas y
dolosas que implicaron una violación a una
suspensión de la Suprema Corte".
Mmmm, ¿que no la suspensión se dictó

después del aplaz amiento?
Como sea, Gutiérrez retiró su demanda,

pero esta sigue su curso pues se persigue de
oficioy será la Fiscalía General de la República
la que decida si se continúa con la investiga
ción o no.

Y mientras Gutiérrez se aisla, el INE sigue
recibiendo apoyo de organismos electora
les de otros países que ven lo que el solicito
legislador quiere tapar con un dedo: que se
pretende acabar con una institución que no
se ha doblegado a los apetitos presidenciales.

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
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Hacia la cibersegurídad ciudadana

Crecientemente digital, la ciudada
nía encauza su vida cotidiana y, a
partir del desplaz amiento delictivo
catalizado por la pandemia, debe

mantener su confianza tanto en el mercado

legal y legítimo como prevenirse del negocio
criminal trasladado al ámbito de internet.

Aparentemente de interés empresarial y
gubernamental, la ciberseguridad se ha con
vertido en los últimos dos años en una prác
tica indispensable de prevención y cuidado
personal. Protegernos debe ser el imperativo
realista para impedir fraudes, extorsiones.
robos o hackeos. Debemos construir' nuestra

eultui a cívica digital, respecto de nuestro diá
logo con lo público y en relación con nuestra
integridad personal y la protección de nues
trosbienes.

La ciberseguridad tiene entonces su punto
de partida en la protección de los datos perso
nales, que representan la primera propiedad
privada del mundo virtual y cuyos únicos
dueños son las personas, asuvez losprimeros
garantes de la segur idad con la adopción de
esquemas domésticos que implican alfabeti
z ación y concientiz ación digital.
En los dos años recientes, la pandemia de

Covid y las medidas sanitarias aceleraron el
desplaz amiento de las actividades cotidianas
y sociales hacia lo digital. La educación y la
interacción de las niñas, niños y adolescentes
se trasladó a ese universo; el trabajo adoptó
modalidades a distancia, con encuentros
virtuales; las compras y ventas se mudaron a

ese tipo de plataformas.
La internet facilitó la vida diaria en confi

namiento e hizo accesibles sus prácticas a la
distancia. Y esa dinámica se hiz o permanente
e incluso se facilitó desde lo institucional, en
una realidad que ya no se puede detener: el
derecho a la conectividad.

Ahora, por ejemplo, la Ciudad de México,
por impulso de la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, es la urbe del mundo con más
puntos de conexión Wifi gratuitos. Un dere
cho que implica responsabilidades desde lo
individual.

Una ciudadanía digital debe ser direc
tamente proporcional a una ciudadanía
cibersegura, porque en ese espacio también
opera ya la delincuencia, con mecanismos
coyunturales que explotan la necesidad
de sus víctimas potenciales. Tan solo se
estima que, en México, al primer semestre
del 2021 se registraron 60 mil millones de
ciberataques, el 66% de los ocurridos en
América Latina.

Identificar el peligro en el ciberespacio es el
comienzo, el siguiente paso es tomar medidas
contra las amenazas y delitos que enfrenta
mos como personas, comunidad y gobiernos
al conectarnos a internet.

En Latinoamérica, México, a pesar de la
cantidad de ataques, ocupa el cuarto lugar en
preparación en ciberseguridad, superado por
Estados Unidos, Canadá y Brasil, de acuerdo
con la Unión Internacional de Telecomuni

caciones. Los puntos débiles se concentran
en las leyes y regulaciones sobre ciberdelito y
ciberseguridad.
El tema será este año, sin duda, central. Ciu

dadanía, organismos civiles y empresariales,
así como autoridades podemos llevar al país,
almenos, altercerpuesto.

Las Qpintoties exwe»u,9&:i3Qf I qs caturoplistas
independientes";/ no reflejan necesariamente
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Bitácora 2022

El pasado viernes las 12 campanadas
anunciaron el fin de un año agitado
y el inicio de uno lleno de oportu
nidades y desafíos pendientes. El

2021, pese a que resintió los efectos de la pan
demia en términos económicos, políticos y
sociales, se trató un ciclo de recuperación.
Distintos analistas prevén que 2022 será

un año turbulento desde múltiples ángulos,
por lo cual será clave procurar un entorno de
estabilidad. En este sentido, los actores po
líticos deberán tomar decisiones prudentes

y sensatas, alineadas a objetivos medibles y
realizables.

En 2021, el presidente López Obrador cum
plió la mitad de su Gobierno, tres años de
camino recorrido. Este año se llevará a cabo

la revocación de mandato para determinar si
continuará o no al frente de su cargo, luego de
que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) rechazó el acuerdo del
INE de aplazar el proceso. Algunos sostienen
que la revocación, más allá de un ejercicio
puramente democrático, pretende legitimar
las acciones del Gobierno en turno de cara a la

sucesión presidencial en2024. Cabe subrayar
que López Obrador goza de un elevado nivel
de aprobación, por encima de 60% de acuer
do con diferentes encuestas.

El 6 de junio del año pasado se realizaron
las elecciones más grandes en la historia
del país, ya que estuvieron enjuego 21 mil
puestos de elección popular —destacó la

reconformación de la Cámara de Diputa
dos, la disputa en 15 estados y el triunfo del
bloque opositor en poco más de la mitad de
las alcaldías de la CDMX—. En 2022 se re

novarán seis gubernaturas: Aguascalientes,

Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y
Tamaulipas. Es oportuno señalar que estas
entidades federativas se encuentran en ma

nos de partidos del PRI, PAN y PRD; por ello,
el reto de la oposición consistirá en cerrar filas
internamente y plantearse ante el electorado
como una opción viable.
En 2021, la economía mexicana transitó

por un sendero complejo tras sufrir el im
pacto de una caída pronunciada. Sin duda,
la variable que mayor alarma despertó fue
la inflación a la alza. ¿Cuáles son los pronós
ticos para este año? El Paquete Económico
2022, aprobado por el Congreso de la Unión,
contempla las siguientes estimaciones: cre
cimiento del PIB de 4.1%; inflación de 3.4%,
ligeramente por encima del objetivo estable
cido por el Banco de México; tipo de cambio
promedio de 20.3 pesos por dólar; tasa de
interés promedio de 5%; precio promedio de
55.1 dólares por barril; así como un aumento
en los ingresos de 8.9%, en términos reales,
respecto alaLey de Ingresos 2021.
Asimismo, este año se retoma la discusión

en torno a la reforma eléctrica propuesta
por el presidente de la República, en lo que
se antoja un episodio de jaloneo político.
Por otro lado, el Inegi y el Banxico —ambos
organismos constitucionales autónomos—
iniciaron 2022 con nuevas titulares, una
presidente y otra gobernadora: Graciela
Márquez Colín y Victoria Rodríguez Ceja,
respectivamente.
Nos aguardan 12 meses de enorme inten

sidad a nivel nacional. La bitácora indica que
2022 será un año de grandes definiciones, al
igual que una ocasión para enderezar el rum
bo hasta ahora trazado. Hagamos que México
llegue abuenpuerto.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• José Manuel del Río, detenido en Veracruz, tendrá
un avance de su caso mañana, pero desde el Senado,
donde la Comisión Especial creada para resolver casos
de presos políticos por el gobierno a cargo de Cuitláhuac
García, sesionará. De adelanto se dicen muchas cosas
sobre su primera sesión...
• INE podría acceder al dinero que necesita en breve, pues
la Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados fue
convocada a sesión este viernes. Aunque la orden del día
no es clara todavía, existe la posibilidad de que uno de los
temas a abordar sea la asignación de más recursos al Insti
tuto, con el fin de que realice la revocación de mandato.
• Arturo Zaldívar leyó los mensajes de humo y salió a la
defensa del Poder Judicial, asegurando que será este 2022
el año del "sí", cuando por fin resuelvan los pendientes que
tanto le preocupan a la 4T. La pregunta ahora es si lo harán
en breve o se tomarán su tiempo, hay cosas que caducan,
como el tema de la Guardia Nacional...

• ENAH se sumó a la lista de instituciones acosadas por
la 4T, no sólo con recursos, sino a nivel político. Ante
ello, sus integrantes (docentes, trabajadores y alumnos)
ya se organizan para protestar al respecto. Mientras, los
alumnos convocaron a una movilización el miércoles,
nos dicen que el sindicato podría destrabar sus proble
mas este mismo martes, pues se reunirán para delinear
acciones legales contra el INAH.
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A corresponder
el sentimiento...
MAESTRO, AMLO DDO QUE MÉXICO ESTARÍA
DISPUESTO A DAR ASILO A ASSANGE

Sí secundan su propuesta los presidentes que logró
unificar en su entorno en 2021, Biden tendrá una
complicad a disyuntiva: perdonar o perdonar al au
tor de WikiLeaks.

Obrador citó que no son necesarias las esta
tuas, porque él tiene el amor de millones de
mexicanos.

Y ese sentimiento tiene que ser muy correspondi
do por don Andrés en estos tres años que le restan a
su sexenio, concluyendo megaobras y multiplicando
los beneficios populares, y entonces sí hasta un mo
numento.

El Musco del Mamut potenciará el t urismo cul
tural en el AIFA con mil 500 restos de 16 espe
címenes.

Competirá fuertemente con el Museo del Dinosau

rio de Insurgentes Norte 59, en este año y sobre todo
en 2U24: cientos de miles de fósiles de prinosaurios.
tiranosaurios Rex, díplodocus y ve loo raptor s trico
lores.

El PAN y el PRD ven difícil "la cuesta de enero"
con el aumento a productos básicos e impues
tos.

Que se preocupen más por "la cuesta de julio'' que
les ra a resultar muy empinada a ambos.
Los perredistas confían en que ganarán en
alianza la mayoría de gubernaturas en 2022.
La perversa unión con el Priankenstein les dejará
poco: van de comparsas, casi casi de convidados de
piedra.
Luis Echeverría vive confinado en su casa, ol
vidado y despojado de sus bienes por sus hijos.
Lo dice el dicho: Cría cuervos  o más bien balconci

tos, te sacarán los ojos y sufrirás despojos. El diablo
de San Jerónimo sólo coséchalo que sembró.
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¿ Que pasó
con I,o/ova ?
EL EXFUNCIONARIO ESTÁ EN
PROBLEMAS

En los últimos días se dejó de hablar de la
nada de Felipe Calderón, todo comenzó a
tomar forma en contra de Enrique Peña
Nieto poruña simple razón; la extradición
de Emilio Lozovaa México.

El exfuncionario fungió como director
de PEMEXdurante el gobierno de Enrique
Peña Nieto y esto te dará a entender que se
trata de un ladrón de cuello blanco, Emi
lio Lozoya está acusado por delincuencia
organizada cohecho y operaciones con re
cursos de procedencia ilícita y obviamente
por el caso ODEBRECH T

Pero te pregunt arás ¿qué demonios es
Odebrecht? es una délas empresas brasile
ñas más grandes de construcción e igeníe
ríaentoda américa latina su dueño fue uno

de los empresarios más poderosos de ese
país; Marcelo Odebrecht quien fue deteni

do en el 2015 por corrupción pasiva, lavado
de dinero y asociación delictuosa.

Una vez que fue presentado en la corte
de NY admitió junto con otros cómplices
haber sobornado a diversos funcionarios

de doce paises para conseguir contratos
millonarios.

Marcelo Odebrecht aseguró que tan
so lo a México se le pagaron más de 10 mi
llones de dólares en sobornos a funciona

rios de muy altos mandos entre el 2010 y el
2014 esto en México involucraría dos sexe

nios donde ex presidentes se hicieron de la
vista gorda y permitieron sobornos, esta
fas, contratos falsos y más.

Lo interesante es que en todo el planeta
todos los involucrados con Odebrecht han

sido detenidos excepto en México pues la
PGR (nada tontos) ordenaron esconder to
dos los archivos de este caso para conver
tirlos en información clasificada v no se

podrán saber nombres hasta que alguien
libere la lista de estos grandes desfalcos
donde cientos de políticos se enriquecie
ron con diversos sobornos MILLONA

RIOS.

Es aquí donde sale a relucir el nombre
de Emilio Lozoya quien fungía como di
rector de Pemex en los años antes men

cionados y le otorgó a Odebrecht contratos
por más de 1450 millones de dólares y soli
citó sobornos por más de diez millones de
dólares.
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Justicia oavaqiieiui
UNO DE LOS GRANDES MALES DE
NUESTRO PAÍS

Uno de los grandes males de nuestro país
es el tema de la justicia. Nada nuevo son Jos
abusos, las arbitrariedades y sin más, utili
zarlacomo medio de venganza o en el mejor
de los casos como instrumento de intimi

dación.

Los poderes judiciales locales jamás lian
estado separados del ejecutivo, este es el
que i tnpera en las decisiones de j ueces, ma
gistrados y ministros.

La regla es una obediencia vergonzan
te por parte de jueces y magistrados, aun
que debemos reconocer que en los últimos
tiempos el ámbito federal han mostrado
cierta independencia, aunque ambos se
ven severamente afectados por el "tortu
guísmo" y lo más grave, la burocracia que

impide que la justicia sea pronta y expedita.
En esta tesitura recientemente fue dete

nido uno de los mejores rectores que ha
tenido la Universidad Autónoma Benito

Juárez de Oaxaca, el destacadobacadémi
co Maestro Eduardo Martínez Helmes, en
cuyo rectorado se lograron grandes benefi
cios y progresos indiscutibles.

Sin más. sin el legítimo derecho de au
diencia el cual ya ha desaparecido por el

maquiavélico código Federal de proce
dí mientos penales.

Fue detenido por una supuesta defrau
dación fiscal, claro a nivel local, de hechos
sucedidos hace casi 15 años.

La razón es 100% política: se avecina
el cambio del Rector y sin duda alguna el
Maestro Martínez Helmes, es un referen
te para tan importante proceso, luego en
tonces tenían que "inventarle" un delito
más absurdo y falso, que una moneda de 3
pesos.

Por supuesto el juez de consigna le ne
gó el legítimo derecho de llevar su proce
so en libertad, ya que, aunque ello es una
obligación del juzgador otorgarla, pretexta
como cotidianamente lo hacen de manera

subjetiva y arrogante, que es factible que le
Maestro Martínez Helmes se de a la fuga.
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La importancia tle
las reformas en la íl
Atravesamos lina pandemia de COVID19
que dejó ver las deficiencias dejadas por los
gobiernos neoliberales; la taita de interés de
estos grupos de poder para salvaguardar los
derechos, la salud, así como el bienestar de
las y los mexicanos nos tiene en una situación
crítica en la que es necesario tomar acciones .
Por ello, es indispensable que se acompañe

al Poder Ejecutivo en las reformas
propuestas y más importante aun es
construir desde nuestra trinchera.

Se continúa modificándola vida pública
de México, desde las reformas impulsadas
para renovar al sector energético, fiasta la
importancia de erradicar la corrupción en la
Administración Pública

I lay que sumar a este proceso en el que no
solo somos espectadores, debemos tomar
medidas al respecto y desde el Senado de la
República impulsaremos reformas en salud,
derechos humanos, combate a la pobreza,
justicia, corrupción y en economía.
En cuanto a salud es necesario robustecer

las medidas de prevención contra la
COVID19; se debe optimizar la capacidad
de respuesta ante emergencias sanitarias.
También se debe regular e 1 acceso ala salud
mental
En materia de derechos humanos

promoveremos reformas al sistema penal
que garanticen el acceso a la justicia, así
como contra los fe minie i dios y el trabajo
infantil.

Para erradicar la corrupción trabajaremos
para proteger a los denunciantes de estos
actos, en especial a los ciudadanos, e impedir
que servidores públicos utilicen paraísos
fiscales.

Se debe impulsar la economía partiendo
del emprendí miento con créditos a tasa cero
y hacer más fuertes alas e mprendedores.
Es trascendental entender que en el centro

está el bienestar de la población, debemos
cumplir las demandas de la sociedad pues
confiaron en nosotros, en la 4T.
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l 'l ( ()\ íl) 19 íIíi mi respiro
a Lorenzo Córdova
Aseguran los confidentes de este tundemáquinas
que desde el inmueble ubicado en Avenida
Constituyentes #947, en la oficina de Rosa Icela
Rodríguez, estarán celebrando con un pastel
hoy por la tarde, y no precisament e por el día del
periodista (profesión de la Secretaria), sino por la
encuesta "México elige", la cual pone a la encargada
de la seguridad en el 16" lugar de aprobación a nivel
nacional.

Muy por encima de diversos acto res políticos, que
buscan la Jefatura de Gobierno que hoy preside la
Dra. Claudia Sheinbaum será esta una señal para
demostrar que la siguiente residente en el Palacio
Virreinal, es una mujer, y se apellida Rodríguez
Velázquez. Al tiempo.
Hablando de festejos, quien no podrá consumir

aguacate por más de una semana, será el diputado
oaxaqueño Benjamín Robles, derivado de su
aparición en último lugar de dicha encuesta, con
15% de pésima aprobación y siendo un desconocido
por el 60% de las y los participantes.
Será acaso que dicha calificación se deba a que

el legislador Robles Montoya se la ha pasado

brincando de partido en partido, empezando por
el PRI, después en Convergencia (cof, cof, hoy
Movimiento Ciudadano de Dante Delgado para
seguir al PBD y terminar en el PT.
Dicha trayectoria suena bastante parecida a la de

cierto Senador, quien se la ha pasado haciendo grilla
en defensa de su operador político José Manuel del
Río Virgen, en lugar de ponerse a trabajar.
Estimadas y esLimados lectores no vayan a pensar

que me refiero a Ricardito Monreal. pues valdría la
pe na subrayar que el zacatecano anda muy ocupado,
enamorando a personal adscrito a su oficina.
POSTIT Ante la lamentable noticia sobre el

resultado positivo de COVID19 del Diputado
presidente Sergio Gutiérrez Luua. será que el
titular del INE. Lorenzito Córdova se encuentre

agradecido del respiro que le dio el funesto bicho.
Pues al tergiversar la verdad afirmando que la

denuncia penal en contra de los consejeros del
INE, presentada por el dip. morenista se basaba
en acusarlos por "pensar diferente", está claro
que Córdova Vianello ya no sabía ni con que
defenderse.
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S6 años de l'oli

Comadrita, el primero de enero de 1936 se
publicó en el Diario Oficial de la Fede ración
la creación del Instituto Politécnico

Nacional decreto firmado por el presidente
Lázaro Cárdenas del Rio, y es el 20 de febrero
de 1437 cuando se funda oficialmente.
Entonces Chabelita, nuestro Poli, es un

javenazo de apenas 86 primaveras.
Así es Lupita, y se formó con las escuelas

independientes de esa época, como la
Nacional de Medicina y Homeopatía, la
Nacional de Ciencias Biológicas, la Superior
de Comercio y Administración, la Superior
de Ingeniería Mecánica y Eléctrica y la
Superior de Construcciones.
Chabelita, miles de generaciones de

profesionistas que han egresado de las aulas
del Poli han puesto sus conocimientos al
servicio del país y en lo más alto el nombre
de nuestro México a nivel mundial.

Claro Lupita, desde su fundación, el
Instituto Poli técnico Nacional es una

institución pública de investigación en
niveles medio superior, superior, brindando
a todas las clases sociales educación

profesional
Chabelita, el Poli y la UNAM se

encuentran posicionadas como las
instituciones de educación superior más
importantes de México y América Latina.
A usted que tanto le gusta mover el

esqueleto comadrita. seguramente ha
escuchado y bailado el mambo "Politécnico",
compuesto por Dámaso Pérez Prado,
inspirado por la porra "Huelum".
Muchas veces Chabelita he tirado polilla

con las alegres notas musicales del mambo
del Poli. "Huelum, huelum, gloria, a la cachi,
cachi porra, porra. Pim pom porra pim pom
porra. Politécnico".
 Qué bien se sabe la letra del mambo

Lupita.
Chabelita, nada mejor que la música

para alegrarnos la vida, y quien sin duda
debe es tai* muy alegre es el doctor Arturo
Reyes Sandoval, director general del INP
por estos primerus 86 años de su creación.
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Reyes Magos

La tradición mexicana

dicta que este 6 de enero,
los tres Reyes Magos le
traen sus juguetes a los
niños que se han portado
bien y que les piden sus
regalos en unacartitaque
dejarán a un lado de un
zapato o lanzarán en un
globo.
Sin embargo, hay quienes
que, a pesar de mandar
sus carlitas como el

exdelegado de Coyoacán,
Mauricio Toledo, tal
parece que los veremos
comiendo los tamales de

la Candelaria en algún
reclusorio de la Ciudad de

México, si es que no aplica
la artimaña de ser un

testigo protegido.
Y mejor, pasando a cosas

positivas, este 3 de enero,
concluyó la entrega de 67
mil 1{JQ ejemplares de Año
Nuevo, Libro Nuevo, una
iniciativa impulsada por
el Gobierno de la Ciudad

de México y el Fondo
de Cid tura Económica
(FCE). con la finalidad
de promover el acceso a
los libros y el fomento a la
lectura entre la población
infantil de la capital.
Durante siete días se

realizó la en trega a niñas
y niños de 62 colonias
populares de las 16
alcaldías, a la que se
sumará una nueva jornada
de entrega de 2 mil 900
ejemplares este jueves 6
de enero. Día de los Eeyes
Magos; de esta manera se
alcanzará la cifra de 70 mil

libros obsequiados.
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Tiraditos
INAI VS COFEPRIS

Á^r Jo ^vívu t()

í ní A >r ^ Uí' o ^ IÁ >11 ^! ^ "í f>n ^
Í?NAÍ), eí cual preside Blanca Lilia Ibarra,
tratan de ponerle: e¡piea.Ía.Cor^i^ Federal..
P.ara ja ProtecciónL.contra Riesgos ^
í5~QÍi?P?Á?.)A.pues ja coí^isionada Norj^a
juiieta Del RíoVéncelas afirmo
patrón en ej.que incurre conste
l^.C().ícixisajn()dai
de:.n^nmdón. .Noob^
desdee¡ 17de dMemfe
de Alejandro Svarch busca cita con los
.comisiQMdos .d¿ÍNAL^
con jos requisitos. en .tiempo j ^
garantizar ja transparencia
recibidos. La;.Cpfepris está den
primerosjugares, a .nivd fedérate
pMigádos que;.reciben
splicitudes por semana iíegan hasta ^
entrado a jo que aíinnan ajgun^
fLínstitutp, apenas unas;_M.^ÜQtudes.se
encuentran en

AUMENTARA LA BECA BENITO JUAREZ
•La Beca..Benito .Ju^z.queBÍPfiprciom..
una..a^uda a jos .ajum^^nos inserto
instituciones piMicas de n^
superiorj^ara...que .continúen sus e^
asciende; a. mil 600[.pesos biniestrajes^
que. aumentara este 2022. La
Nacional de Becas para .dBiene^ar.benito..
Juárez"'.informó que ejG
aumen tará.el apoyo:.económico a ¡os
estudiantescon.40 .pesos
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dccirjaj^
pesos.__En el.2021, jal Beca Benito
sido de; 800 pesos. ^
birnestraj^ equivalía ,a.i^'.600^sos.

AMLD RECHAZA
EL CULTO A LA IMAGEN
•Al.asegurarquenoestáintere
ia.ianidad ni en eíL^jtOja.Ía.ima^nf_el.
presidente..Andrés Manuel López Obrador
dijo que no quiere su nombre en espacios
PÍkWicos. Esto, ¡liego de que en Atlac
Estado de..México, se erigió una es^^^
su honor,. mismagueLpost^oimentejiüe..
derribada _y_^.iandalizada..este
Presidente ..agradeció a sus
:qüienes. invirtieron 50 nnj i^^s en ja
estatuai.jiecha..por^.artesanos purépecli^
pero.dijo.qye.suü
.únicamente .¿país.
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SE APUNTA
«En una reunión con amigos hubo guien de
J l1:1 A1 IVTÍ:1 ^ÍÁr^^ka."!i\Ló a ¡a pj;csick;ii L
((L)1 í !! 'l í A» NfAr.11 ^ .* 51 í. A a i ía

interesada en participar en una eventual
Akl_r¿\!í?_dc C erní ) en

la alianza entre ei PAN, PRÍ y PRD. Ante ello
la exaíca kjesa de CA H ^eña í( > gue es ta ha
interesadai.v.que en su[momentoj

estaría de acuerdo en que "quién salsa meter
ja ? !! A'.IíAáI'á yvik. J.'A A ?_ _kí kf'Aií(! k(_ ! í?.
alianza,Laiideres
Ríe su particío quien impulsó gran parte de Ías
iniciativas que hoy son Ley en la CDMX.

INVESTIGAR HACKE0
«El diputado Christian Von Roehrich,
coordinador del PAÑ eft el" Condeso de
"la Ciudad, exigió a ia Fiscalía capitalina
ÍA^AkAA! &A T_ _>A iííkü^A AA 'k 11! 5kr_ ÍAa_f ?AÍ:A A¿'_ ÍAkAAnkAÁkAA
que hackeaelWhatsAép'apdíticos,debido
a ios numerosos casos de actores políticos
víctimas de este tipo de acdones en sus
cuentas. Debemos recordar que Éveíyn
Parra, aicaidesa de V. Carranza; Berenice
Hernández, de Milpa Alta, y Armando
Q k! k. k^k/A J.C_AA»ki'rAA VA'A k.kl !A A'A k)_ Xí Al

dbernético. Ante eií& eí ie^síador soBdtó
iniciar con ías investigaciones cibernéticas
k(A!A A >í! ¡ éto c!k Á^kO A! ÍAckk A AL11 !k0ks. .sk 'A<An
(í el i c a c 1 (> a ej ec litar esta prác t i ta.

CRITERIOS DE EVALUACIÓN
*1 k diputada de Morena, Ya (cria Cruz,
presentó una reforma ai Reglamento del
k lcAíAS!_k ^kA _c)_k. _í k Ák'kíí! kA _lA.«Ak<A AAAkfAAAÁ^:^ A kA.k
denominaciones del Comité de Atención,
Orientación y.Quejas.Ciudadanas, ^
Módulo de atendón dé "ías y "l(^ iéjgjsíadores, a
fin de precisar io que íe corresponde reaíizar
5?_ kk'kÍAAA k r kA'A AÍ kk_! AkÍA kAAlíAkA kkkkAkkül _k klklkl _í k!_
Auditoría Superior capital^ Jfetectógue.
d" L^síativo "local" "carece de una acilvjídad
institucional específica" para Ta operación
de íqs Módulos,, queno .estafecm metas
físicas que permitan evaluar sus resultados
f tampoco cumian con mecanismos de
medición y evaluación.

NO HABRÁ ROSCA EN ZÓCALO
«Aunque no hay una alarma especial, por
incremento de; casos de CovídI^_jQ_

kk'k .DA A .sk .íkA .P.lkkkOk1^ A AklAADAk k'A Jk k
hospitaiizadones, ia jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, descartó ia reaiizacíón
de ia iradidonai rosca de "Reyes en ei Zócalo
CAPlíAÍÁkP: .La .n^ndataria^
capital del" paísno habrá actividad masiva, "Por
lo pronto el 6 de enero no tenemos ninguna
actividad especié masiva, en d Zócaio de ¡a
dudad", señaió ia mandataria. Fbr otra parte,
ÍA k^ACik'tar ia de Salud, OI iva López, i nl<Ar.n A(Á
que en "la Ciudací "hay Í5Ó casos identificados
con ia variante Ómicron.
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RICARDO
CONTRERAS
REYES

PASE DE ABORDAR

La victoria de
Rodríguez Ceja
Victoria Rodríguez Ceja tiene el privilegio

rie ser la primera mujer en ocupar el cargo
de (lobernadoi a del Banco ríe México, esto
durante los 97 años ríe existencia rie dicho

organ ism o a.u t ónomo.
Eue propuesta por el presidente López

Obrador porque dice, que es una mujer
preparada, honesta, ira bajadora: "es fruto del esfuerzo, ...
viene, ríe abajo y ha llegado a donde va a estar empezando
el año próximo. Muy merecido".
Banxico fue fundado el 1 de septiembre de 1925 por

Manuel Gómez Morín, un chihuahuénse que también
fundó \ee¡ón Nacional, partido que muy a menudo
López Obrador acusa en sus mañaneras de neoliberal
y conservador.

Rodríguez Ceja asumió las riendas rie este órgano aun')
nomo a partir riel I de enero, luego fie que el Senado fie la
República aprobósu nominación a principios fie rliciembre,
con 78 votos a favor, 2.1 en con ira y 10 abstenciones.

La nueva Gobernadora del Banco de México tiene la obli
gación rie cumplir el mandato de manlener el nivel fie los
precios, porque cuando hay inflación: "las personas vulne
rables son las más afectadas"

V'ict oria Rodríguez Ceja es licenciada en Economía por el
Inslituto Tecnológico ríe Est urlios Superiores de Monterrey y
cuenta con est .odias de posgrado en la Maestría en Economía
por el Colegio fie México.

Tiene más rie 20 años rie experiencia laboral en el área
de finanzas públicas, temas presupuéstalesi financieros y

de deuda.

Su última responsabilidad la uno en la Secretaría de
Hacienda como subsecretaría de Egresos. Ha sido Su bsecre
tarta rie Egresos en la Secretaría fie Einanzas riel Gobierno
ríe la Ciudad fie México (20122018). Dentro de la. misma
dependencia, fungió como directora general fie Egresos y
directora general ríe Política Presupuesta! de la Ciudad de
México durante el periodo rie 2009 a 201.1.

Diversos analistas financieros consirieran que: el princi
pal reto de Vicloria es preservar la autonomía de Banxico,
pese a la lealtad que le tiene al primer mandatario.
Lo cierto es que su llegada a Banxico es la vicloria fie

muchas mujeres mexicanas que, lorios los días dan lá batalla
para ocupar cargos nunca antes abiertos para ellas.

¡Enhorabuena!

GUÍA DE TURISTAS:
EL TURISMO I \ MEXICO I \ l lí \\( V
RECUPERACIÓN: MTM
El secretario fie Turismo del Gobierno de México, Miguel
Torruco Marques, informó que el sector turístico del país
se encuentra en franca recuperación, con la llegada de 31
millones de t uristas internacionales, 6.8 millones más que
en 2020. El año pasarlo arribaron 24.2 millones fie viajeros
internacionales, con una reducción del 46.1 por ciento
con respecto a 2019, El ingreso fie divisas por visilanieS
internacionales alcanzó 18 mil 428 millones de dólares,
7 mil 400 millones más que en 2020, lo que representaría
un incremento de 67.6 por ciento.
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11 deenero de 1959, triunfó la revolución que puso fin a. la.atroz dictadura
de Eulgencio Balista; hoy, la revolución cubana se convirtió en el referente
que, durante 63 años ha inspirado y sigue inspirando las luchas del pueblo
obrero en todo el mundo, demostrando la vilalidad de la lucha por lagente.
Eiguras como Eidel Castro, Che Guevara, Camilo Cienluegos, V'ilma Jjspín,
Erank País y otros, seconvirtieron en símbolos eternos del movimiento
' revoluciona rio obrero en lodo el mundo.

Cu ba, se ha conven ido en la ma terialización de la firme defensa de la dignir lad, sobe
ranía, independencia y demás conquistas alcanzadas, a. pan ir de la gesta histórica que
se desarrolló en la Sierra Maest ra en 195!).

Es un hecho que, bajo el liderazgo del Comandaniie en Jefe: EidelCastro Buz, la revo
lución logró una, serie de logros extraordinarios, sin precedentes en América, Latina, en
sectores como Salud, Educación, Derechos de la Mujer,Culi lira. Deportes, etC

Así, la lucha de la isla ha logrado mantenerse firme y prosperar a pesar del bloqueo
económico, financiero, comercial brutal y genocida, impuesio por los gobiernos de
Estados Unidos durante sesenta años. La Revolución Cubana no Sé doblegó, ni siquiera
cuando perdióa. sus más valiosos aliados, tras los derrocamientos contrarrevolucionarios,
de principios de los noventa.

Las logros sociales del pueblo cubano se hacen aún más. evidentes, hoy en día, en
fas condiciones de la pandemia. Mientras los países capitalistas de Europa y América se
enfrent an a los eiecl os desasí rosos de la comercialización de la Salud Pública, Cuba sale
victoriosa de la batalla con Covid19.

Habiendo producido cinco vacunas,el país mantiene una de las tasas de vacunación
más alias del mundo y, al mismo tiempo, demuesira.su papel romo campeón fie la soli
daridad internacionalista al organizaría asistencia médica a otras naciones a través de:
lá "Brigada Henry liccu".

En un período en el que la administración estadounidense del presidente Birlen
mantiene el bloqueo bárbaro y aumenta las arciones agresivas y provocadoras contra
él gobierno y el pueblo de Cuba, tenemos el deber moral de fortalecer la solidaridad
intemacionalista hacia la orgullosa patria de José Maní y Eidel Castro.

Hoy, 63 años después, el apoyo y la solidaridad al pueblo cubano, és un deber fie la
clase trabajadora en todas pan es del mundo. Es tina tareasagrada para todos aquellas que
comprenden la necesidad fie intensificar la lucha coima el podrido sistema capitalista*
contra el imperialismo, por la abolición fie la explotación del hombre por el hombre.

\ nisi ros flos países, históricamente han construido una relación de apoyo y ayuda
mutua en la causa común fie la construcción fie la justicia, la hermandad y el beneficio
fie nuestros pueblos;las relaciones amistosás entre los dos países han logrado grandes
progresos; la cooperación fie mutuo beneficio ha. rendido fructíferos resultados en los
distintos campos y la, amistad enire los dos pueblos se incrementa día a día.
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México y Cuba han conseguido, mediante esfuerzos mancomunados, ricos frutos
en la cooperación amistosa y de beneficio mutuo en los terrenos político, económico,
comercial, culi ural, educacional, científico, .tecnológico y dé salud. La cooperación amis
tosa entre México y Cuba concuerda con los intereses fundamentales de los dos países
y pueblos y beneficia la paz, estabilidad y desarrollo del mundo.

Seguimos exigiendo el fin del bloqueo criminal que BU mantiene hacia la isla, por ello
recordamos lo flicho por nuestro presidente, Andrés Manuel López Obrador, en Cuanto
a que: "ningún Estado tiene derecho a someter á otro pueblo o país... las naciones.no
deben aprovecharse fiel inforl unió de Otros pueblos.
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122 de diciembre pasado, el Gobierno fie la Ciudad de México, (luíame
la instalación del Gabinete ele Seguridad, presumió la disminución de
la delincuencia en l/.iapalapa. las cifras oficiales del gobierno federal
dicen lo contrario. En esta alcaldía las violaciones aumentaron 83 por
ciento en ©1 año 2021.

La semana pasada, la Jefa de Gobierno,.Claudia Sheinbaum, acudió
1 a esta demarcación para instalar el Gabinete dé Seguridad y la Mesa

para la Construcción de Paz y Seguridad en Iztapalapa, en donde habló de .la dis
minución de 60 por ciento de los cielitos de alio impacto.

Sin embargo, revisando tanto las .cifras del gobierno federal, con los datos de:
la Ciudad de México, encontramos que hay un incremento ríe las violaciones en
Iziapalapa durante el año 2021, pues mientras que en enero se registraron 18 ata
ques de este tipo a mujeres,para octubre la cifra aumentó a. 33, lo que significa un
iilcremenlo del 83 por ciento.
Este aumento es alarmante no solo por el número de ilícitos ele este tipo en

Iziapalapa*sino por el discurso de la Jefa de Gobierno para tratar de Ocultar una
realidad que no deja ele golpear a Lino de los sectores más vulnerables de la socie
dad: "las mujeres".

Creo que, para, atender un problema, lo primero que tenemos que hacer es «si
bil izarlo, si no lo reconocemos, si no ha blamos dé est e t ipo de realidades y decimos
a la gente que lodo está mejor en Iztapalapa, no estamos acluando de manera
correcta. Considero que eso es mentirle a la ciudadanía, es necesario reconocer el
terna y eje,cu lar acciones para prevenirlo, sino hacemos esto no vamos evitar que:
el problema disminuya, maquillar lascifras no soluciona los problemas.

Es increí ble que. la jefa de. gobierno Cla udia Sheinbaum vaya a gastar durante el
2022,25* millones de pesos en publicidad y, en contraposición, no haya destinado
mayor presupuesto para la Secretaría ele las Mujeres, ni para implemeiitar políti
cas públicas dirigidas a generar mejores condiciones, es decir, hacer el piso más
parejo para las mujeres.
Desgraciadamente, hoy, la alcaldía Iztapalapa, se coloca en el lugar seis a

nivel nacional de municipios que concentran el mayor número de casos de
feminicidios, lesiones dolosas, homicidios dolosos, violencia familiar y viola
ciones, apenas por debajo de enrielados Como I ¡juana y Ciudad Juárez, lo cual
me parece muy alarmante

"Esta información no la doy yo, la dijo el propio Presiden! e López Obrador en su
conferencia mañanera, del 3 de noviembre pasado, eso quiere decir que míen Iras
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el Presidente dice que Iztapalapa es un loco rojo, la Jefa de Gobierno dice que todo
va muy bien y que hasta hay que celebrarlo, con ese discurso solo se. miente a los
iziapalapense".
LaS cifras de violaciones en la alcaldía ele Iztapalapa iniciaron en enero 2021

cuando se registraron 18 violaciones: febrero, 20; marzo, 33: abril, 27; mayo, 38;
junio, 25: julio, 21; agosto, 24; Septiembre, 31, y octubre, 33, éstas cifras, como £¡e
observa, van al alza, lo que es muy preocupante.
Desgraciadamente,, la violación es uno de los delitos que menos se denuncia,

porque en la mayoría de los casos es perpetrada dentro del hogar y por un pariente
cercano. Urgen acciones de política pública para prevenirlo y crear conciencia que
la violencia contra las mujeres no es normal, y no se debe permitir.
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SERGIO
GONZÁLEZ

SALON TRAS BANDERAS

Revocación,
Hacienda y
Presupuesto

n sesión del 29 de diciembre, el 'Iribunal
' Electoral revocó el acuerdo del IN'E del día
17 mediante el que determinó posponer
temporalmente la realización del proceso
fie revocación fie mandato. Acá mianálisis.

Por unanimidad, los y las magisi radas
1 fie la Sala Superior del Iribunal le dieron

la razón a Morena, y al P1, que habían impugnado el
acuerclo. Decidieron que el INE no tiene atribuciones
ni implícitas ni explícitas para posponer o interrum
pir el proceso de revocación. Resolvieron que la única
hipótesis prevista para ese efecto es que de la revisión
respectiva se concluyera que no se cumplió con el por
centaje de firmas de personas equivalente al 3% fie las
inscritas en la lista nominal de electores y electoras,
supuesto que no aconteció.

Además, que la insuficiencia, presupuestal derivada
fie la reducción aprobada por la. Cámara fie Diputados
y Diputadas no era razón válida para decretar la pospo
sición, pues no se configuraba la fuerza mayor (ni ésta
era imprevisible, irresistibleniexterior) comosi sucedió
en 2020 al posponer justificadamente las elecciones
locales deCoahuilae Hidalgocon motivo délos riesgos
y amenazas derivados de la pandemia.

En consecuencia, instruyeron al INE a realizar las
adecuaciones presupuéstales necesarias pero con una
admonición claridosa e innovadora de no afectar sus

obligacionesconstitucionales,legales,estatutarias \ la
borales^ fin de garantizar el adecuado desarrollo de las
aci¡\ idades calen da rizadas. Del mismo modo, de sub

sistir la insuficiencia, realizar las gestiones pertinentes;
ante la Secretaría de Hacienda a efecto de solicitar las
ampliaciones presupuestarias que se requieran para el
adecuado desarrollo del proceso.

La sentencia también es de avanzada porque obligó
a Hacienda a que, en caso de que el INE solicite amplia
ción presupuestaria para atender la revocación, res
ponda a la brevedad de manera (mulada y motivada
y Siga el procedimiento respectivo que dé cauce a la
solicitud para que haga efectivo el derecho político de
parí i<.¡pación fie la ciudadanía. En otro giro fie avanzada
le recordóa esa dependencia que por ser parte integran
te fiel Estarlo Mexicano, tiene los mismos deberes que
el INE de promover, respetar, proteger y garantizar los
derechos humanos,en el ámbito fie SU competencia.
En otras palabras, que Hacienda debe proveer lo

necesario a fin de garantizar instrumentalmente por
medio de sus actuaciones, el derecho político electoral
de participar. Que también debe coadyuvar y propi
ciar la obtención de todos los elementos, aun en una
perspectiva de austeridad, disponibilidad y eficiencia
presupuesta!, para garantizar la efectividad del derecho
político electoral de dicha participación ciudadana en
él proceso fie revocación.

En una muy interesante sesión extraordinaria del
pasado 30 fie diciembre, el Consejo General fiel iN'E
acató la sentencia, pero eso se tos platico en la entrega
Subsecuente, porque también hay lemasqUe comentar.
¡Miz 2022!
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RAUL
AVILEZ
ALLENDE
SABER POLÍTICO

Alcaldías:
100 días

1 próximo sá lindo se cumplen
100 rilas ríe que llegaron al
poder los gobiernos emana
dos fie la oposición, en las
alcaldías ríe la Giuríarí ríe

México. Algunos candidatos
despenaron mucha expecta

ción, luvieron que recurrir a numerosas
promesas ríe campaña, ríe otro modo, hu
biera sido complicado ganan Compromisos
difíciles de cumplir, incluso aunque hicie
ran un \ ci (ladero esluer/.o durante los ircs
años ríe su gobierno y mucho más en tan
solo 100 días. Aún así, tratarán ele conven
cer ríe que se ha avanzado y que vamos en
el camino correcto; nada más alejado ríe
la realiríarí.

Hemos visto desatino e inequiríarí ríe
género en la elección ríe Sus equipos ele
trabajo, algunos más que otros, a grado tal
que todavía existen vácahiesenire los pues
tos de mando medio, lo cual implica rezago
en la atención y crecimiento inminente ele
conflictos administrativos, sociales y políti
cos, porasuntos que deberían ser at endidos
por dichos funcionarios y que han venido
escalando hasta hacer necesario que algu
nas alcaldesas y alcaides tengan que salir a
resolver ellos mismos.

Lo que inició en medio fiel escándalo y
la confrontación directa con el Gobierno

ríe laCiudad de México^en algunos casos
no solo se ha mantenido1, sino que se ha
intensificado. Se ha hecho del escánda
lo y ríe la descalificación, del reclamo y
la exigencia sin sustento, una constante,
una forma ríe salir a cuadro, de llamar la

atención y ríe Culpar a la jefa ríe Gobier
no, Claudia Sheinbaum, ríe lo que no se es
capaz ele resolver.

En algunos casos, se ha optarlo por la co
laboración y evitare! choque ríirecto, incluso
a una ríe las alcaldesas y a más ríe uno ríe ios
alcaldes opositores. Se les lia visto más que
cómodos, contentos, ele recibir a la jefa fié
Gobierno en sus alcaldías. Seguramente, ya
Se habrán dado cuenta fie que les conviene
mantener una buena relación y tender puen
Tesf lecóniLuiícación, porque en el 2024 todo
puede pasar. Por supuesto que no descartan
Colaborar y sumar, tal vez así podría llegar la
tan anhelaría invitación a sumarse a la Cuar
ta Transformación.

Otros han optado por seguir siendo
candidatos y han delegado el gobierno
a algún Subalterno. Bl mucho más fácil
seguir hablando bonito, prometiendo
lo imposible, generanrío una cortina ríe

Contra RéplicaFecha: 04/01/2022
Página: 2

Area cm2: 437

1 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 82,759
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humo con un buen manejo ríe sus reríes
sociales. Tienen que saber que eso es in
sostenible, poco a poco irá minando y al
final pasará la factura,: Su gente cercana,
liderazgos que ya han recibirlo algún pre
mio a su contribución durante la campa
ña, se mostrarán contentos, conformes, y
seguirán engañando a las y los alcaldes
con eventos y recorridos ríe autoconsumo,
que liaría bueno dejan.
La gente ajena a toda operación polí

tica, terminará por cansarse ríe esperar a
que atiendan sus necesidades. Mientras
su luminaria siga sin prender, sus calles
sigan llenas ríe hoyos,: sus parques estén
sucios y sin mantenimiento, su banqueta
esté rota, su calle se siga encharcando,
continúe sin poder inscribirse en una al
bcrca o ríeportivo, siga vienrío cómo solo
los cercanos a los líderes pueden acceder
a los programas sociales; mientras esto si
ga sucedienrío, las buenas notas en redes
sociales y las acciones en ellas presumi
rías, no le tenrírán ningún significado. Al
Contrario, serán una provocación y una

burla imperflonable.
Estos 100 flías se convertirán en 200 y

luego en un año. Para el 2024 será demasia
do tarde y la desilusión y desánimo ríe la
gente, Contrastado con el buen Gobierno ríe
la CDMX, traerá ríe nuevo la alternancia en
esas demarcaciones. Así se cumplirá lo pro
nosticado por la jefa fie Gobierno, Claudia
sheinbaum y la 4T recuperará esas alcaldías
que nunca debieron perderse.

ENTRE GITANOS
La. oposición en el Congreso fie la Ciudad
ríe México va por el mismo camino. Ya más
fie4 meses y nomás no rían una. PAN, PR1 y
PRD cerraron el 2021 divididos, y todo indica
que el blanquiazul seguirá aislánríose en su
intento fallirío por convertirse en un imán
opositor. Sus actit uríes extremistas rayan en
la intolerancia, en la ríisoriminaeión,, en el
insulto fácil, en la denuncia absurda \ en la
calumnia burda. Es necesario subir el nivel.

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
avilezraul@hotmail.com
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